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Ettari ed ettari di coltivazioni di kiwi rasati al suolo, 
con un danno all’economia agricola del nostro territo-
rio veramente importante che mette a serio rischio le 
aziende. Siamo andati a vedere di persona in una delle 
più grandi aziende di Campoverde, produttrici di kiwi. 
Abbiamo parlato con Sergio Ricotta, patron della Agri-
Medit, un’azienda di 70 ettari di kiwi, e dirigente di 
Confagricoltura. “La situazione è drammatica per le 
nostre aziende – ci dice subito - i dati parlano chiaro: 
solo questa zona produceva 2 milioni di quintali di kiwi 
l’anno, ora siamo alla metà”. Per la polpa gialla, questo 
è tempo di raccolta. Ma le aziende in questo periodo 
stanno combattendo per salvare il salvabile, bonifican-
do i terreni ormai compromessi da quella che in gergo 
è chiamata “moria” del kiwi e che ancora non ha causa 
certa dal punto di vista scientifico.
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Siamo stati con Sergio Ricotta dell’AgriMedit a toccare con mano la situazione 

APRILIA - MORIA DEL KIWI: “UN DANNO  
INESTIMABILE ALL’ECONOMIA” 
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Siamo stati con Sergio Ricotta dell’AgriMedit a toccare con mano la situazione 

APRILIA - MORIA DEL KIWI: “UN DANNO  
INESTIMABILE ALL’ECONOMIA” 

Tutto quello che c’è da sapere dal punto di vista degli agricoltori

di Riccardo Toffoli 
 
Ettari ed ettari di coltivazio-
ni di kiwi rasati al suolo, 
con un danno all’economia 
agricola del nostro territorio 
veramente importante che 
mette a serio rischio le 
aziende. Siamo andati a 
vedere di persona in una 
delle più grandi aziende di 
Campoverde, produttrici di 

kiwi. Abbiamo parlato con 
Sergio Ricotta, patron della 
AgriMedit, un’azienda di 
70 ettari di kiwi, e dirigente 
di Confagricoltura. “La 
situazione è drammatica per 
le nostre aziende –ci dice 
subito- i dati parlano chiaro: 
solo questa zona produceva 
2 milioni di quintali di kiwi 
l’anno, ora siamo alla 
metà”. Per la polpa gialla, 
questo è tempo di raccolta. 
Ma le aziende in questo 
periodo stanno combatten-
do per salvare il salvabile, 
bonificando i terreni ormai 
compromessi da quella che 
in gergo è chiamata “moria” 
del kiwi e che ancora non 
ha causa certa dal punto di 
vista scientifico. Altri ettari 
vengono mandati avanti 
come possibile, facendo 
leva su un prodotto che è 
veramente unico in tutto il 
mondo: le proprietà organo-
lettiche del kiwi pontino 
sono apprezzate in tutte le 
tavole, dal gusto, dalla 
quantità degli zuccheri e 
dalla morbidezza della 
columella (quella linea più 
chiara al centro del kiwi). 
“Vede è semplice ricono-

scere il kiwi del nostro terri-
torio –ci dice- se la colu-
mella è più dura, quasi 
lignea, non è pontino”.  
 

COLPA FORSE DI UN 
FUNGO  

La ricerca scientifica prose-
gue. Ma appare ormai certo 
che una delle cause che 
conduce alla “moria” del 
kiwi è attribuibile ad un 

fungo che era già presente 
nel terreno, ma che, in que-
sti ultimi anni, ha preso il 
sopravvento ed è diventato 
quindi patogeno. La pianta 
colpita dalla “moria” inizia 
a dare segni di cedimento 
dalle foglie. Vengono colpi-
te sia le foglie che iniziano 
a seccarsi, sia le radici. Fino 
a che, in fase avanzata, la 
pianta muore. Tra le cause 
scoperte sembra esserci 
proprio un fungo: il Cylin-
drocarpon. Alcuni studi 

scientifici, partendo da una 
situazione analoga in Tur-
chia scoppiata nel 2016, 
hanno dimostrato come 
questo tipo di fungo sia 
patogeno per i kiwi. “Il 
fungo era presente già nel 
terreno –ci dice Sergio 
Ricotta- ma per una serie di 
situazioni, ha preso il 
sopravvento. È insomma 
cambiato l’equilibrio. E 

questo cambiamento è stato 
sicuramente tra le principali 
cause della moria dei kiwi”.  
 

CLIMA E TERRENO: 
DUE ALLEATI DEL 

FUNGO 
A permettere al fungo di 
prolificare ci sono alcuni 
fattori determinati tra cui la 
qualità del terreno e il cam-
biamento del clima. “Il kiwi 
è una pianta che vive in 
maniera ottimale in una 
temperatura media che 

oscilla tra i 25 e i 30 gradi –
continua Ricotta- l’aumento 
della temperatura di questi 
ultimi anni, ha messo in 
sofferenza le piante di kiwi. 
Lei immagini questa pianta 
che inizia a subire il forte 
caldo. La pianta non pensa 
più a fruttare, ma pensa a 
sopravvivere. Questo incide 
sulla pezzatura del kiwi che 
è sintomo di qualità”. In 
sostanza la pianta blocca la 
crescita e i kiwi prodotti 
sono più piccoli e quindi 
meno appetibili per il mer-
cato. “A ciò si aggiunge –
riprende Ricotta- quanto 
tutti gli agricoltori di solito 
fanno per contrastare il 
fenomeno: innaffiano di 
più. Questo per assurdo è 
assolutamente sbagliato. Il 
terreno argilloso consente il 

formarsi di ristagni d’acqua 
che permettono al fungo di 
svilupparsi. Meno acqua e 
un sistema più efficiente di 
irrigamento sono una delle 
vie a cui stiamo lavorando. 
C’è anche da dire che la 
coltura del kiwi in questa 
zona si è sviluppata tantissi-
mo e purtroppo sono stati 
realizzati impianti anche in 
terreni che, insomma, non 
erano proprio idonei”.  
 

UN NUOVO  
PORTINNESTO 

Ma la soluzione alla 
“moria” del kiwi potrebbe 
essere un portinnesto 
nuovo. Il portinnesto è la 
parte inferiore, la parte radi-
cale della pianta, che a que-
sto punto deve poter resiste-
re agli attacchi del fungo. 
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La varietà Hayward, che è 
la più diffusa nella zona, 
sembra non reggere affatto 
alla sfida. Mentre le atten-
zioni degli agricoltori si 

stanno concentrando sul 
portinnesto Bounty che è 
vigoroso e pare sia resisten-
te alla moria. I primi esperi-
menti sono stati condotti sui 
kiwi a polpa gialla, e sono 

stati incoraggianti. “I risul-
tati con portinnesto Bounty 
–riprende Ricotta- sono 
stati molto positivi su kiwi a 
polpa gialla. Questo signifi-

ca che siamo nella direzione 
giusta. Chiaramente non 
sarà facile. Lei deve consi-
derare che bisogna rinnova-
re tutto. Il portinnesto è 
radicale e, anche la se la 

pianta cresce velocemente, 
significa ripartire da zero e 
avere i primi frutti tra non 
prima di tre anni”.  
 
        I PRECEDENTI 
Il precedente più lontano si 
ebbe con il flagello della 
filossera, un parassita 
importato dall’America, 
che ha infestato i vigneti di 
tutta Europa nella seconda 
metà dell’800. L’infezione 
non era evidente sulle foglie 
ma in maniera silente ha 
distrutto i vigneti di tutta 
Europa che erano partico-
larmente sensibili. Il pro-
blema venne risolto con 
l’impianto di alcune specie 
americane che erano appun-
to immuni al parassita. Un 
po’ più recentemente, il por-
tinnesto di una zucca ha sal-
vato le coltivazioni di angu-
ria, anch’esse un volano 
dell’agricoltura italiana e 
anche del nostro territorio. 
Ma il caso più importante è 
stato la Xylella, un batterio 
che dal 2013 ha falcidiato le 
coltivazioni di ulivo di gran 
parte della Puglia.  
 
PERCHE’ LO STATO DI 

CALAMITA’ E’          
IMPORTANTE 

“Il primo passo è la dichia-
razione di stato di calamità. 
–ci dice Ricotta- questo per 
noi è importantissimo per-
ché ci permette intanto di 
respirare con le banche tra-

mite una moratoria sui 
mutui. Significa che per due 
o tre anni, andiamo a pagare 
solo gli interessi e sarebbe 
una grande boccata d’ossi-
geno per tutte le aziende. 
Poi si potrà attingere ai 
fondi del Psr sia per la sosti-
tuzione delle piante sia per 
nuovi impianti sia per l’ag-
giornamento dei sistemi di 
irrigazione. Purtroppo non 
abbiamo potuto accedere ai 
Psr degli anni passati per-
ché la Regione Lazio non 
aveva ancora redatto il 
piano delle acque. Speria-
mo che questa sia la volta 
buona”. Per realizzare un 
impianto di kiwi ex novo, il 
costo stimato è di circa 50 
mila euro ad ettaro. Per sra-
dicare le piante affette da 
moria del kiwi non bastano 
6 mila euro ad ettaro. Poi 
però l’ettaro rimane così, 
completamente abbandona-
to. Se si vuole mantenere 
l’impianto esistente e rinno-
vare le piante, il costo si 
aggira sui 30 mila euro. 
Attualmente gli agricoltori 
si barcamenano come pos-
sono, bonificando a mac-
chia di leopardo ed interve-
nendo drasticamente nelle 
aree dove ormai non c’è più 
niente da fare. Ma la situa-
zione adesso è diventata 
insostenibile e serve un 
intervento importante per 
permettere alle aziende di 
continuare a produrre. L’in-

dotto economico è enorme, 
come enormi sono i costi 
fissi, compreso il personale 
che vi lavora. “Lei conside-
ri –ci spiega Ricotta- che le 
aziende ora non hanno red-
dito. Il costo delle piantine 
è aumentato enormemente 
perché l’offerta non riesce a 
tenere il passo della doman-
da. I costi fissi sono invece 
sempre gli stessi. Le azien-
de sono in forte sofferen-
za”. 
 
IL KIWI PONTINO: UN 
PIATTO SULLA TAVO-

LA DI TUTTO IL 
MONDO  

Un vero massacro per l’eco-
nomia agricola pontina che 
ha puntato molto sulla pro-
duzione di kiwi. Oggi il 
kiwi prodotto nelle nostre 
zone è esportato in tutto il 
mondo per la sua qualità. 
Ha delle potenzialità ancora 
dal sviluppare nel settore 
commerciale, se anche il 
marchio Igp venisse rilan-
ciato. “Oggi in tutti i super-
mercati ci sono kiwi prodot-
ti sul territorio –riprende 
Ricotta- noi esportiamo in 
tutto il mondo ed è anche 
colpa nostra se il marchio 
Igp ancora non ha preso 
proprio piede. Dobbiamo 
rilanciarlo perché sarebbe 
un volano di sviluppo 
importantissimo per tutti 
noi”.  
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Consiglio comunale straordinario il 26 settembre scorso, approvata la delibera all’unanimità 

MORIA DEL KIWI: APRILIA E’ IL PRIMO COMUNE A CHIEDERE 
LO STATO DI CALAMITA’ NATURALE 

L’opposizione fa approvare quattro emendamenti che permettono agli agricoltori di usufruire di sgravi sulla Tari e di incentivi

di Riccardo Toffoli 
 
Aprilia è il primo Comune che si 
mette al fronte per combattere la 
moria del kiwi: approvata all’u-
nanimità la delibera che chiede lo 
stato di calamità naturale al 
governo. Si è tenuto il 26 settem-
bre il Consiglio comunale straor-
dinario presieduto da Salvatore 
Lax. Unico punto all’ordine del 
giorno: la moria dei kiwi che sta 
falcidiando una delle produzioni 
agricole più importanti del terri-
torio. Al Consiglio comunale ha 
partecipato il consigliere regio-
nale nonché vicepresidente della 
commissione agricoltura e 
ambiente della Regione Lazio 
Vittorio Sambucci. Sambucci 
conosce molto bene la vicenda. 
Di Cisterna, il territorio lo vive 
tutti i giorni e le istanze degli 
agricoltori sono diventate pres-
santi.  
“UNA FERITA APERTA SUL 
TERRITORIO” CHE E’ 
FINORA COSTATA CIRCA 
170 MILIONI DI EURO 
È l’assessore alle attività produt-
tive Carola Latini ad aver orga-
nizzato il tutto e a fare il primo 
intervento. “Una ferita aperta sul 
territorio”, l’ha definita. Si tratta 
della “moria” del kiwi che sta fal-
cidiando ettari ed ettari di colti-
vazioni di kiwi, volano della 
nostra agricoltura e del nostro 
indotto economico. L’assessore 
Carola Latini presenta il conto: la 
provincia di Latina è produttrice 
di kiwi alla stregua del Trentino 
con le sue famosissime mele. 
Partita dal Nord, la “moria” del 

kiwi è scesa nel Lazio nel 2016 e 
ha iniziato a colpire un’economia 
fiorente. La produzione si è prati-
camente dimezzata, come evapo-
rati sono circa 170milioni di euro 
l’anno di indotto. Sui circa 10 
mila ettari posti a coltura del kiwi 
nella provincia di Latina, sei mila 
sono stati colpiti dalla moria del 
kiwi. Nel 2016 la produzione di 
kiwi portava un indotto economi-
co di 280 milioni di euro, nel 
2022 siamo scesi a 112 milioni di 
euro. “E purtroppo il 2023 evi-
denzia un nuovo calo perché la 
situazione è destinata a peggiora-
re” –spiega l’assessore Latini. La 
perdita nella sola regione Lazio 
si attesta su un 59%. “Noi siamo 
vicino alle aziende che stanno 
combattendo e dobbiamo fare 
fronte comune con loro per vin-
cere la battaglia” –ha detto in 
Consiglio comunale l’assessore 
Latini.  
SAMBUCCI: “IL DECRETO 
LEGISLATIVO HA GROSSI 
LIMITI” 
Rincara la dose il vicepresidente 
della commissione agricoltura 
della Regione Lazio, Vittorio 
Sambucci. “L’attuale decreto 
legislativo ha grossi limiti –ha 
affermato nella massima assise 
cittadina- noi dobbiamo recepire 
l’istanza degli imprenditori 
prima possibile, perché a breve le 
aziende non avranno più ossige-
no e risorse per andare avanti. La 
dichiarazione dello stato di cala-
mità naturale è un primo passo 
che i Comuni devono fare per 
premere sullo Stato e dare respiro 
alle imprese. La Regione farà la 

sua parte, ma ha le mani legate 
fino all’approvazione dello stato 
di calamità naturale”. 
L’IPOTESI DI UN CONSI-
GLIO COMUNALE CON-
GIUNTO TRA COMUNI 
Aprilia è la prima città che si 
occupa del problema con un atto 
ufficiale. Le altre amministrazio-
ni si stanno muovendo. Ne ha 
dato un resoconto il sindaco Lan-
franco Principi, su domanda spe-
cifica del capogruppo di Forum 
Pasquale De Maio. “Ho sentito il 
Sindaco di Cisterna Valentino 
Mantini –ha detto il primo citta-
dino di Aprilia- il quale aveva 
proposto un consiglio comunale 
congiunto e aperto a tutti i Comu-
ni interessati. Noi abbiamo pro-
ceduto intanto per la nostra stra-
da, credendo che è importante 
che un Comune approvi con le 
modalità previste dalla legge un 
atto e poi siamo pronti a condivi-
dere qualsiasi altra iniziativa. Per 
ora c’è un gruppo whatsapp tra i 
sindaci nel quale ci confrontiamo 
per le iniziative da intraprende-
re”. 
LA DELIBERA 
La delibera, votata all’unanimità, 
chiede lo stato di calamità natu-
rale e impegna anche il Sindaco e 
la Giunta a porre in essere inter-
venti incisivi per fornire un vali-
do e idoneo supporto, organizza-
tivo ed economico ai produttori e 
chiedere alla Regione Lazio di 
istituire un tavolo di coordina-
mento di tutte le attività di moni-
toraggio, ricerca e prevenzione, 
indispensabile per affrontare in 
maniera organica e sinergica l’e-

mergenza della produzione del 
kiwi e accertare e mappare i dei 
danni subiti dai produttori. L’im-
pegno è anche quello di trasmet-
tere la deliberazione al Ministro 
delle Politiche Agricole, Alimen-
tari e Forestali, al Presidente 
della Regione Lazio e ai Presi-
denti delle Province di tutto il 
Lazio al fine di costituire un fron-
te comune a tutela e promozione 
delle legittime aspettative del 
mondo agricolo.   
GLI EMENDAMENTI 
DELL’OPPOSIZIONE 
Aprilia Civica ha portato quattro 
emendamenti in discussione, tutti 
approvati all’unanimità arric-
chendo in modo decisivo e 
costruttivo il dibattitto in aula. 
Due emendamenti sono a firma 
del consigliere Davide Tiligna e 
due a firma del consigliere Davi-
de Zingaretti. Alcuni emenda-

menti andavano a formalizzare 
meglio alcuni aspetti della deli-
bera sia nelle premesse sia nei 
contenuti. Altri hanno inciso 
anche sul bilancio comunale. 
Infatti sono stati previsti degli 
sgravi per gli imprenditori sul 
pagamento della Tari nonché, nei 
limiti delle risorse finanziarie 
disponibili, degli aiuti diretti a 
favore degli agricoltori. Inoltre si 
chiede l’apertura di un tavolo di 
confronto tra il comitato tecnico 
scientifico al lavoro per una cura 
e le associazioni di categoria, di 
modo da aggiornare passo passo 
gli agricoltori sulle misure più 
efficaci per contrastare il feno-
meno. Infine un emendamento 
sollecita l’Unione Europea a 
stanziare fondi per l’installazione 
di nuovi impianti tecnologica-
mente avanzati.  

Da sinistra: il sindaco Lanfranco Principi, l’assessore Carola  

Latini, il vicepresidente della commissione ambiente ed         

agricoltura della Regione Lazio Vittorio Sambucci



di Riccardo Toffoli 
 
La cocciniglia tartaruga infesta i 
pini, patrimonio storico e cultura-
le del Lazio e si espande veloce-
mente. L’assessore all’ambiente 
Vittorio Marchitti: “Sono stati 
fatti i primi interventi, la situa-
zione è drammatica perché non 
sappiamo se siano o meno suffi-
cienti”. Basta dare un’occhiata 
alla mappa del 2021, quando 
venne redatto il primo piano di 
contenimento da parte della 
Regione e le recenti mappe, pub-
blicate a settembre 2023. Il Lazio 
è quasi tutto compromesso da 
quest’insetto che provoca la 
morte dei pini domestici, il più 
bel patrimonio naturale, storico e 
culturale che ha Roma e in gene-
rale il Lazio. Basi pensare ai 
famosi pini di Roma, che hanno 
ispirato artisti del calibro di Otto-
rino Respighi forse anche emo-
zionati dal legame che hanno i 
pini a Roma con i parchi archeo-
logici. Un legame che rende un 
fascino unico, sicuramente poeti-
co. Toumeyella parvicornis, detta 
comunemente Cocciniglia tarta-
ruga, li sta portando a capitolare 
uno ad uno. “Senza oneri per la 
Regione”, così si legge nella deli-
bera di giunta regionale targata 
Nicola Zingaretti che per la 
prima volta ha preso di petto il 
problema. Un piano, un po’ tardi-
vo. Basti pensare che nella map-
patura delle zone infestate, non 
c’era Aprilia. Aprilia non faceva 
neppure parte della zona cosid-
detta “cuscinetto”. Eppure ad 

Aprilia la cocciniglia tartaruga 
aveva già messo piede, infestan-
do i pini di Largo delle Rose e del 
parco dei Mille. Lo avevano 
segnalato ad aprile di quell’anno 
pubblicando l’intervento del pre-
sidente dell’associazione Bosco 
Urbano e dottore in agraria Omar 
De Filippis che ne denunciava la 
presenza. Era così scontato che il 
piano non funzionasse, anche 
perché la Regione poneva (e 
pone tuttora) a carico dei proprie-
tari le spese per gli interventi. E 
non tutti possono permetterseli.  
LA STORIA 
La prima descrizione della cocci-
niglia tartaruga risale al 1897. 
Dal Nord America, questo insetto 
si è esteso fino al Messico setten-
trionale. Lì è rimasto fino al 
2014, quando sono arrivate le 
prime segnalazioni in Europa. La 
prima regione ad essere colpita è 
stata la Campania. Nel 2018 sono 
iniziate le segnalazioni nel 
Comune di Roma. Dal 2019 l’in-
fezione dei pini si è diffusa in 
modo esponenziale grazie alla 
capacità dell’insetto non solo di 
migrare da chioma a chioma ma 
anche di lasciarsi trasportare dal 
vento. Le vie di comunicazione 
fanno il resto: basta un mezzo 
pesante che sfiori una fronda 
malata per trasportare l’insetto 
ovunque. I danni sono importan-
ti. La cocciniglia tartaruga porta 
alla morte del pino domestico a 
causa del continuo sottrargli linfa 
vitale. 
IL PRIMO PIANO DEL 2021 
Il Ministero delle Politiche Agri-

cole con pro-
prio decreto 
ha delegato 
le Regioni ad 
a d o t t a r e 
piani e misu-
re di conteni-
mento. La 
Giunta Zin-
garetti ha 
varato il 
primo piano 
ad agosto 2021. Ma era già 
carente. Aprilia non era inserita 
neppure nella zona cuscinetto, 
quando ormai la cocciniglia tar-
taruga aveva divorato diversi pini 
di Largo delle Rose e colpiti i 
restanti del centro urbano. La 
Giunta regionale affida ai pro-
prietari dei pini l’onere di finan-
ziare le spese per le cure. Cure 
che sono drastiche. Qualche setti-
mana fa, le misure sono state rese 
più stringenti dalla nuova giunta 
e con una determina dirigenziale 
sono stati ampliati i confini del-
l’infezione che ormai ha raggiun-
to praticamente tutto il Lazio 
centrale. Intanto la determina 
obbliga alla comunicazione i pro-
prietari dei pini affetti da coccini-
glia tartaruga. E’ previsto l’ab-
battimento delle piante compro-
messe irrimediabilmente, la pota-
tura dei rami compromessi con 
distruzione in loco. Infine sono 
previsti trattamenti di endotera-
pia e aspersione per chioma di 
specifici insetticidi. Tutto a spese 
dei proprietari con sanzioni com-
minate per chi non ottempera da 
mille a seimila euro.  

 
GLI INTERVENTI  

AD APRILIA 
E’ l’assessore all’ambiente Vitto-
rio Marchitti a spiegarci la situa-
zione ad Aprilia. “Gli uffici stan-
no monitorando una situazione 
che è drammatica –ci spiega- 
sono stati fatti degli interventi 
specifici sui pini del parco dei 
Mille e sui pini della Pinetina. 
Non sappiamo se sono sufficien-
ti. Il fatto che la Cocciniglia Tar-
taruga si propaga anche per effet-
to del vento, non ci permette di 
dormire sonni tranquilli. Basta 
che un pino domestico in qualche 
casa privata sia ancora infetto, 
che questa infezione possa 
espandersi velocemente. È 
importante che tutti facciano la 
loro parte. E serve una campagna 
di sensibilizzazione per far cono-
scere il problema e i trattamenti 
disponibili”.  
VESPA KILLER: SEMPRE 
PIU’ SEGNALAZIONI 
ANCHE NEL CENTRO 
URBANO 
La presenza della cosiddetta  

 
Vespa Killer, ossia la Vespa 
orientalis, è stata avvistata in 
città da oltre un anno. L’allarme 
era arrivato dalla Capitale ma poi 
questo tipo di calabrone è giunto 
fino al sud di Roma, Aprilia com-
presa. Quest’anno la presenza 
della Vespa Killer è registrata 
massicciamente non solo nelle 
campagne apriliane, ma anche 
nel centro urbano. Pericolosa 
anche per l’uomo se si sente 
minacciata, è invece un serio 
danno per gli apicoltori perché 
questo tipo di grossi calabroni 
sono ghiotti di api. “Anche per la 
cosiddetta Vespa Killer –ci spie-
ga l’assessore all’ambiente Vitto-
rio Marchitti- i nostri uffici 
hanno messo in campo degli 
interventi. Stiamo monitorando 
la situazione e programmando 
nuovi interventi più specifici”.  
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La Regione allarga le zone infestate tra le quali la città di Aprilia su cui vengono applicate le misure previste dal piano regionale di contenimento 

ALLARME ROSSO PER LA COCCINIGLIA TARTARUGA: AD APRILIA 
I PRIMI INTERVENTI SU PARCO DEI MILLE E PINETINA 

Addio agli storici pini del Lazio, immortalati in tante pagine di letteratura e musica, legati ai nostri parchi archeologici. La Regione non stanzia un centesimo ma delega i proprietari
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Valutazioni tecniche degli uffici sul progetto e forse una variante farebbero allungare i tempi di riapertura 
APRILIA: “CONGELATO” L’ITER PER IL VIA  

AL NUOVO MULTISALA DI VIA PONTINA 
Il 28 settembre era fissata la riunione della commissione. Il progetto presentato a maggio

di Riccardo Toffoli 
 
Non saranno brevissimi i 
tempi per la riapertura del 
cinema su via Pontina. Unico 
cinema ad Aprilia ha capito-
lato, come purtroppo è suc-
cesso a tanti, negli anni del 
Covid. È assolutamente 
importante avere un cinema 
ad Aprilia. Sono servizi resi 
alla comunità. Aprilia conta 
circa 80 mila abitanti e per 
anni l’assenza di un cinema 
ha comportato per tanti gio-
vani non vivere la città. Que-
sto è un grave danno per l’i-
dentità civica, soprattutto dei 
giovani. il 16 maggio scorso, 
la Gestioni Cinestar srl, con 
sede legale a Roma, ha pre-
sentato istanza al Comune 
per riaprire le sale cinemato-
grafiche sulla Pontina. Il pro-
getto iniziale prevedeva una 
riduzione da sette a cinque di 
programmazione completa-
mente rinnovate e innovative 
e un’ampia area food, una 
sorta di grande area ristora-
zione. Nello specifico il pro-
getto prevede la riqualifica-
zione sia degli spazi interni 
sia degli spazi esterni del 
Multisala. Una sala cinema-
tografica viene trasformata in 

spazio dedicato al foyer e al 
bar mentre le altre quattro 
sale saranno ristrutturate in 
maniera innovativa con la 
realizzazione di una gradina-

ta metallica. Rinnovati gli 
impianti esistenti, come quel-
lo elettrico, la climatizzazio-
ne ecc. Un progetto che va 
incontro alle esigenze dei 
tempi. Covid a parte, i cine-
ma hanno perso molto pub-
blico colpa principale le piat-
taforme digitali che permet-
tono di vedere film a pochi 
mesi dall’uscita. Per essere 
alla portata dei tempi e quin-
di appetibile, un cinema oltre 
a programmare proiezioni di 
film, deve avere una serie di 

servizi collaterali tra i quali 
la ristorazione è fondamenta-
le, uno spazio giochi ad 
esempio riservato ai bambini. 
È quanto c’è normalmente in 

tutte le realtà cinematografi-
che odierne che sono rimaste 
ancora in piedi e godono di 
ottima salute. Non basta solo 
il pubblico “ristretto” di chi è 
appassionato per far vivere 
un cinema, specie nelle città 
periferiche. Il 28 giugno 
scorso è arrivato il parere dei 
Vigili del Fuoco che è stato 
favorevole al progetto. I 
lavori sono in parte iniziati, 
sono ben visibili per chi fa la 
complanare della Pontina. È 
stata presentata una Scia edi-

lizia che non ha apportato 
sostanziali modifiche. Secon-
do gli uffici del Comune però 
la documentazione presenta-
ta era risultata carente. Gio-
vedì 28 settembre è stata con-
vocata la commissione 
comunale di vigilanza locali 
pubblico spettacolo. Ma l’iter 
burocratico si è in qualche 
modo stoppato. “Gli uffici 
stanno valutando la docu-
mentazione integrativa e le 
richieste apportate dalla pro-
prietà  – ci commenta l’asses-
sore all’urbanistica Roberto 
Boi - posso dire solamente 
che è tutto l’interesse della 
città far tornare il cinema ad 
Aprilia ma ci sono dei pas-
saggi che devono essere 

valutati. Sul progetto iniziale 
presentato non credo ci fos-
sero particolari ostacoli”. E 
quindi per ora un nulla di 
fatto. Secondo indiscrezioni, 
non confermate, alla base del 
“congelamento” dell’iter, ci 
sarebbe la presentazione di 
una variante. Il che, se fosse 
confermato, attiverebbe altre 
procedure, molto più lunghe 
e complesse e di esito incer-
to. Visto che a Pomezia è 
stato presentato un progetto 
simile, una eventuale lungag-
gine burocratica potrebbe far 
perdere appetibilità del pro-
getto da parte del privato e 
l’apertura di un multisale ad 
Aprilia è un occasione che la 
città non deve farsi sfuggire. 
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L’evento sabato 23 settembre presso Veneta Cucine in via Nettunense con il campione del mondo Luca Toni 

50 ANNI DI CECCHINI: L’ELEGANZA CHE FA LA       
DIFFERENZA NEL MONDO DELL’ARREDAMENTO 

La storia di una delle famiglie apriliane che hanno avuto successo nel mondo dell’imprenditoria
di Riccardo Toffoli 
 
50 anni. Non c’è altro da aggiun-
gere per chi, come Cecchini store 
oggi Veneta Cucine in via Nettu-
nense allo snodo con la Pontina 
all’entrata di Aprilia, compie 50 
anni di attività. Il numero rac-
chiude il segreto del successo, la 
passione e l’impegno di una vita, 
la voglia di andare avanti non 
solo proseguendo ma miglioran-
dosi continuamente. “Da 50 anni 
arrediamo le vostre case” è lo 
spot semplice, efficace ed ele-
gante di una mission nata da una 
“passione” e costruita con il 
tempo e con tanti sacrifici e che 
oggi rappresenta uno dei “mar-
chi” storici non solo di Aprilia. 
Bruno Cecchini, uno dei fondato-
ri, ci accoglie davanti ad uno 
schermo. Commosso ci fa vedere 
un video, realizzato dai figli, con 
il quale in poco più di quattro 
minuti è racchiusa tutta la storia 
della famiglia e dell’azienda. 
“Ho pianto sa quando l’ho visto 
per la prima volta”- ci confessa. 
Sabato 23 settembre, lui insieme 
ai due figli Roberto ed Alessan-
dro con i quali oggi condivide la 
gestione, ha voluto promuovere 
un evento per festeggiare questo 
importante traguardo. Presso 
Veneta Cucine di via Nettunense 
è arrivato il top della ristorazio-
ne, tra cui il pasticcere Gianluca 
Fusco che ha preparato tre golose 
specialità tra cui una millefoglie 
sotto forma di cioccolatino con la 
scritta “Veneta Cucine” e una 
torta, la torta dei 50 anni dell’at-

tività dei Cecchini, perché “50 
anni – ha detto Chef Fusco - rap-
presentano un momento impor-
tante della storia di una persona e 
della storia di una società”. 
Poche le parole di Alessandro che 
ha aperto i festeggiamenti in 
casa. “Sono stati anni particolari, 
difficili e duri – ha detto - ma 
sono stati anni di soddisfazione. 
Da parte mia e di tutti noi va un 
ringraziamento ai nostri clienti, 

ai nostri collaboratori e ai nostri 
fornitori”. La star del pomeriggio 
è stata il campione del mondo 
dell’Italia Calcio Luca Toni che 
non ha mancato di firmare auto-
grafi al suo grande pubblico 
intervenuto per l’occasione e che 
ha reso omaggio ad un’azienda 

che si è piazzata con eleganza nel 
mondo degli arredamenti da sola, 
con la passione di una famiglia 
che ha amato e continua ad amare 
la sua città. 

UNA FAMIGLIA  
MARCHIGIANA DI           

ORIGINE CONTADINA 
Sono tanti gli imprenditori apri-
liani che hanno fatto successo ad 
Aprilia negli anni del boom eco-
nomico e che questo successo lo 

attribuiscono alla nostra città. E’ 
un sentimento di amore, di affet-
to e di stima che dovrà essere 
sempre mantenuto vivo. Sono 
famiglie che si sono fatte da sole, 
seguendo il grande esempio 
inglese e che con le loro capacità, 
dal nulla hanno costruito quello 

che oggi sono diventate. Così è 
partita la famiglia Cecchini. Una 
famiglia marchigiana che aveva 
una sola passione: il legno. 
“Siamo venuti ad Aprilia nel 
1948 dalle Marche – ci spiega 
Bruno - la mia famiglia era pove-
ra. Papà Sante e mamma Elena si 
sono rimboccati le maniche come 
potevano e sono scesi ad Aprilia 
per lavorare. Quando sono nato 
io, il Comune ci portava i pasti a 
casa perché eravamo inseriti 
negli elenchi delle famiglie pove-
re della città”. Sante ad Aprilia 
prese la malaria. Anni difficilissi-
mi. Aprilia completamente rasa 
al suolo dai bombardamenti della 
Seconda Guerra Mondiale e dalla 
linea di fronte a seguito dello 
sbarco alleato ad Anzio, mine 
ovunque inesplose rendevano 
impossibile tornare a lavorare i 
campi che erano il sostentamento 
delle allora famiglie di pionieri. 
Nonostante tutto, Sante ed Elena 
hanno voluto crederci. Ad Aprilia 

c’era già un fratello di Sante che 
lo ha convinto a scendere. Sono 
venuti insieme al piccolo Gian-
franco nato nel 1947 mentre ad 
Aprilia sono nati Bruno nel ’49 e 
Giancarlo nel ’56. Sante lavorava 
come poteva. Andava in biciclet-
ta da un posto all’altro per porta-
re qualcosa la sera alla famiglia. 
“Subito dopo la malaria, papà si è 
recato ad una fiera del legno a 
Pesaro – ci continua Bruno - e da 
lì nacque tutto. Tornò e disse: 
perché non apriamo una falegna-
meria?”. Bruno aveva sette anni, 
era il 1956, quando Sante aprì la 
falegnameria ad Aprilia in via dei 
Peri. Si lavorava il legno ed era 
tutto artigianale. “Era tutto fatto a 
mano mi ricordo – spiega Bruno 
- mettevamo i chiodi a mano e 
facevamo piccole cose che servi-
vano alle famiglie apriliane”. 
Agli inizi degli anni ’60, il nego-
zio si trasferì in via delle Mar-
gherite dove aggiunse al lavoro 
del legno, l’imballaggio.  

I tre fratelli Cecchini: Giancarlo, Bruno e Gianfranco
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LO STORE DEL 1973: IL 
MARCHIO DELL’ELEGAN-
ZA 
Un brutto male strappò alla vita 
Sante che non ha fatto in tempo a 
vedere il nuovo punto vendita, lo 
store vero e proprio, inaugurato 
in via delle Margherite nel 1973. 
Lasciò la moglie Elena vedova a 
46 anni con tre figli a carico e 
un’attività tutta da far decollare. 

“Mamma è stata una donna 
straordinaria – ricorda Bruno - da 
allora ha pensato solo alla fami-
glia. Ci ha sempre sostenuto e 
soprattutto ci ha dato la forza di 
rimanere sempre uniti. Noi fratel-
li siamo sempre stati uniti. Anche 
oggi che le attività sono divise, 
noi rimaniamo una forza perché 
siamo uniti”. La straordinaria 
tenacia di Donna Elena ha coro-
nato il “sogno” del marito l’anno 
dopo in cui venne a mancare. Nel 
1973 Cecchini Store venne inau-
gurato e da allora è associato ad 
eleganza e qualità. “Era conside-
rato una bomboniera – continua 
Bruno - e questo grazie alle idee 
dell’artista Dino Massarenti che 
ha curato tutto il design e che ci 

voleva bene. È lui che lo ha rea-
lizzato così. Era il primo negozio 
ad avere la moquette. La gente si 
levava le scarpe per entrare. Ave-
vamo le lampade della Flos e le 
camere erano dislocate in 200 mq 
di negozio. Era veramente una 
bomboniera. Da allora abbiamo 
sempre seguito quello stesso 
stile”. 

NEL 1992 
 A VIA NETTUNENSE 

L’eleganza da allora è lo 
“stile” dei Cecchini e il “mar-
chio” della loro impresa. Con 
il passare degli anni, Cecchini 
Store divenne un punto di 
riferimento e non solo per gli 
apriliani. “La gente, soprattut-
to Aprilia ci ha voluto bene” – 
dice Bruno. E quei 200 mq 
iniziavano ad essere stretti. 
Mentre la famiglia del fratello 
del padre realizzava quello 
che è oggi l’impero di Acqua 
& Sapone, Gianfranco, Bruno 
e Giancarlo si imponevano 
nell’arredamento. Nel 1992 si 
decide per l’investimento in 
via Nettunense, quello defini-

tivo. “Siamo venuti qui per puro 
caso – racconta Bruno - un clien-

te ci ha offerto questo stabile e 
noi ne abbiamo parlato e abbia-
mo accettato la nuova sfida”. 
Oggi la famiglia Cecchini, ramo 
di Sante, continua a rimanere 

unita anche se ogni fratello gesti-
sce una propria attività e in ognu-
na sono subentrati i figli. Bruno 
si è sposato con Ada Berluti e con 
lei ha avuto due figli: Roberto e 
Alessandro oggi cogestiscono 
insieme al padre Veneta Cucine. 
Gianfranco insieme ai figli Sante 
e Massimo gestisce Arredo 3 e 
Giancarlo la Scavolini.  
“LA COSA PIU’ BELLA: LA 

FAMIGLIA UNITA” 
“Di questi 50 anni non ho rim-
pianti. Ma posso veramente dire 
che la cosa più bella è stata la 

famiglia unita – dice Bruno - 
siamo sempre stati autonomi e 
nonostante l’attività si sia andata 
espandendo siamo rimasti quelli 
di una volta. Non so quale sia il 

segreto. Posso solo dire che 
mamma è stata fondamentale. 
Senza mamma che ci ha dato la 
forza di andare avanti e che fino 
a 96 anni ha continuato a tenerci 
uniti, forse non ce l’avremmo 
fatta. Oggi l’attività continua con 
i nostri figli. A loro abbiamo 

voluto lasciare la responsabilità 
della gestione. Aprilia ce l’ho nel 
cuore. Aprilia è stata tutta la mia 
vita e la amo come fosse una 
seconda moglie. Aprilia ci ha 
dato la possibilità di crescere ed è 
un paese meraviglioso”. Ma per 
Cecchini la famiglia non è solo 
quella di sangue. La “famiglia” è 
tutta la squadra, dal primo all’ul-
timo impiegato, che lavora negli 
store. È una cosa che sentono nel 
cuore. “A loro va anche questo 
traguardo insieme a tutti i clienti 
che negli anni ci hanno dato fidu-
cia e ai nostri fornitori – conclude 

Bruno - perché senza la squadra 
non ci sarebbe impresa”. Con 
tutti i dipendenti vengono condi-
visi i momenti più importanti e 
ogni tanto si va a cena tutti, per 
mantenere viva la fiamma della 
grande famiglia Cecchini. 

Il primo negozio Via Delle Margherite anno 1973

I fratelli Cecchini: Giancarlo, 

Bruno e Gianfranco con la 

mamma Elena

Il team Cecchini con il campione del mondo Luca Toni



di Riccardo Toffoli 
 
Il presidente della provincia di Latina e presidente di 
Ato4 Gerardo Stefanelli non si nasconde e continua 
dritto, dopo che la sua proposta di statuto non ottiene 
il numero legale per l’approvazione nella conferenza 
dei sindaci. Giovedì 21 settembre indice una confe-
renza stampa, tra l’altro in diretta facebook di modo 
che tutti possano partecipare, e spiega il suo percorso. 
“Siamo disponibili ad aprire un confronto sul nuovo 
statuto. – ha subito detto - Per un Sindaco a maggio 
non abbiamo approvato il nuovo statuto. Il 5 giugno i 
sindaci hanno chiesto tempo di approfondire. Va bene 

prendere tempo poi bisogna 
arrivare a concludere i pro-
cessi. Noi abbiamo dato 
ampio tempo per riflettere e 
verificare le modifiche allo 
statuto”. 
NO ALL’ELEZIONE IN 
CONFERENZA DEI SIN-
DACI DEL PRESIDENTE 
DI ATO4 
Stefanelli mette subito però le 
mani avanti e sconfessa il sin-
daco di Latina Matilde Celen-

tano, la quale aveva proposto una sua modifica allo 
statuto che, se approvata, avrebbe diviso due incari-
chi: quello di presidente della provincia da quello di 
presidente dell’Ato4 che sarebbe stato eletto dalla 
conferenza dei sindaci. Non è stata la sola modifica. 
Un’altra consistente, sarebbe andata a toccare il voto 
ponderato mettendo in crisi, come ha detto Stefanelli, 
la capacità dei piccoli Comuni di dire la loro. Per Ste-
fanelli sono due punti sui quali non è possibile tratta-
re. “Il confronto può avvenire su principi derogabili, 
non su principi non derogabili. –ha detto in conferen-
za stampa-  Chi sia il presidente di un Ato lo stabilisce 
la legge regionale. Se si vuole modificare questo 
punto per consentire ai Sindaci di scegliere il presi-
dente di Ato 4 bisogna modificare una legge regiona-
le. Non c’è una mediazione da trovare. Anche io 
auspico una riforma degli Ato”. “Oggi la legge - ha 
proseguito sempre Stefanelli - costringe a maggioran-
ze ampie grazie alla doppia maggioranza, la maggio-
ranza dei Sindaci e la maggioranza ponderata. Questo 
doppio sistema di votazione, valorizza il ruolo dei 
piccoli Comuni che forniscono tra l’altro le risorse 
idriche agli altri Comuni più grandi. Spigno fornisce 
ad esempio acqua a tutto il sud pontino. I piccoli 
Comuni devono contare nella conferenza dei sindaci. 
Quindi questi due principi per me non sono derogabi-
li. Invito tutti a non cercare di trasformare politico 
quello che politico che non è”.  
“GIUSTA UNA RIFORMA REGIONALE: MA SI 
FACCIA UN UNICO ATO SU TUTTO” 
Anche Stefanelli auspica una riforma regionale degli 
ato. Specie ora che si devono definire quelli sui rifiuti 
e per i quali, dice, è prevista la presenza di un solo 
direttore generale. “Dobbiamo costituire un Egato dei 
rifiuti che ha un solo direttore generale. –ha detto - 
Non c’è neanche una segretaria che protocolla gli atti. 
Se si vuole modificare la legge regionale per far eleg-
gere ai sindaci il presidente di Ato4, si approfitti per 
avviare una riflessione sull’Egato dei rifiuti e anche 
su quello del gas. Facciamo allora un unico Ato che si 
occupi di acqua, rifiuti e gas. E si diano a quest’Ato 
le risorse umane ed economiche per svolgere il suo 
lavoro. Con un solo direttore generale, che cosa potrà 
fare l’Egato dei rifiuti?” 
L’ATO4 VERSO L’AUTONOMIA 
L’occasione è servita al presidente della Provincia per 
tracciare il lavoro svolto in questi anni per rendere 
l’Ato4 un ente completamente autonomo. Un lavoro 
avviato dall’allora presidente Carlo Medici. “Medici 
ha avviato un percorso di indipendenza della struttura 
di Ato4 rispetto alla Provincia. – ha spiegato Stefanel-
li- Oggi l’Ato4 è un ente completamente autonomo. 
Se noi vogliamo che questo ente faccia il suo lavoro, 
specie di controllo sul gestore, dobbiamo dargli una 
struttura di risorse economiche e umane. Abbiamo 
inciso sulle tariffe con lo stanziamento di 509mila 
euro per far funzionare l’ente di controllo che è il 
massimo che si possa avere. Le modifiche allo statuto 
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Conferenza stampa del presidente della Provincia e di Ato4 Gerardo Stefanelli 

“DISPONIBILI AD APRIRE UN         
CONFRONTO SUL NUOVO STATUTO” 

Il sindaco di Latina Matilde Celentano aveva lanciato una proposta sua e mandato all’aria il numero necessario per l’approvazione

Il sindaco di Latina Matilde Celentano e il presi-

dente della Provincia di Latina Gerardo Stefanelli
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che sono state proposte, vanno 
in questa direzione, per rende-
re autonomo l’Ato”. 
“UN PATTO DI SINDACA-
TO TRA I COMUNI” 
Stefanelli fa un passaggio in 
conferenza anche sull’ingresso 
di Italgas. “Va bene. –ha detto- 
perché serve che gli investi-
menti del Pnrr siano gestiti 
bene. Italgas ha le caratteristi-

che per darci maggiore sicu-
rezza”. E per far contare di più 
alla parte pubblica, propone un 
patto tra Comuni. “Si tratta di 
un patto di sindacato –ha 
detto- che dia una voce unica 
della parte pubblica”.   
60MILIONI DI FINANZIA-
MENTI DI PNRR 
Sono 60 i milioni di euro di 
fondi Pnrr che sono stati otte-
nuti per migliorare il servizio 
idrico nel territorio pontino. 
Lo hanno presentato Acquala-
tina ed Egato4 ai Sindaci 

durante un incontro promosso 
il 28 settembre nella sala Cam-
bellotti della Provincia di Lati-
na. Gli interventi saranno indi-
rizzati principalmente a ridurre 
le perdite idriche, una criticità 
dell’Ato4, a digitalizzare il ser-
vizio e l’installazione di conta-
tori smart e infine ad ottimiz-
zare gli impianti fognari e di 
depurazione. In particolare 

sarà effettuato un monitorag-
gio e successiva riparazione di 
reti e condutture pari a mille 
800 km. Un intervento riguar-
da anche Aprilia, con un pro-
getto che prevede la realizza-
zione di un impianto di essic-
camento solare dei fanghi di 
depurazione. Grazie a questi 
nuovi impianti, Acqualatina ed 
Egato prevedono un risparmio 
sulla tariffa (che quindi 
dovrebbe diminuire) variabile 
tra i 580 mila e un milione e 
200 mila euro l’anno. 

 “Aprilia Civica”  propone di Promuovere il territorio 
attraverso la progettazione, lo studio ed il confronto 

con le realtà della città
Promuovere il territorio attraverso la progettazio-
ne, lo studio ed il confronto con le realtà della 
città. E’ quanto è stato fatto in questi anni di 
lavoro amministrativo dalla coalizione civica per 
valorizzare aziende, prodotti delle nostre terre e  
realtà dal grande valore storico-culturale. Per la 
prima volta si è lavorato strutturando un percorso 
turistico per la nostra città.  
“Ci riferiamo al progetto “Visitaprilia” inserito 
nel circuito “Latium Experience”, sottolinea l’ex 
assessore alle Attività produttive Alessandro 
D’Alessandro, una progettualità che offre la pos-
sibilità di proiettare il territorio nell’ambito di un 
più articolato programma per la creazione di un 
sistema turistico. Un sistema integrato”.  
“Latium Experience” nasce da un progetto della 
Regione Lazio che in piena pandemia da Covid-19 
cercava di sostenere il settore turistico attraverso 
una stimolazione che valorizzasse territori, peculiarità ed eccellenze prodotte nei diversi comuni. Enti 
locali, associazioni ed operatori del settore sono stati spinti a fare rete attraverso la costruzioni dei cosid-
detti Dmo (Destination Management Organization).   
“Come assessorato, aggiunge D’Alessandro, ci siamo immediatamente attivati con un lavoro certosino 
di dialogo con le realtà della nostra città, di studio e analisi del territorio arrivando alla realizzazione di 
ben 4 progettualità. Tutte promosse e una finanziata dall’ente regionale che va sotto il  nome appunto di 
Latium Experience (240 mila euro ai quali si sommano gli 8 mila aggiunti dal Comune di Aprilia). Il 
Comune di Aprilia è protagonista insieme e 11 Comuni e 48 associazioni. Iniziativa che sta già generan-
do dei frutti positivi e che ci ha visto partecipare alle fiere di Rimini e Berlino”.  
“Tra questi lavori, continua l’ex assessore Alessandro D’Alessandro, voglio ricordare che ve ne è uno 
interamente apriliano che gode di risorse interamente comunali. Grazie a questo progetto la città oggi 
vanta uno strumento importante: la mappatura dell’intero territorio. Nel contempo abbiamo avviato due 
percorsi paralleli: abbiamo individuato una Destination manager, la dottoressa Tiziana Marinelli,  e lo 
studio di un sito internet “Visit Aprilia” con scopi divulgativi e promozionali. L’idea era quella di creare 
un punto di riferimento telematico con associazioni, realtà imprenditoriali e prodotti del territorio a tutto 
beneficio dei cittadini. Tutto il lavoro, finanziato con fondi comunali di 7 mila euro, si basa sulla volontà 
di promuovere la nostra città. Attrarre il flusso turistico che transita verso Roma, Latina e mare senza 
metterci in competizione con le altre realtà ma molto più realisticamente cercando di spingere turisti di 
passaggio a fermarsi da noi e conoscere i nostri luoghi, la nostra storia ed i nostri prodotti. Ben venga 
allora l’impegno dell’attuale amministrazione, la continuità su progetti come questi è importantissima. 
Lavorare per migliorare e qualificare i prodotti turistici esistenti, rafforzandoli e arricchendoli di nuove 
opzioni per aumentare l’interesse da parte del turista. Nel contempo creare nuovi prodotti turistici e 
nuove occasioni. Momenti di interesse che rispondano alle esigenze e richieste del mercato, aumentare 
arrivi e presenze con il coinvolgimento di imprese, produttori e gli operatori della filiera apriliana e pon-
tina. Ampliare il raggio di azione sui mercati e costruire un sistema turistico integrato che sappia portare 
in alto il nome della città e valorizzare tutti le sue caratteristiche, soprattutto mettere a sistema la grande 
ricchezza di cui disponiamo e cioè le nostre associazioni, i nostri comitati ed gruppi di lavoro dei nostri 
concittadini”. 

L’ex ass.re Alessandro D’Alessandro



5 - 19 OTTOBRE 2023pagina 12 IL GIORNALE DEL LAZIO

 30° Giornata Mondiale sull’Alzheimer,  
presso il San Michele Hospital di Aprilia

di Piergiuseppe Jorillo 
 
In occasione della 30° Giornata 
Mondiale sull’Alzheimer, presso 
il San Michele Hospital di Apri-
lia si è svolto un interessante con-
vegno dal titolo “Attraversando il 
Tempo”, titolo dato all’installazio-
ne in ceramica realizzata dagli 
ospiti del RSA durante il Laborato-
rio condotto dall’Associazione 
Culturale Occhio di Horus. L’ 
evento, organizzato in collabora-
zione con l’ASL di Aprilia, si è 
concentrato sull’invecchiamento 
attivo nelle Residenze Sanitarie 
Assistenziali (RSA) e ha fornito 
un’occasione unica per riconoscere 
il prezioso lavoro svolto in sinergia 
tra gli operatori sanitari e le asso-
ciazioni di volontariato presenti sul 
territorio cittadino all’interno della 
RSA San Michele Hospital. 
L’obiettivo principale della giorna-
ta formativa e divulgativa era quel-
lo di far conoscere la diversifica-
zione degli approcci terapeutici 
non farmacologici posti in essere 
nel campo delle demenze e condi-
videre le varie attività di stimola-
zione cognitiva ed emotiva svolte 
dalle associazioni di volontariato 
all’interno della RSA San Michele 
Hospital. 
Il convegno moderato dalla 
Dott.ssa Valentina Pavino psico-
loga e psicoterapeuta del RSA San 
Michele Hopsital è stato organiz-
zato in due fasi distinte. 
La prima parte più teorica in cui 
sono intervenuti la Dott.ssa Silvia 
Iacovacci responsabile della UOC 
Prevenzione Attiva Dipartimento 
di prevenzione ASL Latina che ha 
dato notizia dell’apertura anche ad 
Aprilia dell’Ambulatorio di Pre-

venzione Primaria; il Dott. Augu-
sto Adipietro Specialista Neurolo-
go Asl Latina Cad Distretto 1; Eli-
sabetta Ucci Educatrice Profes-
sionale del San Michele Hospital; 
Dott. Davide Clemente Psicologo 
e Dottorando di Ricerca dell’Uni-
versità Europea degli Studi di 
Roma che ha presentato l’innovati-
vo studio di ricerca attualmente 
condotto all’interno del RSA sul-
l’utilizzo della realtà virtuale 
applicata alla popolazione anziana 
ed il loro benessere psicologico.   
La seconda parte maggiormente 

applicativa è proseguita con la 
visione di foto e video di tutte le 
attività svolte dalle associazioni 
culturali quali:  
Croce Rosso Italia-comitato di 
Aprilia che hanno condotto il 
laboratorio di “Alfabetizzazione 
Digitale”; 
Associazione “NOI i Libri e…” 
che ha condotto il laboratorio di 
“Ginnastica per la voce”; 
Associazione “Ago e Filo e Fusel-

li” che ha condotto il laboratorio 
artigianale di cucito creativo; 
Associazione Culturale “Occhio 
di Horus” che ha condotto il 
“Laboratorio Artistico di Cerami-
ca”; 
Tutte le associazioni presenti al 
convegno ha relazionato la 
Dott.ssa Giulia Bugatti Assistente 
Sociale RSA San Michele Hospi-
tal: “sono state inserite nell’impor-
tante lavoro di rete svolto sul terri-

torio” 
Al convegno ha preso parte lo SPI-
CGIL di Frosinone-Latina che da 
tempo è in prima linea nel promuo-
vere e sostenere politiche di invec-
chiamento attivo per tutti i cittadi-
ni.    
L’evento non si è limitato a essere 
una semplice occasione di appren-
dimento e di sensibilizzazione 
sulle esigenze dei malati e delle 
loro famiglie, ma anche un’oppor-
tunità di confronto, per ideare pro-
getti e creare collaborazioni future, 
come quella lanciata dal Presidente 
dell’Associazione Occhio di Horus 
Michele Rucco che dal tavolo dei 
lavori ha proposto alle amministra-
zioni cittadine di esporre l’opera al 
di fuori della struttura, in una sede 
facilmente accessibile ai ragazzi 
delle scuole e alla cittadinanza, al 
fine di favorire la sensibilizzazione 
delle persone al tema dell’invec-
chiamento attivo e della citta come 
comunità amica della demenza. 
La Direzione Amministrativa del 
San Michele Hospital: “ Questo 
evento ha dimostrato che la colla-
borazione tra il settore sanitario e 

le organizzazioni di volontariato 
può fare la differenza nella cura e 
nell’assistenza agli anziani. Rin-
graziamo pubblicamente i relatori 
e gli esperti che hanno condiviso le 
loro competenze e le loro esperien-
ze; il sindaco Laffranco Principi, 
l’assessore alle attività produttive 
Carola Latini, l’assessore ai servi-
zi sociali Veronica Napolitano, le 
consigliere Dania Zattoni e la 
consigliera Daniela Di Lorenzo, 
nonché i servizi sociali di Cisterna 
di Latina per la loro partecipazio-
ne ad un tema così sensibile per la 
collettività. Ringraziamo l’ASL del 
distretto di Aprilia per aver patro-
cinato a questo convegno e ai suoi 
medici per essere intervenuti. Un 
ringraziamento speciale va alle 
associazioni di volontariato per lo 
straordinario impegno che metto-
no a disposizione dei nostri ospiti. 
Siamo infine grati a tutti coloro 
che hanno partecipato a questa 
importante iniziativa.”
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Biglietti botteghino teatro e online su 

www.ciaotickets.com info 335.8059019
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La giunta regionale Rocca ha approvato i nuovi indirizzi al piano dei rifiuti 

“STOP A NUOVE DISCARICHE” MA LATINA 
DOVRA’ INDICARNE UNA 

Tra le novità: preferenza per gli impianti pubblici di trattamento e chiusura del ciclo       
all’interno dei territori. Disco verde per il termovalorizzatore di Santa Palomba

di Riccardo Toffoli 
 
Stop a discariche e sì al ter-
movalorizzatore di Santa 
Palomba. Venerdì 29 settem-
bre un comunicato stampa 
annunciava ufficialmente la 
linea che vuole intraprendere 
la nuova amministrazione 
regionale Rocca in tema dei 
rifiuti. La giunta regionale ha 
infatti approvato gli indirizzi 
che vanno ad incidere sul 
piano dei rifiuti approvato 
dalla giunta Zingaretti nel 
2020. Nessun accenno al ter-
movalorizzatore di Santa 
Palomba che quindi non 
avrebbe ostacoli particolari 
dalla Regione. Invece, lo dice 
chiaramente a commento 
l’assessore regionale ai rifiuti 
Fabrizio Ghera, ci sarà una 
forte riduzione del ricorso 
alle discariche. Ma siccome 
ogni ciclo dei rifiuti deve 
chiudersi all’interno dei peri-
metri provinciali ed è previ-
sta una discarica per ogni 
provincia, a questo punto il 
dibattito rimane lo stesso 
nella provincia di Latina che 
è stata commissariata nel 
2021 proprio per l’assenza di 
una discarica di servizio. L’o-

biettivo del nuovo piano è 
quello infatti, di conseguire 
l’autosufficienza dei territori 
regionali attraverso una 
gestione integrata evitando 
così di continuare a fare 
interventi tampone per scon-
giurare le emergenze. «Si 
tratta di un piano che va nella 
direzione di un ciclo dei 
rifiuti virtuoso secondo i 
nuovi principi dell’economia 
circolare. – ha detto l’asses-
sore Ghera a margine del-
l’approvazione della delibe-
ra- La Regione Lazio sta por-
tando avanti una analisi 
attenta dei flussi per definire 
il reale fabbisogno impianti-

stico, scongiurando il ricorso 
alle discariche e limitando 
l’esportazione di rifiuti. Il 
nostro obiettivo è quello di 
chiudere il ciclo, evitando di 
attuare interventi isolati per 
tamponare le emergenze, 
create tra l’altro, da una man-
cata visione strategica negli 
ultimi dieci anni della prece-
dente amministrazione». Tra 
gli obiettivi: ridurre i rifiuti 
da portare nelle discariche 
secondo i principi dell’eco-
nomia circolare, una tariffa 
unica regionale per il conferi-
mento finale del rifiuto urba-
no, l’aumento della quantità 
della raccolta differenziata, 

l’utilizzo delle risorse del 
Pnrr per impianti di tratta-
mento qualitativi a livello 
tecnologico con una prefe-
renza per la gestione pubbli-
ca. Niente quindi riferimenti 
al termovalorizzatore di 
Santa Palomba, e del resto il 
sindaco di Roma Roberto 
Gualtieri è commissario di 
governo in tema dei rifiuti e 
va avanti da solo. Oggi l’uni-
ca Provincia del Lazio auto-
sufficiente in tema dei rifiuti 
è Viterbo. A Latina manca la 
discarica e per questo è stata 
commissariata nel 2021. 
Nulla di nuovo, quindi, sotto 
il sole per Latina. La provin-
cia dovrà scegliere un’area e 
indicarla alla Regione. Men-
tre per il termovalorizzatore 
di Santa Palomba l’iter conti-
nua. Secondo le anticipazioni 
uscite sul quotidiano Il 
Tempo, la posa della prima 
pietra potrà avvenire già 
nell’estate del 2024.  
 
LA PROGETTO 
AMBIENTE SPERIMEN-
TA NUOVI INNOVATIVI 
MACCHINARI PER LA 
PULIZIA DELLE STRA-
DE 

L’assessore all’ambiente Vit-
torio Marchitti e il nuovo 
direttore generale della Pro-
getto Ambiente Francesco 
Girardi, hanno partecipato 
alla sperimentazione sul 
campo di due macchinari di 
ultima generazione. In parti-
colare gli operatori della Pro-
getto Ambiente hanno speri-
mentato su un piccolo tratto 
stradale il macchinario per il 
diserbo naturale ad acqua 
calda, che permette solo irro-
rando acqua ad alta tempera-
tura direttamente sulle erbe 

Il presidente della Regione Lazio Francesco Rocca
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infestanti di eliminarle ed 
evitarne la ricrescita nel 
lungo periodo, senza dover 
per questo impiegare diser-
banti e altri prodotti impat-
tanti. Gli operatori inoltre 
hanno avuto la possibilità di 
sperimentare l’aspiratore e 
sanificatore elettrico urbano, 
un macchinario silenzioso, 
potente, semplice da utilizza-

re per aspirare i piccoli rifiuti 
sui marciapiedi e ai bordi 
delle strade, in grado di lava-
re e sanificare le strade e i 
marciapiedi, rimuovere 
escrementi di animali, disin-
fettare le panchine pubbliche, 
lavare i bidoni della spazza-
tura, i marciapiedi e il suolo 
pubblico.  
“Avere maggior cura della 
città, per di più in modo 
sostenibile – sottolinea l’as-
sessore all’ambiente Vittorio 
Marchitti – vuol dire aver 
cura della qualità della vita 
dei nostri concittadini”. 

“Abbiamo chiaro quale sia il 
risultato che vogliamo otte-
nere- conclude il Direttore 
Generale della Progetto 
Ambiente Francesco Girardi 
– e riteniamo importante 
investire per cercare di 
garantire ai cittadini una città 
più pulita e in ordine. Dopo 
le valutazioni del caso, atti-
veremo la procedura a evi-

denza pubblica per dotare 
l’azienda di questi macchina-
ri ormai essenziali per svol-
gere il servizio nel minor 
tempo e con migliori risulta-
ti”. 
 

STOP DEI RIFIUTI    
RACCOLTI DA           

PROGETTO AMBIENTE 
A RIDA AMBIENTE 

Stop dei rifiuti raccolti da 
Progetto Ambiente a Rida. 
La dirigenza dell’impianto di 
via Valcamonica si è detta 
indisponibile a ricevere i 
rifiuti raccolti dalla munici-

palizzata apriliana senza la 
mancata certificazione dei 
laboratori accreditati. Nei 
giorni scorsi tra Rida e Pro-
getto Ambiente ci sono state 
varie lettere che non hanno 
però portato al superamento 

della fase di stallo. Rida chie-
de la certificazione dei rifiuti 
raccolti fatta da laboratori 
accreditati. Rispetto alle cer-
tificazioni rilasciate da labo-
ratori non accreditati, Rida 
contesta che molti Comuni 
durante lo stop all’impianto 
di via Valcamonica abbiano 
utilizzato certificati che atte-
stavano percentuali non rite-
nute effettivamente rappre-
sentative. 

 
ENNESIMA DISCARICA 

IMPROVVISATA 
di Andrea Ragusa –M5S 
Aprilia 
l territorio comunale aprilia-
no continua ad essere oggetto 
di abbandono indiscriminato 
di rifiuti. Ho rinvenuto l’en-

nesimo sito di rifiuti abban-
donati da un lato del parcheg-
gio che si trova sulla compla-
nare della Pontina subito 
dopo l’uscita per il CC Apri-
lia 2, direzione nord. Nel 
caso di specie ciò che mi ha 

meravigliato non è stato tanto 
il rinvenimento (quello mi ha 
fatto arrabbiare) di questa 
discarica abusiva quanto il 
fatto che essa sia sotto gli 

occhi di tutti e che nessuno si 
sia premurato di inviare la 
segnalazione della sua pre-
senza. Ho segnalato questa, 
come tutte le altre che ho rin-
venuto, al Settore Ecologia e 
ambiente del Comune che 
tutte le volte ha prontamente 
inviato Ordini di servizio alla 
Progetto Ambiente per la 
rimozione di quanto irrego-
larmente abbandonato e 
anche in questo caso se la 
segnalazione ci fosse stata 
chi di dovere sarebbe interve-
nuto. Sicuramente una parte 
dei rifiuti abbandonati sul 
territorio comunale è opera 
degli evasori della TARI e 
per questo mi sento di sugge-
rire all’Amministrazione 
quanto da noi portato avanti 
in campagna elettorale e 
cioè, chiedere l’iscrizione al 
ruolo a tutti coloro che acce-
dono al Comune per richie-
dere un qualsiasi servizio, a 
cominciare dalla carta d’i-
dentità. L’idea di chiedere l’i-
scrizione al ruolo TARI per 
l’accesso all’Ecocentro, 
invece, la vedo come un con-
trollo da evitare in quanto 
disincentiva l’utilizzo dello 
stesso da parte di chi non 
paga la TARI “incoraggian-
dolo” ad usare vie di conferi-
mento “meno ecologiche”. 
Insisto sull’installazione, 
quanto prima, delle teleca-
mere noleggiate recentemen-
te dall’Amministrazione spe-
rando di cominciare a vedere 
che vengono sanzionati que-
sti individui incivili.  

L’assessore all’ambiente Vittorio Marchitti e il nuovo direttore 
generale della Progetto Ambiente Francesco Girardi

RI.DA  AMBIENTE

Andrea Ragusa M5S



Grande successo per i “Salotti culturali” Edizione 
2023, l’evento che ha rappresentato il preludio dei 
festeggiamenti del santo patrono. Sotto la direzione 
artistica del M° Loris Zecchin e la conduzione di 
Antonella Rizzo, l’evento in due serate ancora una 
volta ha permesso di avvicinare il pubblico aprilia-
no alle principali novità culturali tratte dal mondo 
del canto, della danza, dello sport, dell’arte, della 
letteratura e dal mondo accademico. Proprio per 
questo nonostante il maltempo, la manifestazione 
che si svolta all’interno della sala consiliare Luigi 
Meddi della sede comunale di piazza Roma, ha 
raccolto una grande partecipazione. Venerdì sera la 
musica popolare romanesca del “Trio Monti” ha 
letteralmente conquistato la sala. Dopo i saluti del 
sindaco Lanfranco Principi e dell’Assessore alla 
cultura Elvis Martino, i presenti inoltre hanno auto 
l’opportunità di assistere alla lezione e al dibattito 
sulle trasformazioni della lingua del professor 

Claudio Giovanardi, 
uno dei più autorevoli 
linguisti italiani, che 
ha parlato  di letteratu-
ra, sessismo linguisti-
co e dell’uso degli 
anglicismi nella 
nostra lingua, argo-
menti di dibattito 
acceso e ancora irri-
solto. A fare da con-
traltare l’intervento di 
Ilaria Palomba, giova-
ne scrittrice italiana 
che da tempo porta 
avanti la una ricerca 
sul disagio psichico, 
sociale, generazionale 
divulgata attraverso le 

pagine dei suoi saggi, delle sue poesie e dei suoi 
romanzi. Infine l’espressione corporea è stata rap-
presentata dalla scuola di danza Kolada Aprilia, 
con l’insegnante Valentina Coseani che ha trattato 
il tema della didattica coreutica, danze caraibiche 
alla scoperta della cultura del corpo come produt-
tore di emozioni.Sabato ospite d’eccezione la pit-
trice e dissidente politica iraniana Rasta Safari per 
un dialogo su arte e libertà di espressione. A segui-
re la musica classica con una giovane interprete del 
territorio, Eleonora Croce, che ha proposto arie 
famose del repertorio lirico con il pianista M° 
Roberto Berti.  Il linguaggio del corpo è stato 
incarnato dalle nobili arti marziali con Emanuele 
Casilli, campione 2023 di kobudo. A chiudere l’e-
vento la musica jazz brasiliana di Antonella Vitale, 
cantante jazz e compositrice e deii suoi musici-
sti.“Un ringraziamento doveroso a tutti coloro che 
hanno contribuito alla realizzazione di questo 
evento” – ha dichiarato l’assessore Elvis Martino. 
“I Salotti Culturali riproducono un progetto ambi-
zioso, che questa amministrazione ha intenzione di 
promuovere e valorizzare ancora di più: avvicinare 
i cittadini alla cultura, regalando serate all’insegna 
della leggerezza senza per questo rinunciare a con-
tenuti di alto livello. Un’operazione riuscita alla 
perfezione e servita a preparare il terreno per i 
festeggiamenti che ci attendono nel fine settimana 
in occasione del San Michele 2023”.  
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Grande successo per i “Salotti culturali” Edizione 2023
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NUOVA SCOPERTA SULLA VERA CAUSA DELLA 
MALATTIA PARODONTALE 

Intervista al dott. Giuseppe Grech
Domanda: Dott Grech sono molti 
anni che pubblica articoli sul nostro 
giornale, brevemente la presento 
per chi ha modo di leggere per la 
prima volta il nostro giornale. Lei è 
un medico chirurgo odontoiatra di 
Aprilia specializzato in tutte le 
branche dell’odontoiatria, negli 
ultimi anni la sua attenzione si è 
focalizzata in particolar modo sulla 
Malattia parodontale e le sue cause. 
In breve, per malattia parodontale 
cosa si intende? 
Dottore: la malattia parodontale 
identifica una patologia orale 
infiammatoria a carico del paro-
donto, la struttura di sostegno del 
dente. La malattia si manifesta in 
un primo tempo come un’infiam-
mazione marginale della gengiva 
che, se trascurata, cronicizza, evol-
vendo lentamente in parodontite, 
comunemente conosciuta come 
“piorrea”. 
Domanda: Riguardo questo argo-
mento voglio farle delle domande 
inerenti alla sua ultima ricerca. Lei 
parla di nuove scoperte sulla malat-
tia parodontale avvenute a seguito 
di uno studio che ha condotto.  Ci 
dica di più su quest’ultima ricerca. 
Dottore: Prima della mia ricerca si attri-
buiva ai batteri come causa principale della 
malattia parodontale, ovviamente anche i 
batteri in percentuale più bassa causano la 
malattia parodontale. Motivo per cui è 
importante fare i test microbiologici i quali 
possono determinare o stabilire la causa 
principale o l’insieme di cause. 
Questa mia ultima ricerca si basa sulla 
causa principale della malattia parodontale. 
Questo studio dimostra che le PARAFUN-
ZIONI, quindi parliamo di bruxismo, ser-
ramento, deglutizione atipica, precontatti, 
abitudini viziate, disallineamento dentale, 
trauma da occlusione e manufatti protesici 
incongrui, sono la causa principale della 
MALATTIA PARODONTALE. 
Domanda: come si chiama lo studio che 
ha condotto? 

 
Dottore: “studio controllato randomizza-
to, clinico cieco per valutare la causa prin-
cipale della malattia parodontale, la pre-
senza predominante in % dei batteri e della 
carica batterica totale prima e dopo la 
terapia non chirurgica ”. 
Domanda: dottore come ha organizzato la 
ricerca scientifica , come ha strutturato il 
tutto, si è servito di un materiale in partico-
lare? 
Dottore: mi sono servito dei TEST 
MICROBIOLOGICI : consiste nel prelie-
vo del fluido crevicolare colonizzato dai 
batteri e contenente cellule epiteliali del-
l’individuo in esame tramite cono di carta 
sterile di diametro 60/80 nella tasca paro-
dontale o peri-implantare per almeno 30 
secondi dopodiché si ripone all’interno 

della provetta; si 
ripete la proce-
dura per avere un 
minimo di due a 
un massimo di 
quattro coni di 
carta. 
Domanda: 
deduco che que-
sta procedura sia 
stata effettuata 
su un campione 
X  di pazienti. 
Dottore: esatta-
mente , è stata 
esaminato il 
seguente cam-
pione: 498 pre-
lievi (test micro-
biologici) per un 
totale di 420 
pazienti. In 78 
pazienti è stato 
effettuato un 
secondo prelievo 
dopo il tratta-
mento. Il 70% 
dei pazienti in 
esame aveva le 
PARAFUNZIO-
NI (bruxismo, 
s e r r a m e n t o , 
deglutizione ati-
pica, precontatti, 
cattive abitudini, 
disallineamento 
dentale, trauma 
da occlusione, 
respiratore orale 
e manufatti pro-
tesici incongrui), 
con elevata cari 

 
ca batterica. In alcuni casi erano assenti i 
batteri principali, in altri casi vi era la pre-
senza pressoché costante del batterio Fuso-
bacterium nucleatum (batterio quest’ulti-
mo che causa il tumore del colon retto). Su 
420 pazienti 263 sono con parafunzioni , a 
157 la malattia parodontale è attribuita a 
batteri. Le parafunzioni sono passate da 
Fattori “locali indiretti e aggravanti”: a 
Fattori eziologici locali “diretti e scatenan-
ti”. Di questi 263 pazienti con parafunzioni 
, 60 sono senza batteri, 86 sono senza 5 
batteri , 112 sono senza i primi 4 batteri, 2 
hanno solo Aggregatibacteractinomyce-
temcomitans, 13 hanno solo Porphyromo-
nas gingivalis, 173 hanno Fusobacterium 
nucleatum. 
Domanda: un lavoro lungo e intenso. Que-
sta attenta ricerca con l’obiettivo quindi di  

 
valutare la causa principale della 
malattia parodontale e la predominan-
za dei batteri e la carica batterica tota-
le prima e dopo a che risultati ha por-
tato ? 
Dottore: lo studio ha messo in eviden-
za che la causa principale della malat-
tia parodontale sono le parafunzioni 
(bruxismo, serramento, abitudini 
viziate, deglutizione atipica, respira-

zione orale, disallineamento dentale, pre-
contatti e manufatti protesici incongrui). 
Quindi siamo passati a  fattori eziologici 
locali “diretti e scatenanti” e non più “indi-
retti e predisponenti” come si è sempre 
sostenuto. In secondo piano da batteri. 
Domanda: dott Grech dove è possibile tro-
vare e leggere la sua ricerca scientifica? 
Dottore: la mia ricerca è stata pubblicata 
sulla rivista internazionale OAT open 
access text  “Dental, Oral and Maxillofa-
cial Research ”.  Questo è il link 

https://www.oatext.com/randomized-con-
trolled-clinical-blinded-study-to-evaluate-
the-main-cause-of-periodontal-disease,-
the-predominant-presence-of-bacteria-in-
percentage-and-the-total-bacterial-load-
before-and-after-non-surgical-therapy.php 
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Aprilia -Teatro Europa: Presentata la nuova stagione teatrale 
Presentata all’interno del Teatro 
Europa di Aprilia, dal direttore 
artistico del teatro Bruno Jorillo 
la stagione teatrale, che si com-
pone di sei spettacoli proposti a 
prezzo calmierato proprio grazie 
al contributo comunale. La pro-
mozione culturale al centro 
dell’agenda politica dell’ammi-
nistrazione Principi, che con la 
delibera di giunta 137 del 27 
Settembre scorso, ha impegnato 
12 mila euro in sostegno del-
l’Associazione Culturale C.S.T. 
per la stagione teatrale  2023-

24. Grazie a questo contributo il 
costo dei biglietti oscillerà infat-
ti tra le 12 e le 16 euro. Tema 
conduttore della stagione i rap-
porti di coppia e il racconto al 
femminile.   
Si partirà Sabato 4 Novembre 
con “Una come me” per la regia 
di Francesco Branchetti, con 
Matilde Brandi, Salvo Buccafu-

sca e Andrea Zanacchi; Dome-
nica 8 Dicembre andrà in scena 
“Donne in pericolo”, con Vitto-
ria Belvedere, Benedicta Bocco-
li e Gabriella Germani; Venerdì 
6 Gennaio “La signora omici-
di”, per la regia di Guglielmo 
Ferro, con Giuseppe Pambieri e 
Paola Quattrini. Si proseguirà 
Sabato 27 Gennaio con lo spet-
tacolo comico di Gabriele Cirilli 
“Nun te regg più”; Sabato 24 
Gennaio torna il teatro di prosa 
con “Bastarde senza gloria; infi-
ne Sabato 4 Maggio andrà in 

scena “Coppia aperta, quasi spa-
lancata”, per la regia di Alessan-
dro Tedeschi, con Chiara Franci-
ni e Alessandro Federico. 
“Abbiamo scelto come tema 
conduttore nelle nostre proposte 
quello della violenza nei con-
fronti delle donne – spiega il 
direttore Bruno Jorillo – perché 
da Gennaio ben 73 sono state le 

donne vittime da 
parte dei mariti 
violenti e ritenia-
mo sia importante 
tenere acceso un 
faro su questa 
tematica. Un rin-
graziamento dove-
roso va all’ammi-
nistrazione comu-
nale, grazie al con-
tributo concesso è 
stato possibile 
ridurre al minimo 
il prezzo dei 
biglietti per l’uten-
za, rendendo il 
teatro un’attività 
accessibile a tutti. 
La cultura deve 
procedere a pari 

passo con la crescita della città: 
investire sulla cultura, significa 
investire sulla qualità delle per-
sone e sul futuro della città stes-
sa”.  

“L’amministrazione Principi e 
l’assessorato – ha sottolineato 
l’assessore alla cultura Elvis 
Martino – ha fortemente voluto 
stanziare questo incentivo. L’o-

biettivo dell’amministrazione 
deve essere quello di sostenere 
le attività tese ad accrescere la 
cultura dei cittadini, toccando in 
questo caso anche un tema di 
rilevanza sociale come quello 
della violenza di genere, sul 
quale non bisogna abbassare la 
guardia. Si parla spesso di soste-
nere la cultura, noi abbiamo 
deciso di farlo con i fatti. Si trat-
ta di un investimento importante 
sul futuro e sullo sviluppo della 
nostra città, che ha la fortuna di 
vantare il secondo teatro più 
importante e grande della Regio-
ne Lazio esclusi quelli della 
Capitale. Questo impone a noi 
amministratori una responsabili-
tà ancora maggiore. Confidiamo 
che la festa di San Michele, dia 
anche l’opportunità alle persone 
provenienti da fuori città di 
acquistare gli abbonamenti e tor-
nare a trovarci per usufruire 
della nostra offerta culturale”.  

Bruno Jorillo e l’assessore Elvis Martino

Vittoria Belvedere,Benedicta Boccoli, Gabriella Germani

Chiara Francini e Alessandro Federico
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I ragazzi del centro Addestramento di 
Aprilia a cena insieme 54 anni dopo

di Rosalba Dell’Universita’ 
 
Franco Iacobelli, Paolo Busoli-
ni, Giacomo Guerra, Pietro 
Balena, Amerigo Fusco, Franco 
Rossi, Edoardo Fresc, Giuseppe 
Paoloni, Elio Compagnucci, 
Loris Amerighi, Roberto Cla-
zer, Domenico Cornacchia, Pie-
tro Neroni, Doriano Zandri, 
Giuliano Brugnoni, Domenico 
Di Luciano, Alberto Cavallin, 
Aldo Del Prete, Renzo Andrea-
to, Giuseppe Fiscarelli, Antonio 
Fincato, Graziano Trobiani, 
Alfonso De Santis, Angelo 
Testa, Stefano Treglia, Giancar-

lo Speranza, Cosimo Gravano, 
Ennio Pigliapoco, Mario 
Palombarani, Giuliano Cappel-
letto. Questi i nomi dei trenta 

partecipanti alla cena degli ex 
allievi del biennio ’68-69’ del 
“Centro Addestramento” di 
Aprilia. Organizzata grazie 
all’idea e all’impegno profuso 
da uno di loro, Amerigo Fusco, 
che si è prodigato per ricontat-
tare uno ad uno tutti i suoi ex 
compagni delle sezioni A e B, la 
cena si è svolta lo scorso 20 set-
tembre presso il ristorante 
“Manzo King” a Campoleone. 
“Dopo il successo di adesioni 
alla cena che organizzai nel 
2019 in occasione dell’anniver-
sario dei 50 anni dalla conclu-
sione del corso di studi” – ci 

racconta Fusco, che ha lavorato 
46 anni come meccanico spe-
cializzato in una nota azienda di 
Aprilia – “l’incontro anche que-

sta volta ci ha visto di nuovo 
tutti presenti nel ricordare, non 
senza nostalgia, il fortunato per-
corso scolastico di formazione 

lavorativa che ci ha visti prota-
gonisti 54 anni fa e che ci ha 
fornito le solide basi per immet-
terci nel mondo del lavoro”. Il 
“Centro Addestramento”, all’e-
poca ubicato tra via Trieste e 
via Milano, era un costante ser-
batoio di rifornimento di mec-
canici generici vitale per l’indu-
stria pontina di fine Anni Ses-
santa. La scuola di avviamento 
al lavoro era diretta dal cari-
smatico Don Angelo Zanardo, 
scomparso nel 2011. Fu lui ad 
occuparsene in prima persona 
con dedizione ed onestà affin-
ché gli allievi, attraverso il 
robusto lavoro di un biennio, 
ricevessero l’adeguata base di 
preparazione tecnico e di edu-
cazione civica necessaria per 
poter essere assunti nei numero-

si stabilimenti del territorio che 
richiedevano manodopera qua-
lificata. Gli insegnamenti rice-
vuti nel Centro hanno anche 
consentito a molti di loro di 
intraprendere carriere imprendi-
toriali di successo. “A distanza 
di anni dalla chiusura del Cen-
tro Addestramento” - ha conclu-
so Amerigo Fusco, che si è fatto 
portavoce del pensiero dei suoi 
ex compagni di corso - “ci piace 
ancora pensare che un giorno 
possa prendere di nuovo forma 
un progetto concreto di riattiva-
zione di un modello di struttura 
simile, che offrirebbe a tanti 
giovani, come lo eravamo noi, 
una grande opportunità di for-
mazione pratica altamente qua-
lificata per inserirsi nel mondo 
delle industrie”.
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Le parole del presidente Francesco Rocca: 
“Affronteremo questa fase con estrema responsa-
bilità nei confronti dei cittadini e dell’ammini-
strazione regionale, recependo, come abbiamo 
sempre fatto da quando ci siamo insediati, le indi-
cazioni e i rilievi della magistratura contabile. Ci 
auguriamo che le opposizioni, fino a pochi mesi 
fa alla guida del Lazio e causa di questa pesante 
eredità, si comportino con la stessa responsabili-
tà” 
 
In merito al giudizio di parifica espresso oggi 
dalla Corte dei Conti sul bilancio 2022 della 
Regione Lazio, il presidente Francesco Rocca ha 
dichiarato: «Accettiamo e rispettiamo il giudizio di 
parifica con riserva e ringraziamo il presidente 

della sezione regionale 
di controllo Roberto 
Benedetti, il magistrato 
relatore Vanessa Pinto e 
il procuratore regionale 
Pio Silvestri. Tuttavia, 
questo giudizio, che 
certifica la mancanza di 
170 milioni di euro, al 
di là delle valutazioni di 
ordine contabile, va 
letto anche politicamen-
te. Un buco finanziario 
così importante nel 
nostro bilancio si tra-
durrà, infatti, in ulteriori 

tagli nel prossimo esercizio. E ciò a causa della 
gestione della precedente amministrazione della 
sinistra e dei cinque stelle. Come ha spiegato il pre-
sidente della Corte dei Conti, la precedente Giunta 
spesso non ha rispettato le indicazioni arrivate 
dalla stessa Corte. Questo è il motivo per il quale 
oggi ci troviamo in tale situazione decisamente dif-
ficile, perché imporrà – come detto – ulteriori tagli 
a un bilancio già pesantemente provato dalla situa-
zione debitoria. Affronteremo questa fase con 
estrema responsabilità nei confronti dei cittadini e 
dell’amministrazione regionale, recependo, come 

abbiamo sempre fatto da quando ci siamo insediati, 
le indicazioni e i rilievi della magistratura contabi-
le. Ci auguriamo, altresì, che le opposizioni, fino a 
pochi mesi fa alla guida del Lazio e causa di questa 
pesante eredità, si comportino con la stessa respon-
sabilità. Quanto denunciavamo in campagna elet-
torale non era uno slogan per ottenere il consenso 
dei cittadini, ma un allarme serio, nella consapevo-
lezza della situazione che andavamo a trovare e ad 
affrontare, e che oggi è stata certificata dalla magi-
stratura contabile». 
L’assessore al Bilancio della Regione Lazio, Gian-
carlo Righini, ha aggiunto: «Ringraziamo la Corte 
dei Conti per il giudizio di parifica sul rendiconto 
generale per l’esercizio finanziario 2022. Una sen-
tenza che rispettiamo, ma che lascia con l’amaro in 
bocca, poiché ci obbligherà a ulteriori sacrifici nel 
prossimo bilancio regionale. Saremo costretti, 
infatti, ad accantonare ulteriori somme, oltre a 
quelle previste a causa del disavanzo sanitario ere-
ditato. Ciò vorrà dire altri tagli che incideranno 
sulla vita dei cittadini. Provvedimenti che avrem-
mo potuto evitare se chi ci ha preceduto avesse 
rispettato, negli ultimi anni, i rilievi della Corte». 
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REGIONE LAZIO : Parifica Corte dei Conti, il presidente Rocca            
e l’assessore Righini: “Magistratura contabile certifica situazione disastrosa”

Il presidente della Regione Lazio 

 Francesco Rocca

La sede della Corte dei Conti
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 A “MENTE SCALZA” 
Ho fatto psicoterapia per tanti 
anni, ma non ho mai risolto 
veramente il mio problema. Sì, 
ho avuto dei miglioramenti, nel 
senso che ora so quello che mi 
capita, ma vivo sempre quei dis-
agi che da anni mi porto dentro. 
Mi sento in una specie di limbo 
in cui non so cosa fare per elimi-
nare quel senso di rabbia e di 
insoddisfazione. La psicoterapia 
mi ha reso consapevole, però 
dentro mi sento che non ho 
risolto quella rabbia contro i 
miei genitori. So come contene-
re le mie emozioni, ma stanno lì, 
e a volte faccio tanta fatica per 
non esplodere, però quando ci 
riesco, sono soddisfatta di me. 
Ho letto del suo metodo “Reset 
Psicologico”, e ne ho sentito 
parlare da una mia amica che 
l’ha provato, mi sembra di aver 
capito che toglie la tensione per-

ché non basta capire, ma anche 
liberarsi. Ma cosa sono le emo-
zioni disturbanti che creano le 
tensioni? 

                                                                                                                                                      
ELEONORA 

Il percorso terapeutico pone il 
soggetto di fronte alle emozioni 
e lo rende consapevole di ciò 
che lo turba. Una volta finito il 
percorso, che può essere di mesi 
o anni, il soggetto può contare 
sulla logica delle proprie emo-
zioni e percepirne l’origine stes-
sa. Ci sono molti metodi in psi-
coterapia, ogni specialista ne 
segue uno o più per agevolare la 
terapia del paziente. L’emozio-
ne disturbante può essere asso-
ciata ad un sassolino finito in 
una scarpa, il camminare può 
creare disturbi più o meno fasti-
diosi, anzi si cambia addirittura 
il modo di camminare per evita-
re il fastidio. Questo esempio ci 
fa capire come le emozioni dis-
turbanti condizionino i nostri 
comportamenti e di come il 
tutto avviene a livello inconscio. 
La terapia toglie quel fastidio e 
la nostra “postura emotiva” 
ritorna alla normalità. Sapere di 
avere un sassolino nella scarpa e 
non sapere come toglierlo non 
risolve il proprio disagio, e pur-
troppo molte volte accade que-
sto. In alcuni casi riusciamo a 
toglierle quelle scarpe, ma la 
situazione peggiora perché ci si 
trova ad affrontare altre difficol-
tà, in quanto il rimanere a 
“mente scalza” può creare diffi-
coltà molteplici, non ci sono più 
difese, e a quel punto ci sentia-
mo allo sbaraglio nell’affrontare 
la quotidianità, ed è lì che nasce 

la dipendenza terapeutica come 
reazione alla paura, perché inca-
paci di valutare e risolvere le 
situazioni più semplici. La 
mente incatenata alle emozioni 
non riesce a valutare la realtà ed 
a trovare le soluzioni più ade-

guate. Eliminare definitivamen-
te le emozioni legate al disturbo 
e renderla autonoma, è come 
mettere le “scarpe alla mente” 
che protetta riesce a muoversi 
con più disinvoltura. Ecco, que-
sto fa la psicoterapia efficace. 
Non ti dice che tipo di problema 
hai e da dove deriva e che cosa 
devi fare, ma togliendo la carica 
emotiva disturbante ti ridona la 
capacità di autogovernarti in 
modo libero e spontaneo. La 
rabbia nei confronti dei suoi 
genitori sarà sicuramente legata 
ad alcuni episodi vissuti nella 
sua infanzia, ma non basta 
saperlo, come lei stessa ha sot-
tolineato, perché la carica emo-
tiva continuerà a crearle il dis-
turbo. Con il mio metodo, il 
“Reset Psicologico”, invece, si 
riesce non solo a capire l’origine 
dell’emozione, ma anche a sca-

ricarla e a sapere cosa fare per 
vivere al meglio la propri vita.    

È GIUSTO CHIEDERE 
SCUSA QUANDO  

SI SBAGLIA? 
Sono una ragazza di 30 anni e 
fin da piccola i miei genitori mi 
hanno insegnato a chiedere 
scusa per qualunque cosa io 
facessi di sbagliato nei confronti 
degli altri. Con il passare del 
tempo, però, mi sono accorta 
che essere troppo remissivi, 
quando si sbaglia, comporta una 
specie di sottomissione cronica. 
Non so se è così che si possa 
definire questo mio disagio, ma 
sta di fatto che questo comporta-
mento mi indebolisce agli occhi 
degli altri e mi fa apparire una 
persona inaffidabile ed insicura. 
Mi sono accorta che la maggior 
parte delle persone non chiede 
mai scusa pur sbagliando, ma 
allora è giusto oppure no chie-
dere scusa? Se lo si fa è un 
segno di debolezza e di insicu-
rezza? Oppure posso conside-
rarmi una persona bene educa-
ta? Ho le idee confuse. Mi può 
spiegare? Grazie. 

                                                      
ADRIANA 

Certamente è giusto chiedere 
scusa quando ci si comporta in 
modo inadeguato nei confronti 
degli altri, ma allo stesso tempo 
non bisogna farlo in modo esa-
gerato, altrimenti questo può 
denotare uno stato di disagio 
emotivo. L’avere sempre il con-
senso dell’altro la fa star bene e 
ha capito che con il chiedere 
scusa per qualunque comporta-
mento, anche quello più insigni-
ficante, gratifica l’altro. È quasi 

come dire: mi metto nelle tue 
mani abbi cura di me. Non farmi 
del male, sono buona. Questo 
atteggiamento lo definirei un 
meccanismo di difesa. Le sue 
scuse non hanno nulla a che 
vedere con la buona educazione, 
ma sono una sorta di costrizione 
innescata dai suoi genitori, 
durante la crescita, per fare bella 
figura nei confronti delle altre 
persone. Insomma, da bambina 
è stata stimolata ad avere questo 
atteggiamento e oggi si sta ren-
dendo conto che sta diventando 
un problema di tipo relazionale. 
Qui non basta un semplice con-
siglio comportamentale, ma 
dovrebbe contattare un terapeu-
ta e farsi aiutare a sciogliere 
questa specie di trance in cui si 
trova. Il terapeuta, con la giusta 
metodologia, l’aiuterà a risolve-
re i conflitti nei confronti delle 
immagini genitoriali e ad indi-
rizzarla verso la comprensione 
di sé stessa e a valutare le sue 
potenziali capacità che le per-
metteranno di godersi finalmen-
te la vita.    

Dott.ssa 

 Anna De Santis 
 (Psicologa - Psicoterapeuta) 

Per porre domande alla 
 dott.ssa:a1.desantis@libero.it 

Tel. 347.6465458

LA PSICOLOGA RISPONDE 
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Gli strumenti elettronici in ausilio  
o sostituzione degli agenti di Polizia? 

Questo argomento potrebbe 
sembrare di scarso o nessuno 
interesse o utilità 
Voglio tornare indietro negli 
anni  quando nelle fabbriche 
l’uomo doveva fare tutto o 
quasi con dispendio di ener-
gie, ma con il tempo la robo-
tica lo ha aiutato, si pensi 
semplicemente agli pneuma-
tici montati sulle vetture ove 
l’uomo doveva alzare nel suo 
turno di lavoro centinaia di 
pneumatici per montarli sulle 
auto, oggi invece ci sono 
strumenti che contribuiscono 
a ciò alleggerendo e non di 
poco la fatica. 
Detto ciò voglio parlare delle 
apparecchiature elettroniche 
in uso alle forze di Polizia, 
quali, strumenti per la rileva-
zione della velocità ecc. 
Io ritengo che tali apparati, 

quali: i rilevatori di passag-
gio con il semaforo rosso, 
accesso alle zone a traffico 
limitato, passaggio sulle cor-
sie preferenziali servire solo 
ed esclusivamente laddove 
gli agenti non posso agire. 
Ad esempio il rilevamento 
della velocità, l’agente non 
potrà MAI e dico MAI   poter 
misurare la velocità di un 
veicolo perché l’essere 
umano non è in grado di 
farlo, quindi è uno strumento 
che assolutamente deve 
sostituire l’agente di polizia 
tutt’altra cosa invece sono gli 
strumenti di ausilio come 
appunto quelli già menziona-
ti tipo:  rilevatori di passag-
gio con il semaforo rosso, 
accesso alle zone a traffico 
limitato, passaggio sulle cor-
sie preferenziali  ecc.. 
Infatti, spesso ci possono 
essere delle rilevazioni che 
non corrispondono alle situa-
zioni del caso, non essendo 
in grado gli apparati di verifi-
care eventuali anomalie e 
necessità.  
Faccio alcuni esempi: Una 
persone che si è fratturata 
una gamba, quindi senza  
permesso disabili non può 
certamente percorrere lunghi 
tragitti a piedi e se questi 
deve accedere in una zona a 

traffico limitato con un vei-
colo non saprebbe come fare 
in quando le telecamere regi-
strerebbero l’ingresso della 
vettura in tale zona, senza 
appurare le necessità del 
caso, cosa che se invece delle 
telecamere vi fosse un agente 
a presidio lo si potrebbe ren-
dere edotto e lui agire di con-
seguenza. 
Per il passaggio con semafo-
ro rosso stesso discorso, in 
quanto nell’attraversare un 
incrocio con traffico intenso 
ed a velocità molto moderata 
ci si potrebbe trovare inaspet-
tatamente fermi in area di 
incrocio, quindi le telecame-
re registrerebbero un passag-
gio che non è mai avvenuto 
ma solo un veicolo fermo o 
che riprende la marcia dopo 
un arresto forzato, che 
potrebbe essere dovuto anche 
a casi accidentali quali una 
frenata improvvisa  con arre-
sto del motore quindi il 
tempo di riavviarlo, ed ecco 
scattare il rosso, quindi la 
telecamera ad immortalare 
un passaggio mai esistito. 
Infatti nella foto i veicoli nel 
circoletto rosso potrebbero 
tutti essere multati e certa-
mente lo sono stati. Torno a 
dire più presenza di agenti su 
strada e meno in ufficio a 

redigere verbali. Se ci fosse-
ro più agenti in strada ci 
sarebbero meno verbali ma 
ciò andrebbe a ledere un inte-
resse economico dell’ammi-
nistrazione da cui dipende 
l’agente ma certamente svol-
gerebbe un servizio di vera 
utilità sociale e di prevenzio-
ne. In sostanza le apparec-
chiature dovrebbero essere 
un ausilio all’agente di poli-

zia e non una sua sostituzio-
ne, perché torno a ripetere ci 
sono delle situazioni ove l’a-
gente  potrebbe giustificare 
alcune azioni dettate dalla 
necessità  dei conducenti di 
veicoli. 
Se hai domande mi puoi con-
tattare tramite il Giornale del 
Lazio o i social al nome di 
Carlo Spaziani. Arrivederci 
alla prossima. 

CARLO SPAZIANI                    
Uff.le in quiescenza della  

Polizia Locale di Roma Capita-
le. 

PER CONTATTI 
sosautoveloxko@gmail.com
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Delia Valentini è Miss Roma 
Capitale 2023, 17 anni di Civita-
vecchia; 2°  Aurora Filitti, 19 
anni di Velletri; 3° Marianna 
Capone 15 anni di Valmontone. Le 
vincitrici vincono grande premio 
inedito, un  ruolo nel film “Vener-
dì, appuntamento con la morte” 
che sarà girato il prossimo autun-
no, con la regia del patron ed idea-
tore del concorso  Gennaro Rug-
giero, prodotto da Laboratorio 
Cinema TV e Ruggiero Film Pro-
duction LTD. A presentare la 
splendida kermesse di bellezza e 
spettacolo Angelo Martini, alla 
guida di tante finali televisive e 
autore e conduttore di Numeri Uno 
su Rai 2, ospite abituale, critico 
musicale su Isoradio Rai. Un suc-
cesso straordinario Miss Roma 
Capitale 2023, lunedi 28 agosto,  
confermato da  oltre 300 presenze 
tra artisti e ospiti , nonostante lo 
spostamento di location per il mal-
tempo, dal Salotto Tevere, del 
Lungo il tevere Roma, allo storico 
Caffè Letterario, dell’Ing. Vincen-
zo Pultrone con la professionalis-
sima all’Art Director Patrizia 

Messina, e un ringraziamento al 
manager Giuseppe Lavore. Venti-
nove bellissime Miss da tutto il 
mondo  introdotte  sul palco dalla 
meravigliosa Madrina del concor-
so, la scrittrice e attrice presentatri-
ce Angelica Loredana Anton, che 
ha letto la sentita motivazione let-
teraria del patron Gennaro Ruggie-
ro di come nasce “Miss Roma 
Capitale”, ispirata alla canzone di 
Sandro Scapicchio “Quanno se 
parla de te” che paragona Roma a 
una bella donna, intelligente e arti-
stica. Una giuria di alto profilo pre-
sieduta dall’On. Fabrizio Santori, 
segretario generale dell’Assemblea 
Capitolina, scrittore “ Aprire un’a-
zienda zootecnica,  co-presidente 
Gianni Marsili, manager di perso-
naggi come Troisi, Raffaella Carrà, 
Pino Daniele,  e tanti altri; Avv. 
Leopoldo Lombardi, da X Factor 
ed esperto di diritto d’autore, 
Paolo Tortelli, esperto di diritto 
societario internazionale e co-fon-
datore del Festival Internazionale 
della danza; Angelica Loredana 

Anton, attrice, scrittrice, giornali-
sta e showgirl, presidente di Area 
Cultura; Barbara De Nuntis, attri-
ce e giornalista rai; Claudia Cotti 
Zelati, sceneggiatrice e coach 
actor; Emanuela del Zompo scrit-
trice,  Donatella Cotesta regista; 

la conduttrice cantante Gio’ Di 
Sarno,  la casting director Cinzia 
Scaramacai Conti con la collabo-
razione per le coreografie Celeste 
Silvestro. Straordiari ospiti can-
tanti:  cantautrice e musicista 
Gladys PrinSess ha strabiliato 

tutti suonado il suo strumento pre-
diletto il Keytar,  la emergente Ila-
ria Rinaldi, il cantautore Pasqua-
le Sculco di “Carboidrati”, il 
cantautore Tony Riggi e la giova-
nissima ballerina hip hop Giulia 
Gologan. Ospiti prestigiosi: Ema-
nuela Corsello della You Way, 
Marianna Zavtoni Lash Master 
Ruthiebelle, Alessandra Fascetta 
di Rai Gulp, Marlene Wretschko 
social media manager, la coreogra-
fa Ornella Vidal, il cantautore 
producer Ave Fenix, l’attrice 
Veronica Volpe, il regista cinema-
tografico Donald Russo, il presi-
dente dell’Associazione “Amici di 
Alberto Sordi” Giuliano Fiora-
vanti, lo scrittore italo-canadese 
John Crisci, l’attrice Arianna 
Cigni, Graziano Piazza, docente 
di canto, vocale coach, tenore, 
autore e compositore. Al dare il 
tocco di classe le bravissime 
A.R.Crazy Sisters di Alessandra 
e Roberta Ricci,  per il Make Up e 
Hair Style di alta professionalità, 
con gli scatti di Giorgio Algherini, 
Luigi Luongo e Gianfaolo. 
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a cura di Angelo Martini 
Conduttore - Musicista 
Giornalista Televisivo 

 e Musicale

MISS ROMA CAPITALE 2023 E’ DELIA 
VALENTINI UN ANNO D’ORO PER LEI
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Ergo Sum: Antonella Bonaffini apre al Teatro Europa
Si è aperta il 28 settembre 
durante la festa del patro-
no di Aprilia la mostra 
della Pittrice del Buio dal 
titolo  “ergo Sum” con il 
patrocinio del Comune di 
Aprilia assessorato alla 
cultura. Venti oli sono stati 
esposti dal 29 settembre al 
15 ottobre. La mostra 
riporta un titolo molto par-
ticolare, ergo SUM, quasi 
a voler rimarcare la volon-
tà assoluta di esistere, non-
ostante questo travagliato 
tempo, la volontà di poter 
ancora argomentare, affidando sempre al 
colore ogni tipo di onirica rappresentazio-
ne. Perché la sensazione che troppo spesso 
abbiamo è quella di aver abbandonato i 
nostri sogni. Perché Ergo SUM? chiedia-
mo alla Bonaffini. “ Cogito è volutamente 
stato abolito perché con quello che abbia-
mo vissuto, pensare credo non abbia più 
molto senso. Esistiamo e dobbiamo vive-
re, cogliendo ogni singolo attimo “ L’ arte 
diviene allora ricerca, ricerca di quella bel-
lezza che sembra esser venuta a mancare. 

Bancaria, Messinese di nascita ma Roma-
na di adozione, Antonella Bonaffini vanta 
mostre in ambito nazionale ed internazio-
nale. Ad Aprilia, la Bonaffini mette in 
gioco tele che si ispirano allo stile tratteg-
giato di Van Gogh e ripropongono figure 
appena accennate, figure senza volto, in 
cui ad imperare è sempre il colore in un 
insieme che, siamo certi, saprà arrivare 
dritto all’occhio di chi osserva, senza alcu-
na mediazione, riuscendo ad emozionare. 
La Bonaffini è stata battezzata dalla stam-
pa “La Pittrice del buio” per la base esclu-

sivamente nera che caratterizzava le sue 
opere ma da anni, una spiccata capacità 
cromatica, sembra render riconoscibile 
ogni suo dipinto, ed anche ad Aprilia, 
siamo certi che le opere esposte non faran-
no certo eccezione, trovando il giusto 
modo di saperla rappresentare. 
                             Piergiuseppe Iorillo

Nuovo look per la 
Casa di Cura Città di 
Aprilia, la struttura 
sanitaria entrata a far 
parte del Gruppo Life-
net a inizio 2023: 
d’ora in poi si chiame-
rà Ospedale Città di 
Aprilia. Nei giorni 
scorsi la grande novità 
è stata annunciata in 
anteprima ai dipen-
denti di Aprilia e, a 
suggello della decisio-
ne, è stato anche pre-
sentato il nuovo logo, 
che da questa settima-
na sarà presente sul-
l’insegna d’ingresso 
del polo ospedaliero e 
su tutti i documenti 
redatti al suo interno.  
“L’intervento di re-branding mira non solo a uniformare visivamente il marchio del 
“Città di Aprilia” con le altre realtà del Gruppo Lifenet, ma anche a rielaborare gli ele-
menti chiave presenti negli altri loghi – ha spiegato la responsabile della comunicazio-
ne del Gruppo Lifenet Mariacarlotta Rinaldini - L’obiettivo è creare un’identità 
coerente e riconoscibile per il marchio, mantenendo allo stesso tempo una connessione 
visiva e concettuale con le altre aziende del Gruppo”. 
Il nuovo logo rappresenta una porta stilizzata in colore azzurro, quella dell’ospedale, che 
si apre per accogliere i pazienti. La scelta dell’azzurro è stata dettata dal fatto che questo 
colore è ampiamente presente negli elementi visivi che costituiscono il territorio, come 
la bandiera della Regione Lazio o lo stemma araldico della città di Aprilia, composto da 
un campo di cielo a cinque rondini di nero al volo spiegato. Per quanto riguarda la scelta 
della porta, invece, essa rappresenta l’accoglienza che la struttura clinica riserva ai suoi 
pazienti, dimostrando il desiderio di offrire loro un nuovo inizio e un ambiente accoglien-
te in cui possono ricevere cure e assistenza adeguata. 
“Non soltanto un intervento di rebranding ma un passo che ci avvicina ancora di più al 
centro del progetto di Lifenet Healthcare – ha continuato il direttore generale del Città 
di Aprilia Gabriele Coppa – Il nuovo nome e il nuovo logo segnano un drastico cambio 
di passo verso il futuro della struttura e le nuove sfide che affronteremo”. 
 

La Casa di Cura Città di Aprilia 
diventa Ospedale Città di Aprilia: 

Nuovo nome e nuovo logo per la struttura  
L’intervento di re-branding mira a uniformare il marchio con le altre realtà 

del Gruppo Lifenet 

La musica e la bellezza 
di Siria Cocchieri 

Siria è una giovane 
promessa della musi-
ca, si è già esibita su 
diversi palcoscenici. 
Siria Cocchieri 18 anni 
appena compiuti lo 
scorso marzo 2023, 
con la passione per il 
canto, che fin dall’età 
di 12 anni ha parteci-
pato a diversi Talent 
Show ed esibizioni di 
diverso tipo, arrivando 
sempre al primo posto, 
sul litorale laziale e 
ultimamente anche sul 
litorale Romano. 
Il 23 giugno dello 
scorso anno a soli 17 
anni si è esibita sul 
palco di Fiuggi, men-
tre il 22 luglio ha par-
tecipato e Vinto il Can-
tagiro della Regione 
Lazio, che da sempre 
fa emergere 
diversi cantanti famo-
si, anche a livello 
internazionale. 
Siria canta in Italiano, 
Inglese, e Spagnolo, 
con disinvoltura anche 
grazie alla sua presen-
za scenica. 
Grazie alle sue doti canore è stata invitata ad esibirsi anche presso il 
Liceo Meucci della Città di Aprilia (LT) al termine del Terzo Anno sco-
lastico, dove è stata applaudita da tutti gli studenti, ospiti, e Docenti. 
Dopo la vincita del Cantagiro della Regione Lazio, e i successi nel 
Litorale Tirrenico, numerosi sono i Locali che la stanno contattando 
per farla esibire dal Vivo    
Considerando le Doti Canore, e sceniche, è chiaro che questa ragazza 
si farà notare, anche in altri contesti su scala Nazionale.
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Sono passati ormai venti anni dalla 
sua partecipazione al “Grande Fra-
tello” ed in questi anni il poliedrico 
Jonathan di strada ne ha fatta tanta: 
Stilista, conduttore, inviato, con-
corrente, attore e cantante. E’ nato 
sotto il segno del capricorno è 
quindi molto ambizioso , ma con il 
passare degli anni anche le sue 
ambizioni sono cambiate, sono 
diventate più semplici ma con più 
valore affettivo ed infine i suoi 
sogni nel cassetto che confermano 
la sua voglia di famiglia e di pater-
nità. 
Stilista, conduttore, inviato, con-
corrente, attore, quale ruolo pre-
ferisci? 
quando sono andato a fare la carta 
d’identità non sapevo che scrivere 
riguardo al mio lavoro ed ho elen-
cato tutto quello che faccio e mi 
hanno detto: “allora mettiamo arti-
sta” , ho sorriso ed ho pensato che 
è la giusta definizione. In realtà a 
me piace molto quando mi ferma-
no per strada e mi dicono: “sei il 
figlio che ogni mamma vorrebbe” , 
perché a me piace essere una per-
sona educata, un sognatore , una 
persona di cuore a cui piace entrare 
nella casa degli italiani e non solo 
con garbo. In realtà non penso ci 
sia un ruolo che preferisco , ma 
penso di essere portato per la con-

duzione perché mi sento molto a 
mio agio 
Sei nato in Israele, da quanto 
tempo non vai nella tua terra? 
sono stato ad agosto ad un matri-
monio, ma vado spesso perché ho 
casa e tantissimi amici d’infanzia, 
anche italiani che si sono trasferiti 
lì. Israele è un paese conosciuto 
spesso per fatti di cronaca che spa-
ventano ma in realtà è un paese 
pieno di voglia di vivere, di ener-
gia , di sole , di calore delle perso-
ne anche per strada. Io sono cre-
sciuto a Milano da quando avevo 
tre anni e mezzo , ho fatto tutte le 
scuole dall’asilo in Italia, ma ho 
sempre avuto rispetto per le origini 
della mia famiglia.  Mio papà in 
Israele era un militare, era arrivato 
lì quando lo stato di Israele esiste-
va da soli due anni,ed hanno vissu-
to li per trenta anni ,  ma ora i miei 

sono da trentacinque anni in Italia. 
Io mi sento italiano a tutti gli effet-
ti, ma nel cuore ho sempre Israele 
dove la mia famiglia ha le sue ori-
gini 
Sei ambizioso? 
io sono del capricorno e sono 
molto ambizioso, ma invecchiando 
l’ambizione si sposta su altri fronti. 
Se da  giovane si ha l’ambizione 
del successo, della fama, della 
bella macchina, dei soldi , dell’o-
rologio , della bella vacanza, cre-
scendo  l’ambizione cambia si 
apprezzano cose più semplici 
come vivere bene con un persona 
accanto, si aspira alla serenità , ad 
avere una bella famiglia con dei 
figli, ecco se avessi tutto questo 
adesso direi di avere tutto quello 
che si può desiderare , di aver vinto 
tutto quello che c’era da vincere. 
Conservo  sempre la  stravaganza 

che mi ha contraddistinto quindici 
anni fa al grande Fratello , ma è 
una stravaganza diversa, più matu-
ra, più raccolta , più sommessa, 
sono sempre lo stesso io , con i 
miei capelli che amo , però io ades-
so so chiaramente cosa voglio : 
voglio la mia famiglia, voglio por-
tare i miei figli a scuola  
Cosa di piace di te e cosa non ti 
piace? 
di me mi piace la bontà, io divido 
il mondo in buoni e cattivi ed io 
sento di far parte dei buoni , sono 
una persona molto fedele, corretta 
e buona ; quello che non mi piace 
di me è che io sono il dittatore di 
me stesso, concedo tutto agli altri 
ma a me no , sono molto autocriti-

co  non mi perdono niente,  
Un sogno nel cassetto ce l’hai? 
di sogni nel cassetto ne ho due: il 
primo sogno è di poter passare in 
futuro il venerdì sera, (che per la 
mia religione si passa in famiglia), 
con mia moglie e miei figli a casa 
di mia mamma che cucina tutti i 
piatti e i dolci tipici, ecco mi scop-
pia il cuore a questo pensiero, lo 
desidero molto; il secondo sogno è 
che possa accadere qualcosa nel 
mondo tanto che questo si possa 
avverare, ossia che la mia mamma 
e il mio papà possano tornare nel 
loro paese d’origine che è l’Iran , 
così che possano rivedere i luoghi 
dove sono nati e cresciuti  ed io 
con loro.

di Patrizia Rocchi Furlan

JONATHAN KASHANIAN 
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REGIONE LAZIO. IL CONSIGLIO APPROVA LA PDL SUI CREDITI FISCALI 
 Bertucci: “Noi vicini ed attenti alle necessità del settore produttivo: il sì dell’aula 
suggello al buon lavoro della Commissione Bilancio” 
E’ stata approvata dal Consiglio Regionale del Lazio la proposta di Legge regionale 
n.72 del 12 settembre 2023, concernente: “Disposizioni volte a favorire la circolazione 
dei crediti fiscali derivanti dagli interventi di cui all’articolo 119 del decreto-legge 19 
maggio 2020, n. 34, convertito, con modificazioni, dalla legge 17 luglio 2020, n. 77”, 
provvedimento che vede il capogruppo di Fratelli d’Italia Daniele Sabatini come primo 
firmatario e che riguarda i crediti fiscali derivanti dagli incentivi per efficientamento 
energetico, sisma bonus, fotovoltaico e colonnine di ricarica di veicoli elettrici.  
 “La proposta approvata oggi dal Consiglio conferma l’assoluta vicinanza della nostra 
Regione e di questa amministrazione e la sensibilità di questa maggioranza alle neces-
sità e alle criticità dell’economia e del settore produttivo, sensibilità confermata dalla 
costante presenza dell’assessore Righini nelle riunioni della Commissione Bilancio: 
quando parliamo dell’eventuale acquisto dei crediti fiscali provenienti dal 110, dunque 

l’efficientamento energetico, che sono stati maturati nella Regione Lazio, parliamo di 
un supporto concreto ed efficace alle imprese, pensato ed approvato dal Consiglio in 
tempi brevissimi, che porterà un contributo reale all’economia dei nostri territori”, 
spiega Marco Bertucci, presidente della Commissione Bilancio del Consiglio Regiona-
le del Lazio.  
L’odierna approvazione arriva a seguito del lavoro portato avanti dalla Commissione 
Bilancio. “Colgo l’occasione per sottolineare l’opera portata avanti dalla Commissione 
e da tutti i suoi componenti. Portare a compimento provvedimenti utili alla collettività 
in tempi brevi, ovviamente in rispetto dei termini di legge, è sempre stata una delle mie 
priorità come presidente di commissione: in questo caso era ancor più necessario per-
ché ci apprestiamo a dare un sostegno forte alle nostre imprese, una bella boccata d’os-
sigeno”, prosegue il consigliere regionale di Fratelli d’Italia.  
Il PD ha confermato la sua astensione. “Lo abbiamo ribadito più volte insieme all’as-
sessore Righini e al capogruppo Sabatini: la legge oggi approvata riguarda il pregresso, 
il governo sta lavorando sul futuro. Un’occasione persa da parte dei colleghi di oppo-
sizione per la condivisione di un provvedimento utile per le imprese e per l’economia 
della nostra Regione”, chiude Marco Bertucci.  
 

LAZIO: SUI 24 MILIONI DI EURO DEL BANDO MACCHINARI PNRR, 
FEDERACMA SCRIVE ALL’ASSESSORE RIGHINI 

 Entro fine anno, le Regioni italiane dovranno pubblicare i singoli bandi inerenti il 
decreto macchinari previsto dal Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza. Il Lazio può 
contare su una dotazione pari a circa 23,5 milioni di euro con cui gli agricoltori 
laziali potranno sostituire i veicoli agricoli fuoristrada inquinanti con mezzi a zero 
emissioni e acquistare attrezzatura per l’agricoltura di precisione, con un limite di 
spesa pari a 70mila euro. Entro il 2026, 15mila beneficiari dovranno ricevere il contri-
buto come indicato dall’Unione europea. Proprio per non mancare l’obiettivo, Fede-
racma, Federazione Confcommercio delle associazioni nazionali dei rivenditori di 
macchine agricole e da giardinaggio, ha rivolto all’Assessore Righini e agli uffici 
regionali competenti una serie di spunti e suggerimenti al fine di migliorare l’efficacia 
della misura. 
 “Dopo aver avviato le interlocuzioni con l’Unità di Missione PNRR del Ministero del-
l’Agricoltura, dove sono state accolte numerose nostre richieste – dichiara Andrea 
Borio, presidente Federacma – chiediamo ora ascolto alle Regioni che gestiranno 
questa misura. Tra le nostre proposte: l’utilizzazione del modello operativo già speri-
mentato con i finanziamenti veicolati tramite il Piano di Sviluppo Rurale dove l’agri-
coltore può massimizzare la liquidità, a fronte di un prestito bancario, vedendosi sot-
trarre momentaneamente appena il 20% delle proprie risorse come acconto per pre-
notare i macchinari. Una impostazione che preveda i dealer svolgere un ruolo di anti-
cipatori del finanziamento – prosegue – bloccherebbe di fatto la misura. Riteniamo 
opportuno, inoltre, prevedere tempi di consegna ragionevoli, stante lo scenario inter-
nazionale che complica il lavoro delle case produttrici, l’installazione di antifurti di 
ultima generazione, con rilevamento GPS e collegamento all’Interpol per scongiurare 
di sostenere con fondi italiani l’agricoltura di Stati esteri nonché eliminare chiaramen-
te la possibilità di acquistare, come accaduto in passato, autovetture fuoristrada 4x4 
elettriche o a biometano che nulla c’entrano col mondo produttivo”. 
Non mancano, infine, i suggerimenti sulla corretta procedura per la sostituzione 
dei vetusti veicoli inquinanti. “Contrariamente ad esperienze del passato – dichiara 
Borio (Federacma) – dovrebbe avvenire solo per mezzi marcianti e funzionanti e, pos-
sibilmente, con immatricolazione ante 1996 così da togliere dalle strade e dai campi 
trattori privi dei dispositivi di sicurezza più basilari come cintura e roll-bar. Basti pen-
sare che ogni anno a causa di rovesciamenti di trattori si registrano almeno 120 deces-

si. Raggiungeremmo in tal modo – conclude il presidente di Federacma – un doppio 
risultato a beneficio dell’ambiente e dei lavoratori”. 
 

PMI: 7,8 MILIONI DI EURO PER PROMUOVERE L’EXPORT  
E ATTRARRE INVESTIMENTI ESTERI 

La Giunta regionale approva il programma degli interventi 
di internazionalizzazione fino all’anno 2023. Il budget ammonta a 7 milioni e 
800mila euro e serve per consolidare l’export delle Pmi laziali e attrarre capitali e 
investimenti esteri sul territorio. L’obiettivo: creare un ecosistema prospero, resiliente, 
competitivo e aperto all’impresa. 
Il Programma utilizza risorse del fondo strutturale europeo dedicato allo sviluppo 
regionale, PR FESR Lazio 21-27 e, nel settennato della programmazione in corso, 
prevede risorse complessive pari a 50 milioni di euro.  
Il Lazio presenta già un’economia saldamente orientata all’internazionalizzazione: 
il 23% del Pil regionale è prodotto da imprese multinazionali (dati Istat), mentre 
l’export delle imprese laziali dal 2008 al 2022 è cresciuto del 223% contro una media 
italiana del +169% (dati Intesa Sanpaolo 2023). Secondo il rapporto Bankitalia presen-
tato lunedì scorso alla Camera di commercio di Roma, negli ultimi dieci anni, la quota 
di esportazioni di servizi del Lazio sul totale nazionale è cresciuta dal 21 a circa il 24 
per cento. In particolare, la città metropolitana di Roma risulta fortemente internazio-
nalizzata in termini di investimenti diretti, esteri e di esportazione di servizi. 
La Regione Lazio considera pertanto fondamentale dotarsi di una strategia di interven-
to per promuovere le vocazioni territoriali delle Pmi, fatte di tradizione e innovazione, 
e superare le sfide dell’economia globale contemporanea. 
Il programma prevede interventi in tre macroaree: 
-5 milioni di euro destinati a un bando, che sarà pubblicato entro il 2023, rivolto alle 
PMI laziali per contributi economici finalizzati alla partecipazione a fiere nazionali 
e internazionali – in Italia e all’estero – e all’acquisizione di un TEM – Temporary 
Export Manager e altri servizi per l’internazionalizzazione. In particolare, per sempli-
ficare e ridurre gli oneri delle imprese, i contributi per la partecipazione a manifesta-
zioni fieristiche sono calcolati a “costi forfettari”, senza necessità di rendicontazione 
delle spese: ogni impresa vincitrice del bando potrà avere un “voucher” di 3.600 euro 
per partecipare a una fiera nazionale, e di 15.000 euro per partecipare a una fiera inter-
nazionale. 
-2,5 milioni di euro destinati a servizi per le imprese nell’ambito di progetti regionali 

di internazionalizzazione, attuati principalmente tramite la società regionale Lazio 
Innova spa, tra i quali: partecipazione alle fiere nazionali e internazionali attraverso le 
collettive regionali, anche in associazione con la Camera di Commercio di Roma par-
tecipazione a eventi B2B; partecipazione a progetti di empowerment e sviluppo delle 
competenze legate all’export; partecipazione a missioni istituzionali di diplomazia eco-
nomica. È inoltre previsto l’avvio di un’azione sperimentale per la realizzazione 
di showroom delle eccellenze del Lazio, sia in Italia sia all’estero. 
-300.000 euro per interventi di attrazione di investimenti esteri, finalizzati alla reten-
tion di imprese estere e multinazionali già presenti nel Lazio, all’attrazione di nuove 
imprese interessate a investire sul territorio e di fondi di investimento internazionali 
che possano aiutare le startup innovative a crescere e svilupparsi.  
A questi complessivi 7,8 milioni di euro vanno ad aggiungersi due milioni di euro stan-
ziati nel maggio scorso dalla Giunta. 
Tra le azioni è previsto il coinvolgimento degli enti locali in progetti per accrescere 
l’attrattività dei siti produttivi dismessi, la progettazione di un portale web “Invest in 
Lazio” quale punto di contatto, di promozione e di erogazione di servizi a potenziali 
investitori stranieri, attività di incoming di investitori internazionali. Un programma 
integrato di azioni messo in campo in collaborazione con gli attori nazionali, quali il 
MIMIT, il MAECI, l’Agenzia ICE e Invitalia, con gli attori locali quali le Camere di 
Commercio, le Associazioni di Categoria, il Consorzio Unico del Lazio, i Comuni, con 
l’obiettivo di promuovere un paradigma vincente di fare impresa: il cuore legato al ter-
ritorio e lo sguardo rivolto alle opportunità globali. 
«La Giunta del Lazio è al fianco di chi fa impresa e vuole promuovere la propria atti-
vità sui mercati internazionali, ampliando le prospettive di crescita. Il programma che 
abbiamo varato è ricco e articolato e rappresenta, lo voglio evidenziare, un cambio di 
passo a beneficio dello sviluppo delle eccellenze del territorio, dell’indotto e dell’in-
cremento occupazionale» ha dichiarato la vicepresidente Roberta Angelilli.

dalla       
Regione 
di Bruno Jorillo 



5 - 19 OTTOBRE 2023 pagina 33IL GIORNALE DEL LAZIO

Secondo una relazione della 
Fondazione PWC, paesi come 
la Spagna e l’Italia si trovano 
in fondo alla classifica in 
quanto a educazione finanzia-
ria (con un punteggio di 30 su 
100), ben lontani dai paesi 
con valori più alti in materia 
come il Regno Unito o i Paesi 
Bassi: questo è un dato pro-
blematico. Un altro studio 
della CNMW (Commissione 
Nazionale del Mercato dei 
Valori) afferma, invece, che 
persone con una migliore 
educazione finanziaria rispar-
miano di più e prendono deci-
sioni migliori col proprio 
denaro. 
I vantaggi di una buona 
educazione finanziaria 
Il denaro fa parte del nostro 
quotidiano, che sia nell’incas-
so della paga o di una presta-

zione, le spese, il pagamento 
dei crediti, l’utilizzo delle 
carte di credito ecc. per que-
sto, avere consapevolezza ed 
essere abili nella sua gestione 
può cambiare la vita del citta-
dino. L’educazione finanzia-
ria costituisce certamente un 
vantaggio nel momento della 
pianificazione della propria 
economia personale dei pro-
getti futuri o dello status di 
vita del presente; insegna che 
non basta avere un motivo per 
risparmiare o per arrivare ad 
ottenere obiettivi di finanza 
personali o familiari, ma è 
necessario quale sistema di 
autocontrollo delle spese per 

raggiungere dei buoni risulta-
ti. Ciò si ottiene realizzando 
un piano finanziario che abbia 
alla base conoscenze e abilità 
nella progettazione e gestione 
del proprio denaro: in questo 
l’educazione economica è un 
validissimo aiuto. Il principa-
le risultato dell’educazione 
finanziaria di qualità è quella 
di generare abitudini corrette 
oltre che benefici al cittadino, 
soprattutto su larga scala. Le 
ricerche a livello internazio-
nale come quella realizzata 
dai professori J.Aneriks, 
A.Caplin, J. Leahy in uno stu-
dio intitolato, “L’accumulo di 
ricchezza e la propensione a 

pianificare” (publicato nel 
2003) hanno dimostrato che 
le famiglie che pianificano le 
loro finanze riescono ad 
aumentare la propria ricchez-
za in media del 20% in più 
all’anno. 
Educazione finanziaria 
come arma contro le cyber 
truffe 
Un altro dei vantaggi di chi 
possiede consapevolezza del 
denaro è quello di poter iden-
tificare rapidamente inco-
gruenze o una truffa bancaria 
e comporta anche una mag-
giore attenzione nei confronti 
del proprio denaro e dei dati 
personali inseriti su internet. 

Altri vantaggi sono quelli di 
comprende quale prodotto 
finanziario è migliore per le 
necessità dell’utente o se una 
banca/impresa di credito e 
prestito sta imponendo clau-
sole non legali o troppo limi-
tanti. In generale, quindi, 
avere consapevolezza e anche 
una base di informazioni e 
conoscenze tecnologiche per-
mette di comprendere i mec-
canismi delle cyber truffe, 
aiutando a gestire meglio il 
denaro, a non accettare condi-
zioni e clausole non favorevo-
li e a identificare meglio i 
rischi di una truffa informati-
ca.

PILLOLE DI EDUCAZIONE FINANZIARIA

Luigia De Marco 
(Consulente finanziario) 

per contatti  
luigia.demarco@alfuturosrl.it 

334.9107507

Ruolo e impatto dell’educazione finanziaria nella società del 
domani. Studi di settore riportano che le persone con una 
migliore educazione economica e finanziaria risparmiano  
di più e prendono decisioni migliori col proprio denaro
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Cari lettori, più il tempo 
passa e più sembra che passi 
in fretta.  
È fisiologico.  
Ma è già un pò che mi sem-
bra di non riuscire più a stare 
al passo con il suo scorrere… 
come un orizzonte che non si 
raggiunge mai, come il corri-
dore che sta sempre davanti a 
te. Le giornate volano via 
come foglie al vento e la sera 
arriva sempre troppo presto, 
e quando tiro le somme, mi 
sembra di non aver concluso 
nulla. La lista delle cose da 
fare sono sempre uguali, gli 
appunti si accumulano.  
A volte perdo il senso delle 
stagioni, non so nemmeno 
più se è ancora estate o 
autunno, mi sento smarrito. 
Eppure fino ad un paio d’an-
ni mi sembra di ricordare che 
non fosse così e mi chiedo 
come riuscissi a tenere il 
tempo del tempo.  

Cari amici, forse è la routine 
che mi intrappola, ogni gior-
no ha un sapore di già vissuto 
ed un weekend non basta a 
soddisfare tutte le mie aspet-
tative. Il nostro tempo è 
come una valigia troppo pic-
cola, non riesci a riempirla di 
tutte le cose che vorresti. 
Ogni giorno combattiamo le 
nostre piccole battaglie quo-
tidiane, alle quali magari 
dedichiamo tutte le nostre 
energie… lavoriamo, faccia-
mo la spesa, paghiamo le 
tasse e le bollette, cerchiamo 
di avanzare qualche soldo a 
fine mese, facciamo progetti 
per il futuro… cerchiamo 
insomma, tra le mille diffi-
coltà della vita e della socie-
tà, di raggiungere dei risulta-
ti, di ottenere una vittoria. 
Ma intanto il resto del mondo 

gira. Cari lettori, poi accado-
no eventi che sono troppo 
grandi per essere concepiti 
nella nostra esistenza quoti-
diana. Finché non irrompono 
brutalmente a condizionare 
tutto ciò che abbiamo, ad 
azzerare tutte le nostre picco-
le vittorie. La guerra ucraina 
è sempre lì anche se voglia-
mo, ed in fondo dobbiamo, 
cercare di ignorarla. 
Alla fine però, si può vincere 
una battaglia anche a scapito 
di un altro, ma alla fine tutti 
siamo destinati ad essere 
sconfitti. Possiamo solo cer-
care di perdere con onore. 
Cari amici è curioso come 
spesso ci auto-intrappoliamo 
nello stereotipo di noi stessi 
che ci siamo costruiti.  
Ci nascondiamo dietro la 
maschera che con le nostre 

mani ci poniamo dinnanzi al 
viso. E non è facile uscirne. 
Mi capita talvolta di non 
riuscire a controllare le mie 
azioni o le mie parole, come 
se seguissero un copione 
standard, un nastro preregi-
strato mah. 
Quando poi riesco a render-
mene conto percepisco un 
senso di nausea. 
Il problema è che è come una 
corrente che ti travolge, e una 
volta che il flusso si è avviato 
è difficile interromperlo. 
Ci sono persone che arrivano 
anche a morire per difendere 
delle idee in cui magari non 
credono nemmeno veramen-
te ma solo si sono convinte di 
dovervi credere. A volte si fa 
tutto solo per principio. 
Cari amici, in certi momenti 
avrei solo voglia di spegnere 

il cervello e non dover pensa-
re più a nulla. 
A volte mi capita di sentire 
apriliani che, parlando della 
superficialità di coloro che ci 
amministrano (non mi 
addentro nello specifico 
dell’argomento), dicono che 
“probabilmente tutti farem-
mo la stessa cosa al loro 
posto”!  
Che se avessimo la possibili-
tà di approfittare di privilegi, 
di approfittare, approfittare, 
ecc. lo faremmo anche noi. 
Beh, coloro che dicono que-
ste parole sono dei coglioni!  
Questi sono apriliani che non 
valgono nè più nè meno degli 
stessi amministratori. 
E allora a chi mi dice “anche 
tu faresti lo stesso” io rispon-
do: NO! 
Io NON LO FAREI! 

di Salvatore Lonoce

Andiamo ugualmente avanti 
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Con l’ espressione “Educazione 
allo Sviluppo” si intende quel-
l’insieme di attività informative 
e formative tese a modificare 
comportamenti ed atteggiamenti 
dei Cittadini del nord del mondo 
nei confronti delle popolazioni 
dei Paesi in via di sviluppo. 
Si tratta di un settore che da un 
lato promuove la sensibilizza-
zione sui problemi generali della 
nostra società globale, come lo 
squilibrio socio-economico e 
culturale, gli effetti negativi 
della globalizzazione, la tutela 
dell’ ambiente, la difesa dei 
diritti umani, la salvaguardia 
delle identità culturali, ecc, e 
dall’altro serve a favorire la 
presa di coscienza della necessi-
tà della modifica dei comporta-
menti personali e collettivi irre-
sponsabili ed egoistici per assu-
mere invece un atteggiamento 
più serio e responsabile di fronte 
alle “grandi” questioni globali. 
Da qui è fondamentale, comin-
ciando dal basso, ad  aprire le 
porte alla diffusione dell’ Educa-
zione allo Sviluppo a scuola,  
nella società civile (associazio-
nismo) e nell’ Istituzione locale. 
La promozione di campagne di 
Educazione allo Sviluppo è 
importante perché ci consente di 
far sviluppare la capacità di rap-
portarsi “in primis” con il pro-
prio territorio di appartenenza, 
leggendone i contenuti ed atti-
vandone le risorse: partire da ciò 
che si percepisce e si conosce 
per arrivare verso la “diversità” 
ed in questo senso diventa cen-
trale che “il vissuto” personale e 

di comunità non venga disperso, 
ma canalizzato sotto forma di 
“valorizzazione del proprio 
patrimonio” per costruire insie-
me la capacità di rapportarsi con 
l’altro (inteso come Ambiente ed 
Esseri viventi). 
In questo articolo, vi riporto i 
contenuti dell’azione dell’ Une-
sco, che rappresenta la principa-
le Agenzia delle Nazioni Unite 
per l’Educazione allo Sviluppo a 
cui  si è aggiunto il termine 
Sostenibile”. 
L’UNESCO - Organizzazione 
delle Nazioni Unite per l’Educa-
zione, la Scienza e la Cultura, è 
stata istituita a Parigi 4 novem-
bre 1946, ed è nata dalla genera-
le consapevolezza che gli accor-
di politici ed economici non 
sono sufficienti per costruire una 
pace duratura e che essa debba 
essere fondata sull’educazione, 
la scienza, la cultura e la colla-
borazione fra nazioni, al fine di 
assicurare il rispetto universale 
della giustizia, della legge, dei 
diritti dell’uomo e delle libertà 
fondamentali che la Carta delle 
Nazioni Unite riconosce a tutti i 
popoli, senza distinzione di 
razza, di sesso, di lingua o di 
religione. 
Nel 1992 con la Conferenza 
delle Nazioni Unite sull’Am-
biente e lo Sviluppo tenutasi a 
Rio de Janeiro all’educazione è 
stato finalmente riconosciuto un 
ruolo di primaria importanza nel 
favorire lo sviluppo. Tra il 2005 
e il 2014 le Nazioni Unite hanno 
dato vita al Decennio dell’Edu-
cazione allo Sviluppo Sostenibi-
le, chiedendo ai Governi di inte-
grare i principi della sostenibili-
tà nei loro sistemi educativi. Al 
decennio ha fatto seguito il Pro-
gramma quinquennale di Azione 
Globale (Global Action Pro-
gramme-GAP) sull’Educazione 
allo Sviluppo Sostenibile (2015-
2019), lanciato con la Conferen-
za Mondiale dell’Unesco di 

Aichi-Nagoya, in Giappone 
durante la quale è stata adottata 
u n a 
specifica Dichiarazione sulla 
forza trasformativa dell’educa-
zione e della conoscenza e sul-
l’importanza del pensiero siste-
mico, analitico e creativo per 
comprendere e affrontare le 
interconnesse sfide globali della 
sostenibilità. Tra il 2016 e il 
2018 l’Unesco ha organizzato 4 
simposi in Brasile, Germania, 
Giappone e Sud Africa per defi-
nire le nuove linee d’azione a 
partire dal 2020, che avrebbero 
dovuto essere presentate nel 
maggio del 2020 a Berlino nella 
Conferenza Mondiale dell’Une-
sco sull’Educazione allo Svilup-
po Sostenibile. L’evento non ha 
potuto aver luogo a causa dell’e-
mergenza pandemica e per que-
sto l’Unesco ha lanciato la sua 
nuova iniziativa “Education for 
Sustainable Development a 
Roadmap - ESD 2030” con 
una serie di incontri 
regionali telematici, tra cui quel-
lo per l’Europa e il Nord Ameri-
ca che si è tenuto il primo 
dicembre 2020 alla presenza 
della Vice Direttrice Generale 
dell’Unesco per l’Educazione, 
Stefania Giannini. 
La nuova iniziativa è stata pre-
sentata, questa volta su scala 
globale, nella Conferenza Mon-

diale Unesco di Berlino del 17-
19 maggio 2021,  alla quale ha 
partecipato anche il Ministro 
dell’Istruzione Patrizio Bianchi. 
Durante i lavori, ai quali hanno 
partecipato anche esponenti dei 
settori dell’educazione e dello 
sviluppo sostenibile, è stata riba-
dita la necessità di incrementare 
a livello globale la consapevo-
lezza del ruolo cruciale dell’edu-
cazione nel favorire il raggiungi-
mento dei 17 obiettivi dell’A-
genda 2030 sullo sviluppo soste-
nibile ed è stata adottata 
la Dichiarazione di 
Berlino sull’Educazione per lo 
Sviluppo Sostenibile.  
La visione integrata dello svi-
luppo sociale, economico e 
ambientale proposta dall’Agen-
da Onu 2030 rappresenta un 
paradigma irrinunciabile per 
indirizzare l’umanità sul cammi-
no dello sviluppo sostenibile, 
fornendo tra l’altro linee guida 
fondamentali per promuovere 
l’educazione alla cittadinanza 
globale.   
Al centro dei dibattiti globali, la 
scuola è certamente la protago-
nista imprescindibile nei proces-
si che chiedono di re-immagina-
re i nostri futuri, oltre che di sta-
bilire un nuovo contratto sociale 
volto a realizzare un’educazione 
in grado di riparare alle ingiusti-
zie e garantire davvero la soste-

nibilità. Parlare di “scuole soste-
nibili e globali” significa parlare 
di scuole più aperte e inclusive 
per tutte e tutti, capaci di cercare 
risposte alle domande vere poste 
dalla complessità attuale; di 
alleanze tra scuole e territori 
nella valorizzazione dei propri 
bacini culturali di riferimento, di 
comunità aperte al dialogo e 
solidali dal livello locale a quel-
lo globale, di realtà educative 
centrate sulle esigenze e il prota-
gonismo di chi è in apprendi-
mento e sui diritti umani. 
Per il raggiungimento di qualsia-
si tipo di obiettivo, che sia di 
breve, di medio o di lungo perio-
do, la costruzione di una società 
sostenibile rappresenta dunque 
un prerequisito. Solo attraverso 
la conoscenza dei nostri limiti, 
materiali e immateriali, riuscire-
mo a costruire società di pace, 
più giuste, eque e inclusive, 
capaci di andare avanti nel 
tempo. Una conoscenza che 
deve affondare le sue radici nella 
dimensione ambientale, tenendo 
conto dell’importanza degli eco-
sistemi per il benessere colletti-
vo, nella dimensione sociale, 
garantendo pari diritti tra gene-
razioni presenti e future, nella 
dimensione economica, andando 
a modificare quei comportamen-
ti e quegli stili di vita al di fuori 
dei paletti di sostenibilità.  
Il 2030 è ormai vicino ed un 
cambiamento di paradigma 
richiede una visione di lungo 
periodo. Il Global Education 
Network in Europe (GENE) ha 
lanciato un processo che porterà 
allo sviluppo di una nuova 
Dichiarazione europea sull’edu-
cazione globale fino al 2050. La 
nuova Dichiarazione prenderà 
impegni sul ruolo dell’istruzione 
nel contribuire alla solidarietà 
internazionale, ai diritti umani, 
alla giustizia sociale globale, 
alla sostenibilità e alla pace. 

A cura  della Dr.ssa Emilia Ciorra  
Esperta di politiche e progettazione 

 sociale. Per scrivermi: 
 rubricaterzosettore@libero.it

Rubrica  Sociale «Coltiviamo il cambiamento – per costruire comunità educanti» 

EDUCAZIONE ALLO SVILUPPO:  
CHE COS’ È E PERCHÉ È IMPORTANTE. 

L’ Europa Sostenibile ha bisogno di Educazione! 
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I nonni sono una radice salda e 
forte nella vita di un bambino. 
Un punto all’orizzonte che non 
sfuma e che non si perde. Una 

raccolta di storie vissute scritta 
sulla pelle e negli occhi.  Un 

mondo  senza fretta che ascolta. 
Il loro è un tempo morbido che 
sa aspettare. Il nonno è il sole 
caldo dell’autunno. È tepore. È 
la carezza lieve dell’esperienza. 
È robustezza. Vigore. Resilien-
za. Hanno il viso stropicciato 

dalle stagioni con dentro tutti i 
sorrisi della primavera. I nonni 
sono porti sicuri. Rocce salde 

nel mare. Pionieri e viaggiatori 
di infinite vite. Costruttori di 

strade immaginate e realizzate 
con coraggio. Sono storie vive 
incastrate nelle profondità di 

occhi piccoli, socchiusi solo un 
po’ se la luce si fa forte. 

                                                   
Il 2 ottobre si festeggia la 
“Festa dei nonni”. 
Come per la festa della mamma 
o per la festa del papà, questa 
ricorrenza ha la funzione di crea-
re uno spazio in cui dedicarci 
all’affetto e al riconoscimento di 
figure molto importanti nella 
vita di tutti e soprattutto dei 
bambini. 
I nonni fanno parte della vita di 
un bambino e hanno una funzio-
ne educativa e affettiva fonda-
mentale. I nonni infatti rappre-

sentano per i nipoti il ponte tra 
passato, presente e futuro, per-
ché sono portatori di una eredità 
culturale e della memoria della 
famiglia. Sono loro i custodi di 
un mondo diverso da quello che 
vivono i bimbi oggi e che, attra-
verso i loro racconti, possono far 
capire ai piccoli il cambiamento 
dei tempi rispetto a quando 
erano giovani.  
I nonni sono una fonte infinita di 
informazioni riguardo al passato 
e alle tradizioni di una famiglia, 
ma anche del luogo e quindi 
delle origini dei nipoti. Sono 
radici di un albero che cresce e 
diventa esso stesso casa e rifu-
gio. 
Per un bambino è bello sapere da 
dove proviene la sua famiglia, 
cosa c’era prima e quali sono 
stati gli eventi che hanno portato 
alla situazione in cui vive. Un 
nonno e una nonna sono i punti 
di riferimento per capire il pas-
saggio delle generazioni, la sto-
ria dei genitori e la storia fami-
liare in cui è immerso. 
Sono figure autorevoli e allo 
stesso tempo piene d’amore per i 
loro nipoti. I nonni riescono a 
creare un legame sicuro con i 
piccoli e, nello stesso tempo, i 
bambini comprendono il valore 
del rispetto e della cura per le 

persone anziane, l’importanza 
della loro storia apprezzando la 
virtù della saggezza. I consigli 
dei nonni per i nipoti diventano 
preziosi e seguono tutta la cre-
scita del bambino, fino all’ado-
lescenza. I nonni possono essere 
il modello a cui guarderanno i 
nipoti e a cui si rivolgeranno nei 
momenti di difficoltà. 
Liberi dall’ essere genitori nor-
mativi con il proprio nipote, 
possono godersi la gioia di 
viversi i bambini con leggerez-
za. Non hanno più le paure di un 
tempo, quando sentivano su di 
loro la responsabilità di crescere 
bene i loro figli. A questo ora ci 
pensano i padri e le madri. I 
nonni, a differenza dei genitori, 
hanno un tempo diverso. Posso-
no svegliarsi con calma senza 
essere risucchiati dalla vita e 
dagli impegni lavorativi. I loro 
obiettivi sono cambiati perché 
mutato è l’orizzonte. Rappresen-
tano la maturità, la saggezza. I 
bambini sono affascinati dai rac-
conti dei nonni. Sono storie lon-
tane che destano meraviglia in 
chi l’ascolta. Raccolte vive di un 
tempo che non c’è più. I nipoti 
per i nonni invece, rappresenta-
no la giovinezza, l’energia, il 
punto di fuga nel quale si innesta 
una diversa prospettiva. Sono il 

seme che lasceran-
no nel mondo. Una 
pianta che darà 
frutti nuovi. Con i 
nipoti, i nonni tor-
nano a giocare, a 
far parte di un 
mondo che l’età 
rende spesso più 
estraneo. Imparano 
a usare i telefonini, 
il computer, i 
tablet. Grazie ai 
nipoti riescono ad 
avere accesso in un 
mondo che va trop-
po di fretta. È un 
a p p r e n d i m e n t o 
reciproco basato 
sull’amore.  Ma i 
nonni non sono 
importanti solo per 
i bambini ma 
anche per gli ado-
lescenti che vedo-
no i nonni con un’altra luce. 
Spesso rappresentano il rifugio, 
una tana rassicurante e calda, 
un luogo nel quale il giudizio è 
assente, un posto dove il conflit-
to generazionale si spegne. Uno 
spazio nel quale trovare un pasto 
caldo e le conferme di affetto. 
L’adolescente, si sa, ha come 
compito evolutivo quello di 
“buttar giù dalla torre” il genito-
re, separarsi e individuarsi per 
crescere. E quando questo acca-
de, avverte emozioni contrastan-
ti: vuole esplorare il mondo con 
forza e vigore ma nell’allonta-
narsi teme di smarrirsi, teme di 
non sentirsi protetto abbastanza. 
È una corda che si allontana e si 
riannoda continuamente tra con-
flitti e riappacificazioni. Tra 
desiderio di sicurezza e bisogno 
di libertà. Il bersaglio dell’adole-
scente è il genitore. Ma il nonno 
no. Il nonno è lì che ferma il 
tempo continuando a nutrirlo 
con i cibi che gli piacevano da 
bambino, che gli apparecchia 
la tavola con il suo primo cuc-

chiaio. È una base sicura silen-
ziosa e discreta che infonde 
coraggio. I nonni con i gesti e 
le ritualità costruite negli anni, 
ricordano ai nostri figli che va 
tutto bene e che l’amore dei 
nonni è per sempre. I nonni 
sono le radici di un albero che in 
ogni stagione si rinnova. I nonni 
sono una staffetta d’amore: 
conoscono il traguardo e ci per-
mettono di raggiungerlo un po’ 
alla volta.  
Per festeggiare la festa dei 
nonni possiamo regalarci una 
lettura come “Caro Nonno”. 
Tra queste pagine è racchiusa 
una tenera storia d’amore, 
pensata per essere dedicata dai 
piccini ai più grandi, i loro 
nonni. Un inno alla gioia di 
ogni istante insieme, per impa-
rare che il luogo più bello e 
sicuro nel quale crescere è il 
cuore delle persone che ci 
amano (e che noi amiamo). Età 
di lettura: da 5 anni. 

Tanti auguri nonni cari  
da tutta la Redazione 

 del Giornale del Lazio. 

Dott. in scienze e tecniche 
 psicologiche, Pedagogista  

abilitata Esperta in didattica 
speciale - Scrittrice 

Per porre domande alla 
dott.ssa Cinzia De Angelis 

inviare una  e-mail al seguente 
indirizzo  di  posta elettronica: 
studiodeangelis2009@virgilio.it 

RUBRICA DI PEDAGOGIA

Dott.ssa Cinzia De Angelis

Tanti Auguri Nonni 
Nessuno può fare per i bambini ciò che fanno i loro nonni.  

I nonni cospargono una sorta di polvere di stelle sulla vita dei loro nipotini.
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Gentile avvocato, 
nel cortile comune del condo-
minio in cui vivo alcuni condo-
mini hanno posizionato dei 
rifugi per i gatti randagi che 
stazionano abitualmente nelle 
vicinanze. 
Sebbene io non sia contrario 
ho però notato che questi rifu-
gi diventano sempre più nume-
rosi ed ho timore che vadano 
ad occupare buona parte del 
cortile, che non è molto gran-
de, creando dissapori. Posso-
no i miei vicini utilizzare le 
parti comuni per questo 
scopo? 
Grazie. 
A.V. 
 
Nel nostro ordinamento  l’uti-
lizzo di parti comuni viene 
disciplinato dall’art. 1102, 
comma 1, c.c., in base al quale 
ciascun partecipante può ser-
virsi della cosa comune, pur-
ché non ne alteri la destinazio-
ne e non ne impedisca il pari 
uso agli altri partecipanti 
secondo il loro diritto. 
Il pari uso della cosa comune 
non è da intendersi nel senso di 
un utilizzo necessariamente 
identico e contemporaneo da 
parte di tutti i compartecipanti 
ben potendo essere anche più 
intenso da parte di alcuni. 
Infatti, come statuito dalla 
Suprema Corte di Cassazione, 
in tema di condominio, è legit-
timo, ai sensi dell’art.. 1102 
c.c., sia l’utilizzazione della 
cosa comune da parte del sin-
golo condomino con modalità 
particolari e diverse rispetto 
alla sua normale destinazione - 
purché nel rispetto delle con-
correnti utilizzazioni, attuali o 
potenziali, degli altri condo-
mini - sia l’uso più intenso 
della cosa, purché non sia alte-
rato il rapporto di equilibrio tra 
tutti i comproprietari, doven-
dosi a tal fine avere riguardo 
all’uso potenziale in relazione 
ai diritti di ciascuno (Cass. n. 
5753/2007). 
 
In considerazione dei limiti 
imposti dall’art. 1102 c.c., 
dunque, l’utilizzazione, anche 
particolare, della cosa da 
parte del condòmino, pensia-
mo ad esempio alla costruzio-
ne di piccoli rifugi temporanei 
per gatti, è consentita quando 
la stessa non alteri l’equilibrio 
tra concorrenti utilizzazioni, 
attuali o potenziali, degli altri 
comproprietari e non determi-
ni pregiudizievoli invadenze 
nell’ambito dei coesistenti 
diritti di costoro. 
 ll nostro legislatore ha previ-
sto, sotto la spinta di associa-
zioni ed enti privati e pubblici 

normative dirette a tutelare gli 
animali e disciplinare il rap-
porto di convivenza fra uomo e 
animali anche e soprattutto in 
condominio. 
Il completamento di questa 
evoluzione in tema di tutela 
degli animali è rintracciabile in 
una specifica legge nazionale 
del 14 agosto 1991 la n. 281 
“ Legge quadro in materia di 
animali di affezione e preven-
zione del randagismo” che ha 
per la prima volta identificato 
legislativamente le c.d. colonie 
feline. 
Successivamente è intervenuta 
la legge regionale del Lazio 
n.34 del 21 ottobre 1997 che 
stabilisce all’articolo 11 
comma 3,”le associazioni di 
volontariato animalista e per 
la protezione degli animali 
possono, in accordo con le 
aziende USL competenti, avere 
in gestione le colonie dei felini 
che vivono in stato di libertà, 
curandone la salute e le condi-
zioni di sopravvivenza”. 
 La legge 281/91 definisce 
colonia felina un gruppo più o 
meno numeroso di gatti (ne 
bastano anche solo due) che 
vivono in un determinato e cir-
coscritto territorio. Inoltre, 
considera i gatti randagi come 
esseri viventi titolari di diritti 
quali la “vita” e la “cura”. 
Questi diritti incontrano il 
limite della salute pubblica. 
L’art. 2 comma 9 della L. n. 
281/ 1991, prevede che i gatti 
in libertà possono essere sop-
pressi soltanto “se gravemente 
malati o incurabili”. 
Il legislatore ha ritenuto che i 
gatti, animali sociali che si 
muovono liberamente su un 
determinato territorio (radu-
nandosi spesso in gruppi, per 
l’appunto denominati “colonie 
feline”), pur vivendo in libertà, 
sono stanziali e frequentano 
abitualmente lo stesso luogo 
pubblico o privato, creandosi 
così un loro “habitat” ovvero 
quel territorio o porzione di 
esso, pubblico o privato, urba-
no e non, edificato e non, nel 
quale vivono stabilmente. 
Nessuna norma di legge, né 
statale né regionale, proibisce 
di alimentare gatti randagi nel 
loro habitat cioè nei luoghi 
pubblici e privati in cui trova-
no rifugio.  
La permanenza dei gatti nelle 
aree condominiali, , siano esse 
cortili, garage o giardini, aree 
ospedaliere pertanto, è da con-
siderarsi assolutamente legitti-
ma se non sussistono esigenze 
di salute umana e di igiene 
pubblica. L ‘eventuale richie-
sta di allontanamento delle 
colonie feline va valutata pre-
vio accertamento di medici 
veterinari del Servizio Sanita-
rio Nazionale che dovranno 
certificare l’effettiva, reale (e 
non presunta) fonte di danno 
dei gatti per la salute pubblica. 

Diversamente, se i gatti 
dovessero costituire una 
fonte di danno per i beni 
comuni o dei singoli, l’assem-
blea potrà legittimamente deli-
berare una serie di provvedi-
menti, c.d offendicula, come la 
disposizione di una rete metal-
lica circoscritta alla zona con-
dominiale in cui si affollano i 
felini purché proporzionato ex 
art. 52 c.p (Cass. Pen. 
04.07.2006, 32282) al pericolo 
la presenza dei felini reca in 
condominio. 
Pertanto una eventuale delibe-
ra delibera assembleare di 
allontanamento, nel caso in cui 
la colonia felina dovessero 
costituire una fonte di danno 
per i beni comuni o dei singoli, 
risulterà legittima solamente 
quando i mezzi di allontana-
mento saranno rispettosi del 
sentimento di amore per la 

natura e degli animali (Cass. 
pen 12.05.2006, n. 34095). 
Un’ultima ipotesi che potrebbe 
essere portata in assemblea è 
quella in cui la richiesta di 
allontanamento della colonia 
felina fosse motivata da ragio-
ni di sicurezza della salute 
pubblica. 
In quest’ultimo caso la delibe-
ra assembleare sarebbe senza 

dubbio legittima ai sensi della 
Legge 281/1991 art. 2 comma 
9, previo accertamento da 
parte dei medici del servizio 
veterinario delle A.U.S.L. 
della incompatibilità della per-
manenza dei gatti nell’area 
condominiale con le esigenze 
di salute umana e dell’igiene 
pubblica.

Avv. Margherita Corneli

Per porre domande scrivere e-mail: avvcornelirisponde@libero.it

GLI ANIMALI IN CONDOMINIO 
LA COLONIA FELINA

L’AVVOCATO RISPONDE 



Il giudice dell’udienza pre-
liminare del tribunale di 
Napoli ha prosciolto da 
ogni accusa Domenico San-
giorgi, ex direttore della 
Cassa di Risparmio di 
Ravenna, che in seguito ad 
una inchiesta della GF di 
Bologna soprannominata “ 
Omphalos” venne arrestato. 
Una vita spezzata, quella di 
un uomo a cui improvvisa-
mente il mondo sembra 
cadere addosso, privarlo 
della sua stessa dignità. È 
incredulo Sangiorgi quando 
racconta l’incresciosa 
vicenda che lo ha visto 
coinvolto. Il capo all’im-
provviso si china e la voce, 
viene rotta dal pianto. 
Pesantissime le accuse a 
suo carico, addirittura ver-
gognose. Peccato che di 
quella vergogna, non fosse 
lui a doversi fare carico.  

Associazione a delinquere 
di stampo camorristico, il 
reato contestatogli, unita-
mente alla intestazione fitti-
zia di beni. Eppure, Dome-
nico Sangiorgi viene pro-

sciolto. Una ingiustizia cla-
morosa quella subita, che 
vide Sangiorgi perdere un 
lavoro che adorava, vendere 
alcuni immobili semplice-
memte per monetizzare ed 
affrontare il disastroso 
momento che lo aveva coin-
volto. Da sempre i due lega-
li, Chiara Rinaldi ed Anto-
nio Petroncini, sin dall’epo-
ca dell’arresto avvenuto nel 
2017, avevano parlato di 
accuse incomprensibili, che 
non potevano essere in 

alcun modo sostenute, ed 
oggi, la sentenza di non 
luogo a procedere si rivela 
essere a sostegno della loro 
tesi. La riforma della giusti-
zia dovrebbe tutelare l’in-

dagato ed i terzi erronea-
mente coinvolti ma dinanzi 
a vicende di questo tipo, chi 
sarà chiamato a pagare? 
Una famiglia distrutta, un 
individuo mortificato, che 
vede all’improvviso la 
gente guardarlo con dis-
prezzo, prender dalla sua 
persona le distanze. Entrare 
in un carcere, viverlo con la 
consapevolezza di non 
avere colpa alcuna, abituar-
si al tic toc dell’orologio ed 
ad un tempo che sembra 

diventare il tuo unico 
padrone, è semplicemente 
deleterio ma ad oggi, in 
quello che è diventato il 
Paese delle mille contraddi-
zioni, tutto sembra poter 
essere lecito. Persino pren-
dersi una vita, mandarla 
all’inferno per poi chiedere 
scusa. Eppure continuare ad 
avere fiducia nella giustizia 
e nel suo operare credo sia 
doveroso. In egual modo, 
predisporre una azione 
risarcitoria che arrivi in 
tempi non biblici, un atto 
che potrebbe forse rivelarsi 
balsamico. La reintegrazio-
ne immediata nel ruolo che 

l’imputato perde, potrebbe 
restituire allo stesso dignità, 
ma soprattutto, rinnovare la 
sua fiducia nelle istituzioni. 
Il caso Sangiorgi vede lo 
stesso nella condizione di 
vendere delle proprietà per 
affrontare il delicato 
momento, e per tale motivo, 
oggi è al vaglio degli avvo-
cati decidere se richiedere o 
meno un indennizzo risarci-
torio. Una vita spezzata, che 
nel denaro non riuscirà 
certo a trovare conforto né 
soluzione ma che potrà 
ricostruire forse le basi da 
cui poter ripartire. 
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di Antonella Bonaffini

Una vita spezzata 



di Elisa Bonacini 
 
Il campanile di Aprilia rivestito dal tricolore d’Italia. 
La suggestiva iniziativa ideata 
dall’Amministrazione comunale di Aprilia 
nell’ambito dei festeggiamenti del Santo Patrono 
San Michele Arcangelo è stata realizzata nella 
mattinata di sabato 30 settembre dalla squadra 
dell’Associazione Sportiva Sociale Paracadutisti 
Italia che ha sede a Genzano.  
Una piazza Roma gremita di persone con lo sguardo 
rivolto al campanile della Chiesa di San Michele 

Arcangelo per ammirare con trepidazione 
l’apriliano Maurizio Romagnoli e Donato 
D’Agostino calarsi dalla sommità del campanile per 
la discesa ed il fissaggio del tricolore sulla torre 
campanaria. Un modo originale per rendere 
omaggio al Santo Patrono di Aprilia San Michele 
Arcangelo venerato come Patrono della Polizia di 
Stato, dei paracadutisti, dei farmacisti, 
commercianti, fabbricanti di bilance, giudici, 
maestri di scherma, radiologi ed altre categorie di 
lavoratori.  
L’imponente statua bronzea del Santo in piazza 
Roma, opera dell’artista e scultore Venanzo 
Crocetti, fu praticamente l’unica cosa ad Aprilia 
centro a non essere stata distrutta dai 

bombardamenti della seconda guerra mondiale, ma 
ancora vi sono ben visibili i fori causati dalle 
schegge delle bombe. 
L’impresa di discesa del tricolore ha visto nei giorni 
che l’hanno preceduta un attento sopralluogo 
dell’associazione per la certificazione degli 
ambienti affinchè tutto si svolgesse nella massima 
sicurezza. La squadra operativa, oltre ai citati M. 
Romagnoli e D. D’Agostino, era composta da Ivan 
Del Mastro (Resp. Tecnico), Maurizio Fusco, 
Marcello Cofani, Otello Pancotti, Giancarlo Flamini 
e Marco Bernardi presidente di A.S.So.Par. Italia 
che ha espresso soddisfazione per l’ottima riuscita 
dell’iniziativa. 
All’impresa hanno assistito il Sindaco di Aprilia 
Lanfranco Principi, il Vicesindaco Vittorio 
Marchitti, l’Assessore alle Attività Produttive e 
Agricoltura Carola Latini ed altri rappresentanti 
dell’Amministrazione Comunale di Aprilia. 
Presente una rappresentanza dei Paracadutisti ANP 
di Aprilia. 
(foto discesa tricolore e foto di gruppo A.S.So.Par. 
Italia)
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FESTEGGIAMENTI SAN MICHELE ARCANGELO 

Santo Patrono di Aprilia, della Polizia di Stato e dei Paracadutisti  
IL CAMPANILE DI APRILIA SI VESTE DEL TRICOLORE D’ITALIA
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CISTERNA Consiglio comunale approva Bilancio 
Consolidato dell’esercizio 2022

Il Consiglio comunale di 
Cisterna ha approvato, il 28 
settembre, il Bilancio Conso-
lidato dell’esercizio 2022, ai 
sensi dell’art 11-bis D.Lgs n. 
118/2011.  
«Il Bilancio Consolidato – 
hanno dichiarato il sindaco 
Valentino Mantini e l’asses-
sora al bilancio Maria Inna-
morato – ha lo scopo di rap-
presentare in modo veritiero 
e corretto la situazione finan-
ziaria e patrimoniale e il 
risultato economico della 
complessiva attività, svolta 
dall’Ente attraverso le pro-
prie articolazioni organizzati-
ve, i suoi enti strumentali e le 
sue società controllate e par-
tecipate».  
Dal 2015, infatti, gli enti 

locali con popolazione supe-
riore a 5.000 abitanti hanno 
l’obbligo di redigere e appro-
vare il Bilancio Consolidato 
con i bilanci dei propri orga-
nismi ed enti strumentali e 
delle società controllate e 
partecipate, entro il 30 set-
tembre. 
«Con la deliberazione n. 173 
del 18/07/2023 – hanno spie-
gato il sindaco Mantini e 
l’assessora Innamorato che 
ha relazionato nella Sala con-
siliare – la giunta comunale 
ha aggiornato in via definiti-
va il Gruppo Amministrazio-
ne Pubblica (GAP) e il peri-
metro di consolidamento per 
il bilancio consolidato per 
l’anno 2022. Il nostro Comu-
ne ha incluso l’Azienda Spe-

ciale Cisterna 
Ambiente par-
tecipata al 
100% e il Con-
sorzio Indu-
striale per il 
Lazio, ente 
s t r u m e n t a l e 
partecipato al 
1,36%, tra i 
soggetti del 
perimetro di 
consolidamen-
to».  
Il Bilancio 
Conso l ida to 
del Comune di 
C i s t e r n a , 
approvato dal 
C o n s i g l i o 
comunale, si chiude con un 
risultato dell’esercizio al 

31/12/2022 di euro -
1.005281,84, importo che 
rappresenta la somma del 

patrimonio netto, cioè riserve 
da capitale, riserve indisponi-
bili, riserve disponibili.  

Inaugurazione nuovo  
parco pubblico: commossa     
cerimonia di intitolazione a 

Maurizio Lupoli 

Stimato imprenditore cisternese, ha donato 
il crocefisso e la fonte battesimale alla 

chiesa di San Francesco d’Assisi

Si è tenuta venerdì scorso, la cerimonia di intitolazione del 
Parco pubblico a Maurizio Lupoli, posta nell’area adiacente a 
Corso della Repubblica 545.   
L’intitolazione allo stimato imprenditore cisternese ha fatto 
seguito alla richiesta pervenuta all’Amministrazione comuna-
le e accolta all’unanimità dei presenti nella Commissione 
toponomastica del 22 maggio 2022, poi deliberata dalla Giun-
ta comunale il 15 giugno 2022, insieme all’intitolazione della 
località Sant’Anna a Prato Cesarino e delle strade Umberto 
Saba, prima Traversa via Artemide, Isola della Maddalena, e 
infine autorizzata dalla Prefettura di Latina lo scorso 5 mag-
gio.  
Maurizio, nato nel 1943 e scomparso prematuramente nel 
2005, ha operato nell’azienda della propria famiglia che ha 
contribuito alla rinascita della città e al suo sviluppo all’indo-
mani della seconda guerra mondiale.  
Precisamente nell’area dove è sorto il parco a lui intitolato era 
situata la propria attività di raccolta e lavorazione del ferro, 
prima del trasferimento della stessa nell’area industriale.  
Per il suo attaccamento alla comunità, soprattutto parrocchia-
le, ha donato il crocefisso e una fonte battesimale realizzata da 
artigiani locali presenti nella chiesa di San Francesco d’Assi-
si. 
Alla commossa cerimonia di inaugurazione, organizzata dal 
consigliere comunale e provinciale Elio Sarracino, hanno par-
tecipato il sindaco di Cisterna Valentino Mantini, vari consi-
glieri e assessori comunali, un nutrito gruppo di familiari del 
compianto Maurizio Lupoli.  
«Oggi è per tutta la nostra famiglia un giorno di festa – ha 
detto Francesco Cardarello, nipote di Maurizio –: un giorno 
in cui viene restituito qualcosa ad una persona che tanto ha 
dato, mio nonno. Un ricordo indelebile il suo, nonostante 
siano passati 18 anni da quando se n’è andato. Ero un bambi-
no di soli 2 anni, troppo pochi per ricordarne persino la voce, 
ma grazie alla voce delle persone che conoscevano mio nonno 
ho potuto ricostruire la sua immagine: l’amore che ha tra-
smesso come padre e come marito, la sua natura allegra, l’ir-
refrenabile passione per il lavoro». 
All’intitolazione del parco Maurizio Lupoli ha preso parte 
don Peppino Mustacchio, parroco di San Francesco d’Assisi 
che ha dato la benedizione ai presenti e alla targa che porta il 
nome dell’imprenditore cisternese.

Premio Frumento d’Oro ad Agnese Casini 
Sindaco: “Un riconoscimento al suo grande 

impegno etico e sociale” 
Premio Frumento d’Oro ad 
Agnese Casini per il suo 
impegno nella diffusione della 
cultura della donazione di 
organi, tessuti e cellule. 
Nei suoi oltre 30 anni di 
volontariato nell’AIDO, è 
stata presidente del gruppo 
comunale “Mirella Ciuffa” di 
Cisterna ed attualmente è pre-
sidente provinciale di Latina e 
consigliera regionale del 
Lazio. 
Grande è il suo impegno nella 
promozione degli scopi e 
valori della donazione degli 
organi come pure le iniziative 
avviate e tuttora in corso 
all’interno delle scuole e tra la 
gente, oltre all’instancabile 
raccolta delle dichiarazioni di 
volontà e alla promozione e 
conoscenza di stili di vita atti 
a prevenire l’insorgenza di 
patologie che possa richiedere 
come terapia il trapianto di 
organi.  
Su impulso del locale gruppo 
AIDO, a Cisterna sono state 
intitolate 4 strade ad altrettanti 
donatori che hanno salvato la 
vita a 24 persone, dal 2017 è 
attiva presso l’anagrafe comu-
nale l’iniziativa “Una scelta in 
Comune” dando la possibilità 
a chi fa o rinnova la propria 
carta d’identità di esprimere il 
proprio consenso alla dona-
zione. 
Il Premio Frumento d’oro - la 
cui giuria è composta da Patri-
zia Fanti, presidente onorario,  
Silverio Guarino, presidente, 
Rita Salvatori, past president, 
e da Daniela Gnessi, Wanda 
Bellini, Annamaria Bersezio, 
Stefania Petrianni, consigliere 
- è un prestigioso riconosci-
mento che annualmente viene 
conferito a donne che si sono 
particolarmente distinte per il 
loro impegno, la loro lavoro 

capacità imprenditoriale e atti-
vità nel campo sociale e della 
cultura nella provincia ponti-
na.  
«Mi congratulo con Agnese 
Casini e tutto il gruppo comu-
nale AIDO di Cisterna - ha 
affermato il sindaco Mantini - 
per il costante impegno profu-
so su un tema così delicato e 
profondo come la donazione 
degli organi, tessuti e cellule 
post mortem, che loro riesco-
no a divulgare con grande sen-
sibilità ed empatia. Grazie al 
loro impulso e supporto è 
stato possibile salvare molte 

vite ma soprattutto sono stati 
da stimolo e sprone per la 
costruzione della cultura del 
dono, a partire già dall’età 
scolastica». 
Nel corso della cerimonia di 
conferimento, svolta lo scorso 
venerdì pomeriggio nel Circo-
lo Cittadino “Sante Palumbo“ 
di Latina, è stata ricordata 
un’altra donna cisternese, 
Maria Teresa Censi, cofonda-
trice e attiva fautrice del Cam-
pus Internazionale di Musica, 
venuta a mancare lo scorso 
luglio. 
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A Flavia Cerquoni assegnata anche la delega a ViceSindaco 

Arrivano 2 nuovi assessori, Giunta completata 
È ormai a pieno regime, l’Am-
ministrazione comunale guidata 
dal Sindaco Veronica Felici che 
lo scorso 26  settembre a nomi-
nato gli ultimi 2 assessori. La 
scelta è ricaduta su Flavia Cer-
quoni e Antonino Laspina. In 
questo tempo si sono dovuti 
valutare i vari curriculum e 
anche soppesare le varie forze in 
campo per rispettare gli equilibri 
e dare la giusta visibilità a chi ha 
favorito, a metà dello scorso 
mese di maggio, la vittoria del 
centrodestra con la nomina a 
Primo Cittadino di Veronica 
Felici. A dire il vero, negli ultimi 
tempi serpeggiava un po’ di mal-
contento per la tardata definizio-
ne della Giunta, ma ora tutto 
sembrerebbe essere tornato nei 
ranghi. 
Ecco qui di seguito chi sono i 2 
nuovi e ultimi Assessori e quali 

le deleghe assegnate loro. 
Flavia Cerquoni, legale e consu-
lente giuridico societario, è spe-
cializzata in auditing e ammini-
strazione municipale, ed attiva 

nel mondo della scuola e dell’as-
sociazionismo; le è stata asse-
gnata anche la carica di vicesin-
daco oltre a quella di assessore 
alla pubblica istruzione, servizi 

sociali e famiglia. 
Antonino Laspina, laureato con 
lode in Scienze Politiche, è spe-
cializzato in commercio estero e 
gestione delle esportazioni, ha 

lavorato in ICE-Agenzia dal 
1981 fino ad agosto 2023, dove 
ha svolto numerosi incarichi in 
sede e all’estero, sarà assessore 
alle attività produttive e interna-
zionalizzazione, alle politiche 
agricole caccia - pesca - politi-
che forestali - valorizzazione dei 
prodotti tipici locali. 
“A Flavia Cerquoni e ad Antoni-
no Laspina - ha detto il Primo 
Cittadino - vanno i miei più sin-
ceri auguri di buon lavoro. Sono 
certa che sapranno dare a 
Pomezia un contributo eccezio-
nale grazie alle loro straordina-
rie competenze. Ringrazio anco-
ra una volta le forze politiche 
che mi hanno messo in condizio-
ne di operare nell’esclusivo inte-
resse della nostra Città”. 
 

Fosca Colli

Tra i promotori Angelo D’Avino (lista civica Pomezia in Testa) 
Il panorama politico si muove: nasce 

Alleanza per Pomezia
Da qualche mese archiviate le elezioni amministrati-
ve, il panorama politico, dopo un periodo di stasi, 
torna a rianimarsi. Ormai le pedine stanno tutte al 
loro posto e la Giunta alla guida della città prosegue 
senza scossoni. Ma questo non vuol dire che i partiti 
dell’opposizione e del centrosinistra stiano lì fermi 
alla finestra a guarda. 
Dopo che l’ascia di guerra era stata sotterrata per il 
periodo estivo, adesso, più o meno timidamente, si 
sta iniziando a toglier via la polvere. A dire il vero, 
niente di particolarmente eclatante, anche perché 
tutto sta proseguendo in piena calma, apparente o 
meno che sia. Però non si può ignorare che sotto 
sotto ci sia in essere un certo fermento e voglia di 
rivincita da parte di chi era uscito con le ossa rotte 
dalla tornata elettorale e che pensava di attirare la 
benevolenza di chi si recava alle urne dopo le poco 
brillanti amministrazioni guidate dai 5 Stelle. 
Tra i primi a uscire allo scoperto, iniziando a lavorare 
con il chiaro intendo di preparare il campo per le 
prossime campagne elettorali sono coloro che hanno 
deciso di reagire alla batosta per essere evidentemen-
te preparati con molto tempo di anticipo per una 
riconquista del “Palazzo”. La “palma d’oro” in que-
sto caso va ad Angelo D’Avino, un veterano del 
mondo politico e dell’associazionismo, con una soli-
da esperienza anche nei Comitati di Quartiere, figure 
che a Pomezia hanno sempre avuto un ruolo di primo 
piano avendo modo di essere a stretto contatto con 
gli abitanti e le realtà imprenditoriali delle varie aree. 
Recentissimamente è nata, anche per suo proponi-
mento, “Alleanza per Pomezia” che ha l’ambizione 
di fungere da coordinamento delle forze politiche 
locali. Le prime realtà locali, che hanno già aderito 
all’iniziativa e fondatori di questa alleanza per Pome-
zia sono state: Angelo D’Avino con la lista civica 
Pomezia in Testa, Azione e la sua lista collegata 
Pomezia sul Serio, e Partito Socialista Italiano. Quin-
di, una delle anime è D’Avino, che alle ultime ammi-
nistrative non è riuscito a centrare l’elezione concor-
rendo, per la lista Pomezia in Testa (che sosteneva 
quali candidato sindaco Eleonora Napolitano), aven-
do tuttavia un più che lusinghiero consenso popolare. 
Dopo gli esiti degli scrutini che vedevano il pieno 
successo del centrodestra, non aveva nascosto una 
certa amarezza e aveva pubblicato sul suo profilo 
Facebook un post dove si leggeva: “Il tempo passa 
ed i problemi restano nella mia vita ho sempre impe-
gnato il mio tempo (anche togliendolo alla mia fami-
glia) per cercare di risolverli ma purtroppo a volte 
senza esito. Questa volta - sottolineava - visto la 
situazione di difficoltà ho chiesto aiuto alle persone 
per queste elezioni di Pomezia con la speranza di 
avere più strumenti e possibilità per poterle aiutare. 
ringrazio le tante persone che hanno avuto fiducia in 
me e anche le tante persone che non l’hanno avuta. 
perché mi hanno fatto capire che c’e’ bisogno di altro 
quindi ora che “spero” democraticamente avete 
scelto altro mi auguro che possiate risolvere i vostri 
problemi”. 
Dopo un periodo di riflessione, la decisione di riunire 
tutte le forze possibili  dando luogo a Alleanza per 
Pomezia una realtà che, come è stato spiegato: “mette 
al centro della propria azione politica pragmaticità, 

concretezza e serietà. Il suo obiettivo è riunire il tes-
suto politico e associativo cittadino e l’esperienza di 
singoli cittadini in un unico cantiere di idee al fine di 
elaborare e diffondere proposte e progetti concreti 
per il presente ed il futuro di Pomezia”. 
Uno sportello che dal 2015 informa 
Nel frattempo risulta avere sempre più visitatori un 
sito web che questo tra i principali promotori di 
Alleanza per Pomezia ha fondato 8 anni fa e che è 
diventato un punto di riferimento per tanti. Si tratta di 
D’Avino Inform@ (www.davinoinforma.it) nasce 
dall’idea di un gruppo di amici che da anni sostengo-
no l’esponente politico pometino. Alla base del tutto, 
la consapevolezza che le amministrazioni pubbliche 
in questo stanno facendo molto, con l’apertura di vari 
sportelli informativi ai cittadini nei vari settori, ma 
sono carenti a volte nella completezza delle informa-
zioni stesse. Quindi è importantissima la consulenza, 
ovvero consigli utili per non sbagliare il percorso. 
Spesse volte, infatti, ci si è trovati di fronte al falli-
mento di un progetto a causa di un percorso burocra-
tico sbagliato. Non di rado, magari in buona fede, si 
commettono degli errori incorrendo a volte in sanzio-
ni amministrative che invece con una corretta e pre-
ventiva informazione si sarebbero potute evitare. 
Così lo scopo del portale è proprio quello di operare 
un intervento preventivo promuovendo iniziative di 
informazioni in sede, ma anche organizzando, con 
dei seri professionisti, convegni sul territorio per 
favorire la divulgazione di tutte quelle attività di pub-
blico interesse. 
“Ricoprendo vari ruoli nell’amministrazione comu-
nale di Pomezia - ha detto D’Avino - ho avuto modo 
di acquisire una notevole quantità di informazioni 
utili e mi sembra giusto e doveroso mettermi a dispo-
sizione di tutti. Io mi auguro che attraverso le varie 
collaborazioni presenti in questo ufficio, ed anche 
attraverso l’aiuto di tutti coloro che vorranno colla-
borare, raggiungeremo lo scopo che ci siamo prefis-
si, cioè quello di essere vicini alla gente sempre, e 
sottolineo sempre, e non ricordarsi delle persone 
solo in prossimità di campagne elettorali”. 
 

Fosca Colli 
foscacolli@hotmail.com

CRONACHE POMETINE 
(a cura di Fosca Colli)

SUPPORTO PER DISABILI 
GRAVI 

Il Comune di Pomezia ha pubblicato un 
avviso pubblico per l’individuazione di 
soggetti del terzo settore disponibili alla 
co-progettazione in favore di persone 
con disabilità grave prive del sostegno 
familiare. Possono presentare domanda 
di ammissione al progetto le persone in 
possesso dei seguenti requisiti: 
a. residenza in uno dei Comuni compre-
si nel Distretto Socio-Sanitario RM 6.4 
b. cittadinanza italiana oppure in uno 
Stato appartenente all’Unione Europea 
peri cittadini muniti di permesso di sog-
giorno CE ai sensi del D.lgs. n. 286/98 
e ss.mm.ii 
c. essere privi di sostegno familiare in 
quanto mancante di entrambi i genitori 
o in quanto gli stessi non sono più in 
grado di garantire l’adeguato sostegno 
genitoriale, ivi compresa la prospettiva 
del venir meno del sostegno familiare 
d. età superiore ai 18 anni 
e. essere in possesso di certificazione ai 
sensi della L.104/92 art. 3 comma 3 
f. disabilità non determinata da naturale 
invecchiamento o da patologie connes-
se alla senilità. 
La manifestazione di Interesse dovrà 
essere inviata usando ESCLUSIVA-
MENTE l’allegato format entro le ore 
12.00 del prossimo lunedì 9 ottobre tra-
mite PEC all’indirizzo 
protocollo@pec.consorziosocialepome-
ziaardea.rm.it e la dicitura “Manifesta-
zione di interesse - DOPO DI NOI”. 
— 
 

PAGAMENTO DELLE  
BORSE DI STUDIO 

Si è dovuto attendere un po’, ma come 
dice un noto detto “La pazienza paga”. 
E questo è quanto mai vero in questo 
caso, visto che si parla proprio di paga-
mento delle borse di studio relative al 
passato anno scolastico, lo rende noto il 
Comune. L’importo della singola borsa 
di studio è di 200 Euro. Le famiglie o, 
se maggiorenni, gli stessi studenti bene-
ficiari, possono ritirare il proprio contri-
buto economico presso qualsiasi Uffi-
cio postale del territorio nazionale 
senza necessità di utilizzare o esibire la 
Carta dello Studente “IoStudio”, ma 
semplicemente comunicando all’opera-
tore di dover ricevere la borsa di studio 
erogata dal Ministero dell’Istruzione e 
del Merito, attraverso la consegna della 

Carta Postepay “Borsa di Studio” ed 
esibendo il codice fiscale e documento 
di identità in corso di validità. Per tutte 
le informazioni di dettaglio è necessario 
consultare il seguente link: https://iostu-
dio.pubblica.istruzione.it/web/guest/vo
ucher/. 
— 

 
MARITO E MOGLIE CINESE 

SFRUTTATORI 
Cinesi, marito e moglie, rispettivamente 
di 48 e 52 anni, sono stati arrestati dai 
carabinieri della Compagnia di Pomezia 
in quanto gravemente indiziati di favo-

reggiamento e sfruttamento della prosti-
tuzione in concorso tra loro. A dare ese-
cuzione all’ordinanza di custodia caute-
lare, emessa dal G.I.P. del Tribunale di 
Velletri, in forza della quale marito e 
moglie sono stati posti agli arresti 
domiciliari, i Carabinieri del Nucleo 
Operativo della Compagnia di Pomezia. 
Le indagini, coordinate dalla Procura 
della Repubblica di Velletri, hanno 
avuto inizio nell’estate dello scorso 
anno, quando i militari dell’Arma 
hanno raccolto le segnalazioni di alcuni 
residenti preoccupati da un via vai 
sospetto di uomini che, giorno e notte, 
si recavano presso una villetta nella 
zona residenziale di Torvaianica Alta e 
le preoccupazioni di alcune mogli gelo-
se. Le indagini hanno consentito di rac-
cogliere gravi indizi di colpevolezza a 
carico dei coniugi in ordine al fatto che 
con uno stile e modalità tipicamente 
imprenditoriali, gestissero un giro di 
prostituzione tra Pomezia e il litorale. 
In effetti erano proprio marito e moglie 
in prima persona, e con un ruolo diri-
gente da parte della donna, ad indivi-
duare gli appartamenti dove collocare le 
ragazze, a gestire i loro trasferimenti, a 
rifornirle di generi alimentari e di prima 
necessità, nonché a pubblicizzare le 
loro prestazioni sessuali su vari siti 
d’incontri, a trattare orari, tariffe e, 
naturalmente, ad incassare fino al 50% 
del ricavato delle loro attività di prosti-
tuzione, per un giro d’affari di decine di 
migliaia di euro.
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 Conclusa l’operazione “Mare Sicuro 2023″ 

 Tradizionale campagna di prevenzione e sicurezza condotta dalle Capitanerie di Porto

Si è conclusa lo scorso 17 set-
tembre l’operazione “Mare 
Sicuro 2023″, la tradizionale 
campagna di prevenzione e 
sicurezza condotta dalle Capi-
tanerie di Porto – Guardia 
costiera ormai da oltre 30 anni 
nella stagione estiva, sia in 
mare che a terra, lungo le coste 
del Paese. Salvaguardia della 
vita umana in mare, vigilanza 
sul regolare svolgimento delle 
attività ricreative/commerciali 
e tutela dell’ecosistema marino 
sono state le parole d’ordine 
che hanno caratterizzato la 
fase operativa coordinata nel 
Lazio dalla Direzione Maritti-
ma di Civitavecchia. 
Le attività, hanno visto impe-
gnate le pattuglie terrestri ed i 
mezzi navali dei Comparti-
menti Marittimi di Civitavec-
chia, Fiumicino e Gaeta e dei 
17 Uffici marittimi minori, 
finalizzate a presidiare gli oltre 
361 chilometri di costa com-
presi nei 22 comuni costieri 
distribuiti nelle Province di 
Viterbo, Roma e Latina e gli 
11.500 metri quadrati di mare 
ricadenti nella giurisdizione 
laziale, che si estende da Mon-
talto di Castro a Minturno, 
isole Pontine incluse. 
L’impegno della Guardia 
costiera è stato prioritariamen-
te rivolto alla salvaguardia 
della vita umana in mare; 33 
sono state le unità che hanno 
richiesto e ottenuto il soccorso 
dei mezzi navali della Guardia 
Costiera impiegati e 114 le 
persone complessivamente 

tratte in salvo nei 78 interventi 
SAR coordinati in assistenza a 
diportisti, bagnanti e subac-
quei. 
Grande attenzione è stata posta 
agli apprestamenti di salvatag-
gio previsti dalle ordinanze 
che, attraverso il dialogo con 
le Amministrazioni locali, ha 
portato ad aumentare il nume-
ro di spiagge libere regionali 
presidiate dagli assistenti 

bagnanti. 
L’incremento dei controlli in 
mare non ha ovviamente con-
dizionato l’attività di vigilanza 
quotidianamente posta in esse-
re nei porti ove, nel periodo 
estivo, sono notevolmente cre-
sciuti i volumi di traffico, 
soprattutto di unità passeggeri. 
Sono stati registrati numeri 
importanti nei collegamenti 
con le Isole Pontine e soprat-
tutto a Civitavecchia dove, da 
giugno a settembre, sono 
transitati oltre un milione di 
passeggeri su navi da crociera 
cui sommare i fruitori dei 

regolari traffici di linea con la 
Sardegna, la Sicilia e Barcello-
na. 
Al termine dell’operazione, 
nel corso della quale sono stati 
effettuati più di 10.500 con-
trolli in tutti gli ambiti di diret-
ta competenza del Corpo, seb-
bene sia stato privilegiato un 
approccio di natura preventiva 
piuttosto che repressiva, sono 
state comminate 611 sanzioni 

amministrative e redatte 15 
informative di reato alle com-
petenti Autorità Giudiziarie. 
In tale contesto, 2.150 verifi-
che condotte lungo il litorale 
hanno permesso di restituire 
alla libera fruizione circa 
3.400 metri quadri di aree 
demaniali marittime e specchi 
acquei, caratterizzati dal feno-
meno dell’illegale pre-posizio-
namento di attrezzature bal-
neari da parte di soggetti privi 
di autorizzazione. Come sem-
pre grande attenzione è stata 
rivolta alle attività di tutela 
ambientale con un notevole 

incremento, in particolare, 
delle attività di monitoraggio 
dell’area marina protetta di 
Ventotene – Santo Stefano. 
“La stagione estiva 2023 è 
risultata particolarmente impe-
gnativa, caratterizzata da una 
grande frequentazione delle 
spiagge anche per le elevatissi-
me temperature registrate nei 
mesi di giugno e luglio. Facen-
do un raffronto con l’anno pre-
cedente, il numero dei soccorsi 
ha registrato una positiva fles-
sione, segno di una sempre 
maggiore consapevolezza dei 
diportisti e dell’importante 
ruolo svolto dalla Guardia 
Costiera nell’attività di infor-
mazione e prevenzione, oltre 
che in quella più prettamente 
operativa – sottolinea il Capi-
tano di Vascello Michele 
Castaldo, Direttore Marittimo 
del Lazio. L’estate rappresenta 
il momento di massima frui-
zione di spiagge e mare da 
parte della collettività ed il 

nostro personale è chiamato a 
vigilare, in modo discreto ma 
sempre presente, il corretto 
svolgimento delle attività bal-
neari ponendosi quale sicuro 
punto di riferimento per ogni 
problematica. Nonostante i 
costanti inviti alla prudenza e 
alla responsabilità è tuttavia 
inevitabile che si registrino 
maggiori situazioni di perico-
lo, causate il più delle volte da 
condotte rischiose o negligen-
ti, che talvolta sono da censu-
rare e, se necessario, reprime-
re. I dati complessivi ci con-
sentono di ritenerci molto sod-
disfatti per i risultati conseguiti 
e per questo ringrazio tutto il 
personale della Guardia costie-
ra della Direzione marittima 
che con grande dedizione e 
profondo senso di appartenen-
za ha svolto un lavoro impor-
tantissimo a favore della 
comunità che sul mare vive, 
lavora e si diverte”. 
                 Dal faro online.it 

Partecipazione Pro Loco “Città 
di Anzio” alla trasmissione: 

CITOFONARE RAI 2
La Pro Loco Città di Anzio domenica 15 otto-
bre p.v. sarà protagonista con i suoi Soci e 
simpatizzanti, alla trasmissione televisiva 
“CITOFONARE RAI 2”, che andrà in onda in 
diretta dalle ore 10,30 dalla DEAR - Studi 
Rai, “Fabrizio Frizzi”, in Via Ettore Roma-

gnoli, n. 30 (Zona Talenti - Nomentana), a 
Roma. 
Il programma sarà condotto, come l’anno 
scorso, da Paola Perego e da Simona Ventura, 
alle quali il nostro Socio e artista Elso Bianco-
ne regalerà, durante la presentazione del pub-
blico e a nome della Pro Loco e della Città di 
Anzio, due sue opere realizzate con materiale 
di risulta raccolte durante le sue passeggiate 
sulle spiagge di Anzio.  

Pro Loco “Città di Anzio”: “Parco della Pace e della  
Fratellanza fra i Popoli”.Una giornata all’anno dedicata 

alla difesa ed alla conservazione dell’ambiente
La crisi climatica, oggi la maggior 
causa di preoccupazione a livello 
mondiale, dovrebbe diventare 
un’opportunità per ricostruire l’Ita-
lia in chiave più sostenibile e inno-
vativa.  
L’ultimo decennio passato è stato 
caratterizzato – soprattutto nei Paesi 
occidentali – dal perdurare di dis-
uguaglianze sociali ed economiche 
e da importanti problematiche 
ambientali: il cambiamento che 
potrebbe nascere da una crisi 
così grave come quella in corso 
potrebbe essere, tuttavia, un’oppor-
tunità unica per riscrivere la direzio-
ne dello sviluppo mondiale. 
Il ritmo con cui stiamo consumando 
le aree boschive del pianeta è preoc-
cupante, ed ogni anno 
spariscono quasi 36.000 ettari di 
foresta solo in Italia, per soddisfare 
i consumi. 
La valorizzazione del territorio e 
anche dell’ambiente sono da sempre 
il fulcro dell’attività delle Pro Loco, 
ed in un momento come questo 
anche la Pro Loco “Città di Anzio, 
vuole contribuire alla salute 
ambientale. 
Nel corso di una delle ultime riunio-
ni del Consiglio Direttivo, il Dr. C. 
D’Angiolella, Socio e Presidente 
del Collegio dei Revisori dei Conti, 
ha proposto di istituire una giorna-
ta all’anno dedicata alla difesa e 
conservazione dell’ambiente, nel 
corso della quale mettere a dimora, 
lecci che potessero, nel corso degli 
anni, ricostituire – almeno in parte – 

la ricchezza boschiva che caratteriz-
zava il litorale anziate e non solo. 
Inoltre ogni albero piantumato 
sarà dedicato a grandi Amici e 
Soci della Pro Loco, anche e 
soprattutto a coloro che ci hanno 
lasciato prematuramente. 
VENERDI’ 27 ottobre p.v. alle ore 
16.00, presso la struttura AQ Inter-
national, via Stradone del Sandalo, 
8 (Sacida), verranno messi a dimo-
ra due alberi: uno dedicato al com-
pianto Socio e membro del Consi-
glio Direttivo Salvo Cacciola e l’al-
tro a Fabrizio Frizzi, grande amico 
della Pro Loco che mai fece man-
care la sua presenza disinteressata 
in occasione di raccolte fondi di 
beneficienza organizzate dalla Pro 
Loco stessa. 
 
PROGRAMMA: 
Al termine dell’evento, il Consiglio 

Direttivo e il Collegio dei Revisori 
dei Conti, al fine di ritrovare l’armo-
nia e il piacere di stare insieme, 
dopo le problematiche della pande-
mia, ha organizzato “RITROVIA-
MOCI”, all’interno della struttura 
AQ International: 
Ore 17:30 – Concerto “45 Giri 
Band”, musica degli anni ’60-‘80 
con brani italiani famosi, ritmi bal-
labili e coinvolgenti 
Ore 19:00 – Pasta Party, con ricco 
antipasto, due primi, bevande, dolce 
e caffè. Costo: per i Soci iscritti per 
l’anno 2023 € 20.00,      per gli ospiti 
€ 30.00. 
 
Per prenotazione: Pro Loco Città 
di Anzio, Via Mimma Pollastrini 5, 
tel. 069831586 - 3337171008 
Rosy Roth (AQ International), 
069819163 – 3293824839 
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ARDEA
 SI E’ ALLARGATA LA MAGGIORANZA DEL CENTRODESTRA  

A GUIDA DEL SINDACO FABRIZIO CREMONINI

I due consiglieri comunali 
eletti nella lista della DC., che 
alle ultime elezioni sono stati 
eletti  nel cartello  dell 
’aspirante candidato a sindaco 
del M5S Lucio Zito che al 
ballottaggio ha avuto il crollo 
con lo sconquassamento del 
cartello  M5S,  PD e D.C. 
Dove erano collocati gli stessi 
Erriù e Ludovici, dopo un 
anno in opposizione sono 
entrati nella  maggioranza di 
centrodestra del sindaco 
Fabrizio Cremonini.  Oggi, 
con il consiglio comunale al 
completo Erriù e Ludovici 
Calliope, sono transumati in 
maggioranza, lasciando 
all’opposizione i due del PD, 
i due della lista civica di Luca 
Vita e i due del M5S, Caratelli 
e Volante che comunque 
premono per entrare anch’essi 
in maggioranza.  Ancora non 
è certo con quale componente 
di consiglieri di maggioranza 
di Fratelli d’Italia si andranno 
a collocare sia Erriu’ che 

Calliope Ludovici, questo si 
saprà quando presenteranno il  
candidato da sostenere alle 
prossime europee. Intanto  
anche altri due consiglieri 
scalpitano per entrare in 
Fratelli d’Italia, al momento 
stanno trattando l’ingresso in 
maggioranza Volante e 
Caratelli. Per i due, è più 
difficile, va ricordato che 
nella precedente 
amministrazione erano in 
quota con il M5S  e Caratelli 
è stato per il M5S, il deus ex 
machina  di tutta la politica 
rutula durante il governo 
rosso-giallo, addirittura 
proprio per lui il M5S ha visto 
allontanare alcuni consiglieri 
eletti nel movimento stesso, 
chi si è dimesso e chi è 
entrato nel gruppo misto. 
Caratelli era la punta di 
diamante della maggioranza 
rosso-gialla, insomma non si 
muoveva foglia che Caratelli 
non voglia. Questi secondi 
due, che stanno bussando alla 

porta del 
centrodestra,  
provengono  dallo 
sconfitto M5S. Va 
ricordato come nella 
prima repubblica, 
ogni volta che 
qualche gruppo 
entrava ufficialmente 
in maggioranza la 
coalizione si spaccava 
costringendo il 
sindaco alle 
dimissione o ancor 
più ad una raccolta di 
firme dei consiglieri 
per la sfiducia allo 
stesso sindaco. I due 
consiglieri appena 
entrati   porteranno un 
certamente un valore 
aggiunto alla maggioranza di 
centrodestra, del resto solo 
per incomprensioni con 
alcuni personaggi di cdx 
durante la composizione della 
coalizione di cdx, si sono 
dovuti candidare con la 
coalizione rosso-gialla se pur 

candidati nella lista della 
D.C., che di certo non sta a 
sinistra e ancor meno con 
l’ormai M5S. Mentre per 
quanto riguarda la 
componente della giunta 
almeno per il momento non è 
in discussione. I due sono 

entrati più per sigillare 
maggiormente la 
maggioranza che per 
dividerla essendo sempre stati 
a destra. 
 

Luigi Centore 

ERRIU’ E LUDOVICI SONO UFFICIALMENTE ENTRATI IN MAGGIORANZA

Da sin. Erriù  - Ciocchetti - Ludovici

   IL BRACCIO DESTRO E CONSIGLIERE DEL 
CONSORZIO DI COLLE ROMITO ANGELO 

GERARDO TELESCA DICHIARA: “SIAMO FINITI 
DALLA PADELLA  ALLA BRACE”

Alla pesante affermazione del 
consigliere Telesca durante la 
conferenza stampa tenutasi in parte dal 
Presidente Romano Catini e in parte dal 
consigliere Mauro Larini alla presenza 
di altri consiglieri del direttivo 
consortile, quest’ultimi hanno annuito in 
segno di conferma di quanto dichiarato 
dallo stesso Telesca, grande sostenitore 
di questo sindaco e di alcuni consiglieri. 
Dopo il più volte mancato ritiro di rifiuti 
ingombranti ed erba segnalati 
ripetutamente con PEC inviate al Resp. 
Unico del Procedimento del comune di 
Ardea Arch. Claudio Sciacchitano, per 
conoscenza al consigliere delegato per 

il litorale  Franco Marcucci che tanto si 
è speso finora nel consorzio di Colle 
Romito, all’Assessore Lucia Anna 
Estero, oltre che al Dott. Andrea Serpieri 
responsabile dei lavori per la 
concessionaria della raccolta rifiuti, 
nella missiva si legge il loro disappunto 
per come non sta funzionando il 
servizio. Per meglio evidenziarlo ne 
allegano foto. In data 26 settembre 
corrente anno, è stata recapitata agli 
stessi destinatari anche una lettera di 
sollecito ma, fino ad oggi, i responsabili 
sono rimasti sordi alle richieste dei 
vertici consortili. Una situazione che 
ricorda tanto quelle richieste inevase 
inviate a suo tempo dai proprietari 
dirimpettai di via delle Araucarie. A 
provvedere a certi disservizi, dice il 

presidente Catini, spesso provvede il 
personale del consorzio, ma certo non 
può sostituirsi alla concessionaria 
comunale. Altro disappunto la “buca” 
data all’appuntamento di oggi per far si 
che si visitasse il lavoro svolto su via 
della Caffarella, bonificata da rifiuti, 
sterpaglie, arbusti pericolosi, tazze di 
cesso, bidet ed arredi bagni, oltre a tanti 
ingombranti mai ritirati. Il presidente 
ribadisce e ricorda all’amministrazione 
comunale che i consorziati tutti pagano 
la Tari ma che comunque tutti sono a 
ruolo, come tutti sono iscritti al 
consorzio. Intanto il consigliere Larini 
fa delle affermazioni quale quella che la 
spazzatrice pulisce le strade una tantum, 
oltre a non avere al seguito l’operatore 
a piedi con ramazza per convogliare i 
rifiuti che sfuggono alla spazzatrice 
stessa o che sono in posti dove la stessa 
non può lavorare. Il presidente Catini 
ricorda che da tre settimane hanno dato 
un appuntamento per ritirare 
ingombranti ed erba, ma nessuno della 
concessionaria è venuto a prelevarli e 
sono ancora lì. Il consorzio ha sostituito 
questo disservizio comunale facendo 
intervenire una ditta specializzata del 
settore con tutta la documentazione in 
regola qual’è la “Ecologica Nettuno”. 
Un lavoro che è durato tre settimane a 
spese dei consorziati che pagano già la 
Tari. Intanto i consiglieri fanno appello 
alla presidente della commissione 
ambiente Raffaella Neocliti di indire 
una seduta di commissione consiliare 
per comprendere i motivi del disagio di 
chi, pur pagando già il servizio al 
Comune con la Tari, deve pagare anche 
una ditta privata per ottenerlo.

Raffaella Neocliti

Romano Catini

Manutenzione dei fossi
Al fine di prevenire e mitigare il 
dissesto idrogeologico in caso di 
forti piogge, l’Amministrazione si 
è impegnata e si sta impegnando 
congiuntamente al Consorzio di 
Bonifica Litorale Nord per il 
continuo monitoraggio e per la 
supervisione sui corsi d’acqua del 
territorio, oltre che per effettuare  
sopralluoghi volti a individuare le 
reali necessità di pulizia dei fossi, 
anche sulla base delle segnalazioni 
dei cittadini. 
In tal senso, lo scorso 27 settembre 
l’Amministrazione ha incontrato i 
rappresentanti del Consorzio di 
Bonifica Litorale Nord, al fine di 
dare seguito ai lavori programmati 
e stabilire gli interventi da 
effettuare sulle opere idrauliche a 
tutela di cittadini, produzioni 
agricole, dell’ambiente e più in 
generale della tenuta del territorio. 
È proprio questo, infatti, 
l’obiettivo del confronto tra il 
Comune e il Consorzio di Bonifica 
Litorale Nord per la manutenzione 
di fossi e canali che ricadono nel 
nostro territorio. 
Gli interventi di manutenzione 
ordinaria che il Consorzio esegue sui corsi 
d’acqua naturali e sui fossi consistono, in 
larga parte, nel taglio meccanico (sfalcio) 
della vegetazione spontanea lungo le sponde 
e nell’alveo, ma anche nella rimozione dei 
sedimenti (spurgo) dall’alveo dei corsi 
d’acqua, unitamente all’eventuale rimozione 
dall’alveo di rifiuti solidi urbani (che 
vengono poi accatastati lungo le sponde per 
la successiva rimozione da parte dei Comuni 
competenti territorialmente), di alberature e 
materiali di qualsiasi natura che 
costituiscono ostacolo al regolare deflusso 
delle acque. 
Si condivide, dunque, la prossima 
programmazione degli interventi di 
manutenzione ordinaria e straordinaria, che 
saranno attuati sui corsi d’acqua del 
territorio a partire da ottobre: 
Fosso della Muratella, dall’intersezione con 
il fosso Grande - o Incastro - fino alla 
Pontina Vecchia. 
Fosso Grande - o Incastro - dalla Litoranea 
fino a Manzù. 
Fosso della Moletta, dalla Litoranea fino a 
Tor San Lorenzo. 

A seguire ci saranno altri interventi sugli 
ulteriori corsi d’acqua. 
Si riporta, di seguito, l’elenco degli 
interventi effettuati nell’ultimo periodo: 
Fosso della Caffarella - Gennaio 2023; 
Fosso della Muratella - Maggio 2023; 
Fosso della Favorita - Giugno 2023; 
Fosso Grande o Incastro - Giugno 2023: 
Fosso della Moletta - Luglio 2023; 
Fosso Rio Torto - Luglio 2023: 
Fosso della Mola - Agosto 2023; 
Evidenzio che per l’Amministrazione è 
importantissimo - spiega l’Assessore 
all’Ambiente, Anna Lucia Estero - anche il 
coinvolgimento dei cittadini; con 
l’occasione, si ricorda a tutti i proprietari o 
gestori di terreni frontisti di canali, fossi e 
corsi d’acqua con funzioni di scolo, di 
drenaggio o di irrigazione, che la corretta 
manutenzione degli stessi è fondamentale 
per garantire la sicurezza idraulica del 
territorio, la prevenzione della diffusione di 
insetti nocivi, nonché la sicurezza della 
circolazione stradale». 
In tal senso, si rimanda al contenuto 
dell’Ordinanza n. 173 del 08-06-2023.



Radja Nainggolan, ex centro-
campista di Roma e Inter, ha 
parlato ai nostri microfoni. 
Intervista a tutto tondo e paro-
le al miele riservate dal cal-
ciatore belga alla ‘sua’ Roma. 
Vero che ti sei offerto alla 
Roma? “Non mi sono mai 
offerto alla Roma. L’unica 
cosa reale è che ho fatto una 
diretta Instagram in cui ho 
affermato: “Pur di tornare alla 
Roma accetterei soltanto il 
premio partita”. Ho ancora 
degli obiettivi, ho rifiutato 
proposte dalla C. Visto il 
livello della B, in cui non ho 
fatto alcuna fatica, mi sento di 
dire che posso ancora dare 
tanto”. Dove ti vedi collocato 
in questa Roma? “Ho sem-
pre dato il massimo a Roma. 
Credo che, anche da giocato-
re, bisogna vivere la vita al 
massimo. A Roma questa mia 
idea non è mai stata giudicata 

male ed è l’unica piazza che 
mi abbia davvero capito”. 
Pregi di Garcia e Spalletti? 
“Credo che ci siano due 
aspetti per un allenatore: 
quello umano e quello tattico. 
Garcia persona più buona del 
mondo a livello umano, ma 
con idee di calcio difficili. A 
Napoli avrà bisogno di 
tempo. Spalletti il migliore a 
livello tattico, a livello umano 
è particolare, ma se ti vuol 
bene, ti vuole bene”. Lukaku 
ti ha chiesto informazioni 
sulla Roma? “Ho sentito 
Lukaku dopo l’acquisto. Lui è 
una persona molto particola-
re, vive la sua vita tranquilla-
mente, durante le vacanze si 
isola. Lukaku se si sente 

amato dà ancora di più. Non 
sappiamo cosa sia successo a 
Milano e perché abbia fatto 
questa scelta, ma lui è stato 
sempre apprezzato dai tifosi 
dell’Inter. Conosciamo sol-
tanto cosa viene scritto. Lui 
viene da una prima esperienza 
all’Inter nella quale ha realiz-
zato un sacco di gol, ma nella 
passata stagione non è stato 
uguale, non è stato sempre 
una prima scelta”. Se Monci 
non fosse diventato DS della 
Roma saresti ancora alla 
Roma? Ci sono voci che 
dicono che lui ti abbia volu-
to mandar via o che fossi un 
cattivo esempio per i giova-
ni. “Una cosa che non esiste. 
Non era un discorso legato al 

mandare sulla cattiva strada ai 
giovani che, al contrario, ho 
sempre voluto aiutare. Ho 
avuto un buon rapporto con lo 
spogliatoio, non ci sono mai 
stati problemi. L’unico obiet-
tivo di Monci è stato quello di 
vincere con i suoi giocatori, 
mandando via quelli di Saba-
tini. Chi mi conosce sa chi 
sono”. Turnover per la 
Roma, sei d’accordo con la 
scelta del mister? “Mourinho 
è un allenatore esperto e sa 
prendere decisioni. Natural-
mente, deve assumersi le sue 
responsabilità qualora accada 
una situazione analoga a quel-
la vista in Norvegia”. Mettia-
mo che torni a Roma, la 
prima cosa che dici a Mou-
rinho e il primo compagno 
che saluteresti? “Andrei da 
El Shaarawy perché è l’ulti-

mo rimasto della mia Roma. 
Gli allenatori, invece, si 
ascoltano, e io andrei da Mou-
rinho per ascoltarlo. Tuttavia, 
è una cosa impossibile. Quan-
do una storia finisce nel 
migliore dei modi è meglio 
lasciarla così. Non vorrei 
rovinare tutto”. Saresti mai 
andato alla Juventus? “Mai. 
Non è bello giocare con la 
squadra che vince sempre. Ho 
ricevuto tanti fischi da parte 
dei tifosi bianconeri, ma ho 
sempre avuto una rivalità 
sana. Ho rifiutato un paio di 
volte la Juve. Io vorrei essere 
un protagonista, alla Juve 
sarei stato uno dei tanti”. Un 
Radja Nainggolan mai bana-
le, con la Roma nel cuore e un 
avversario nella mente, la 
Juventus. 
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a cura di Daniele Amore 
Giornalista 

Per scrivermi:  
direzione@komunicare.it

SPORT Radja Nainggolan, ex centrocampista di 
Roma e Inter, ha parlato ai nostri microfoni 



INSEGNANTE DI INGLESE E 
SPAGNOLO, MADRELINGUA 
SPAGNOLO IMPARTISCE RIPETI-
ZIONI DI INGLESE E SPAGNOLO 
A EURO 10/L' ORA, PRESSO IL 
PROPRIO DOMICILIO, DA LUNE-
DÌ A VENERDÌ, SOLO POMERIG-
GIO. ZONA APRILIA CENTRO, NO 
A DOMICILIO ALTRUI, NO BAMBI-
NI SCUOLA ELEMENTARE. TEL: 
0692702623  
MARTELLO DEMOLITORE MM 
26 MODELLO 9030 VENDESI 
EURO 150 INVIO FOTO CELL. 
3315075922 
LETTO PER BAMBINO LUN-
GHEZZA CM 128 LARGHEZZA CM 
65 MODELLO BABY TERRANEO 
INVIO FOTO VENDESI EURO 50 
CELL. 3315075922 
RADIO ANNI 80 DA RICONDIZIO-
NARE MARCA GRUNDIG SILVER 
PHILIPS INVIO FOTO VENDESI 
CELL. 3315075922 
CICAS VENDESI EURO 50 
ALTEZZA CEPPO MT 1 INVIO 
FOTO CELL. 3315075922 
VENDESI FRESA AGRICOLA DA 
15 CV MARCA: VALPADANA 
,OTTIMA CONDIZIONE.  
TEL.3476138617 
PERSONA DISPONIBILE QUAL-
SIASI AIUTO. PER PERSONE 
ANZIANE E NON... UFFICIO 
POSTALE SPESA VISITE MEDI-
CHE E ALTRO SPOSTAMENTI 
VARI...ROMA E PROVINCIA 
....LATINA E PROVINCIA DISPO-
NIBILE SEMPRE ANCHE SABATO 
DOMENICA E FESTI-
VI...3703393847 
CERCO LAVORO COME AUTI-
STA. INPOSSESSO DI PATENTE 
C ED E. CON ESPERIENZA. CON-
TATTO 3801317029 RAFFAELE 
VENDESI TAVOLO 110X90 
ROTONDO APRIBILE + CASSET-
TI 60 EURO, SCRIVANIA 
130X70X80 + 3 CASSETTI 70 
EURO, LAMPADARIO CIRCOLA-
RE DA CUCINA 10 EURO, RETE 
METALLICA SINGOLA 190X80 15 
EURO 3387338263 
VENDESI LETTINO IN LEGNO 
CON MATERASSINO NUOVO 85 
EURO, SEGGIOLINO AUTO (0/13 
KG) 15 EURO TEL 3387338263 
VENDESI 3 PAIA SCARPE 
DONNA  N°37 E 39 MAI USATE 5 
EURO, 1 PAIO SCARPE ADIDAS 
N 44 EURO 15, 1 PAIO SCARPON-
CINI MARRONI NUOVI MAI USATI 
N 44 VERA PELLE EURO 40 
TRATTABILE TEL 3387338263 
LAUREATA, DOCENTE IN CHIMI-
CA, IMPARTISCE RIPETIZIONI IN 
CHIMICA, FISICA, MATEMATICA, 
LATINO, GRECO 15EURO/ORA. 
TEL 3387338263 
INSEGNANTE MADRELINGUA 
SPAGNOLA (SPAGNA) CON 
MASTER IN INSEGNAMENTO 
DELLA LINGUA SPAGNOLA 
IMPARTISCE LEZIONI ONLINE 
PERSONALIZZATE SECONDO 
LIVELLO E NECESSITÀ, ANCHE 
PREPARAZIONE CERTIFICAZIO-
NI  O CORSI COMPLETI. PRIMA 
PROVA GRA 
TUITA. PER INFORMAZIONI 
CONTATTARE PAULA A PDGLE-
ZIONISPAGNOLO@GMAIL.COM 
O AL 3516286698 ANCHE TRAMI-
TE WHATSAPP 
AUTISTA SEMPRE DISPONIBILE 
24 SU 24 ,SE VI OCCORRE 
ESSERE ACCOMPAGNATI 
ALL'AEROPORTO, STAZIONI  
,POSTA, BANCA, VISITE SPECIA-
LISTICA, PICCOLI VIAGGI 
ECC.,SONO UNA PERSONA 
REFERENZIATA E SERIA ,NON 
BEVO ,NON FUMO ,DOPO 
ACCORDO... POSSIAMO TRAMI-
TE WHATSAPP CONTATTARCI X 
TUTTO .MACCHINA GRANDE E 
CONFORTEVOLE. TEL 338 
8335768  
UOMO RESIDENTE IN ARDEA 
DISPONIBILE PER LAVORI DI 
GIARDINAGGIO E PULIZIA SPAZI 
ESTERNI, AUTOMUNITO. PER 
INFO: 329/8254111 
VENDO IN LANUVIO – (RM) TER-
RENO MQ 2.653 EDIFICABILITÀ 
1061  METRI CUBI COMPLETA-
MENTE RECINTATO IN VIA ENRI-
CO FERMI N. 18  INGRESSO DA  
VIA NETTUNENSE ALTEZZA DEL 
PONTE , CONFINANTE CON IL 
NUOVO CAMPUS PER SCUOLE 

MEDIE ED ELEMENTARI. 
EURO € 90,000 TRATTABILI SE 
INTERESSATI TEL.  LUCIANO  
339 34 50 300 
PRIVATO VENDE APPARTAMEN-
TO IN VIA BUCAREST DISPOSTO 
SU DUE LIVELLI COMPOSTO DA 
2 CAMERE MATRIMONIALI, 1 
CAMERETTA, 2 BAGNI FINE-
STRATI, SALONE,ANGOLO COT-
TURA, 1 BALCONE, 1 TERRAZZO 
È UN BOX DOPPIO.NO AGENZIE, 
INTERMEDIARI E PERDITEMPO. 
EURO 249.000,00 TRATTABILI, 
TEL 3332221145 
OPPURE 3332266917 LUCIANO 
VENDO RUOTINO DI SCORTA 
per auto ideale per volvo Mercedes 
e BMW vendesi euro 70 Cell 
3335018457 invio foto  

SERVE AIUTO? PERSONA DIS-
PONIBILE AIUTARVI PER SPESE 
visite mediche aereoporti stazione 
e altro per Roma e provincia di lati-
na e provincia  Tel. 3703393847  
VENDO BICICLETTA MBT uomo 
donna misura 26 in alluminio colore 
argento forcella anteriore ammor-
tizzata marca bottecchia come 
nuova qualsiasi prova solo 120 
euro per informazioni 3383609577 
VENDITA CLIMATIZZATORI REVI-
SIONATI a pompa di calore on off 
7000/9000/12000 btu euro 100,00 
Marco 330302376 
VENDESI TAVOLO 110x90 roton-
do apribile + cassetti 60 euro, scri-
vania 130x70x80 + 3 cassetti 70 
euro, lampadario circolare da cuci-
na 10 euro, rete metallica singola 
190x80 15 euro Tel. 387338263 
VENDESI LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel 
3387338263 
VENDO TASTIERA MUSICALE 
orla kx10 con accessori: custodia 
morbida, pedagliera originale  a 
due pedali  con start e stop e rulla-
ta, manuale di istruzioni, alimenta-

tore, leggio. Usata poco solo in 
casa.Le due casse sviluppano 15W 
per canale ottima potenza. Ha un 
ingresso USB per basi musucali, 
entrata e uscita midi per fisa o altro, 
uscite stereo per mix o amplificato-
re. È Uno strumento italiano! Euro 
250. TEL. 3311120701  
APRILIA - VENDO MOTO HONDA 
SHADOW VT 750 ANNO 2006 
COMPRESO DI N. 2 CASCHI DI 
CUI N. 1 MODULARE, DUE BOR-
SONI E PARABREZZA PARAVEN-
TO. KM. 19.000 UNICO PROPRIE-
TARIO €  5.000  PER CONTATTI: 
333/3751096 
VENDESI VILLINO 76 mq con 2 
camere, salone, cucina, bagno, 
posto macchina e giardino a Nettu-
no via delle Grugnole 93 zona Tre 
Cancelli. Prezzo € 20.000,00. 
CHIAMARE BRUNO  
TEL. 3296334927 - 06 9858553 
SIGNORA CERCA AUTISTA 
ANZIANO IN APRILIA  PER FARSI 
ACCOMPAGNARE SALTUARIA-
MENTE  PER SERVZI  TEL. 
334.1638141 
CERCO BICICLETTA in regalo 

funLAUREATA, docente in chimi-
ca, impartisce ripetizioni in chimica, 
fisica, matematica, latino, greco 
15euro/ora. TEL 3387338263 
CERCO URGENTEMENTE STU-
DENTE O PROFESSORE PER 
AIUTO STUDIO DELLA MATERIA   
FISIOLOGIA   contattare tramite 
whatsapp tel. 3890155179 
VENDO ORGANO DUE TASTIE-
RE ELKA  E49 Usato poco Euro 
200,00 tel 339 34 50 300 
VENDO 2 SEPARE’ in 
legno.190.larghezza 3 ante,con 
stoffa,50 euro cadauno tel 
3487738720 
INSEGNANTE MADRELINGUA 
spagnola (Spagna) con master in 
insegnamento della lingua spagno-
la impartisce lezioni ONLINE perso-

nalizzate secondo livello e necessi-
tà, anche preparazione certificazio-
ni, ripetizioni o corsi completi. 
PRIMA PROVA  GRATUITA. Per 
informazioni contattare Paula a pdg 
lezionispagnolo @gmail.com o al 
3516286698 anche tramite What-
sApp. 
VENDO BATTERIA X AUTOMOBI-
LE ,45 ampere 5 mesi di vita euro 
35,interessati chiamare 
sera,3487738720 paolo 
VENDO UN MAGNIFICO TERRE-
NO In Genzano di Roma - Via Mon-
tecagnoletto snc all’altezza del  
bivio Lanuvio-Velletri, panoramico 
vista mare con alberi da frutto ed 
olivi  di  mq 4.050 con sovrastante 
fabbricato  diruto   classificato unità 
collabente da restaurare,con la sola 
SCIA  O COME EDILIZIA LIBERA 
composto da piano terra e piano 
primo in catasto mq 53 .per realiz-
zare una magnifica villetta, già ubi-
cata in mappa, con parco e giardi-
no, In dotazione consegnerò  la 
normativa per ristrutturare l’Unità 
Collabente con SCIA  ed  Edilizia 
Libera  senza permessi euro 
70.000  trattabili  Telefono per 

appuntamento Luciano 339 34 50 
300 
OCCORRE ESSERE ACCOMPA-
GNATI?  Autista disponibile sem-
pre per visite mediche  analisi 
spesa  aereoporti stazioni ferrovia-
rie je altro ...disponibile sempre 
anche sabato domenica e festivi 
...latina e provincia     Roma e pro-
vincia tel 3801839386 
OCCASIONE UNICA ,SI VENDO-
NO A MENO DEL 50% DEL PREZ-
ZO DEL MERCATO O DEI VIVAI 
VARIE TIPOLOGIE DI PIANTE IN  
VASO : Palme di varie grandezza, 
Gerani, Garofani,fragole e altre 
tipologie di fiori.Da Giuseppe ad 
Anzio 3498094903 prezzi da 3 a 15 
euro. Ulteriori sconti per acquisti di 
almeno 5 piante OCCASIONE 
unica 
DEVI ANDARE IN VACANZA e 
non sai a chi lasciare il tuo amico a 
4 zampe. Chiamami ci pensiamo 
noi con casa giardino euro 100 a 
settimana 
Zona Lavinio/Anzio e dintorni  Tele-
fonare 340/6806514  Giovanni 
AFFITTASI 1 CAMERA MATRI-

MONIALE + una singola ad aprilia 
zona ben servita ottima per studen-
tesse lavoratrici maestre euro 380 a 
persona comprese utenze Libera 
da settembre solo donne max 3 
persone Telefonare 340/6806514  
Giovanni 
VENDO PISTOLA MASSAGGIA-
TRICE professionale con valigetta 
attrezzata con vari componenti €70 
tel 3389141179 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
DELL’UNITRE (Università delle tre 
età) impartisce lezioni di informati-
ca anche a domicilio anche per 
smartphone e tablet. 069256239 - 
3385885489(cellulare solo what-
sapp). 
RAGAZZA CERCA LAVORO 
come pulizie (prezzi modici), assi-
stenza anziani, baby sitter, com-
messa, max serieta'zone 
Nettuno,Anzio, Aprilia, 
Tel.069803317 
RAGAZZO 38 ANNI CERCA 
LAVORO come serramentista 
esperienza quindicinale produzione 
e montaggio ..disponibile qualsiasi 
spostamento e trasferte se necessi-
tano. Davide 3534192636  
Signora seria e dinamica,automunita offre-
si per lavoro part-time nel ramo pulizie 
banche uffici,negozi,o baby Sitter ,altro. 
Aprilia e limitrofi no perditempo 
tel.333.7010136 
VENDO UNA RARA SVEGLIA 
VINTAGE   perfettamente funzio-
nante e in veramente ottime condi-
zioni estetiche, 
e’ da tavolo marca VEGLIA acqui-
stata da mia nonna nell’anno 
1946,il corpo e’ in bachelite color 
marrone ,carica a chiavetta, base 
cm  13,8 x  cm5,5 , altezza cm 13 
con parte superiore a cupola. Ha 
chiavette per carica meccanismo, 
per la sveglia ,e per gli spostamenti 
delle tre lancette e inoltre 2 levette  
una per silenzio/ allarme e l’altra 
per regolare eventuale anticipo/ 
ritardo. Prezzo per amatori di cose 
belle italiane  di oltre 70 anni fa solo 
59 euro. Da Giuseppe ad Anzio 
3498094903 
VENDO MOTO HONDA 125  anno 
1970 completa da restaurare € 
100,00. Telefono 3357018240 
GIARDINIERE ESPERTO  con 
autonomia esecutiva ed elevata 
competenza professionale acquisi-
ta per pratica e per titolo, effettua: 
falciatura e taglio erba giardini oltre 
1000 Mq con decespugliatore, lavo-
ri di giardinaggio vari (potature 
alberi da frutto, siepi, cespugli, 
monitoraggio della fioritura, gestio-
ne delle diverse fasi vegetative 
delle piante, creazione e manuten-
zione aiuole, per la realizzazione di 
un impianto individua i lavori di 
sistemazione del terreno, le conci-
mazioni necessarie, i semi, i tipi di 
piante e l’eventuale cura delle 
malattie delle stesse, la forma e le 
dimensioni delle aiuole, la direzione 
dei viali, i materiali necessari, la 
dislocazione delle prese di acqua, 
nonché i relativi tempi nell’esecu-
zione, predispone ed esegue i lavo-
ri di cui sopra con la responsabilità 
dei lavori ecc...), massima serietà e 
professionalità, prezzi concordabi-
li.Tel. 3926899028  
CERCO IN REGALO TV LCD/LED 
da 32 pollici in poi anche se serve 
un decoder esterno grazie tel wat-
zapp 3318730409 
SEGRETARIA AMMINISTRATIVA 
esperta nel settore legale, notarile, 
commerciale, seria, professionale 
CERCA LAVORO Tel. 3890155179 
CERCO LAVORO COME PULIZIE 
appartamenti scale e stiro mi pren-
do 7 euro l’ora per informazioni 
telefonare al numero 3476718265  
VENDO attrezzatura x subacqueo 
Tel. 3389141179 
VENDO BICICLETTA d'epoca 
bianchi €200 Tel. 3389141179 
volendo invio foto  
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. 069256239 - 
3385885489 (cellulare solo what-
sapp) 
PENSIONATO OFFRESI come 
autista con macchina grande e 
comoda offresi per spesa, pratiche 
uffici e commissioni di qualsiasi tipo 

069256239 - 3385885489 ( solo 
whatsapp) 
CAUSA TRASFERIMENTO DA 
APRILIA (LT) REGALO:  -n.1 
Armadio matrimoniale 4 stagioni, 
dimens.: mt 2.88x0.60x2.65 -n.2 
Armadietti x camera bambini 
sovrapponibili, dimens.: mt 
1.06x0.60x1.32 
-n.2 Armadietti x camera bambini 
sovrapponibili, dimens.: mt 
1.06x0.60x0.66 -n.1 Cassettiera x 
sovrapponibile agli armadietti, 
dimens.: mt 1.06x0.60x0.66 -n.1 
Sopra di mobile con credenza, 
dimens.: mt 1.75x0.35x1.17 -n.1 
Credenzina con vetrinetta e 2 spor-
telli, dimens.: mt 0.86x0.41x2.20 
-n.2 Pensili da cucina, dimens.: mt 
0.70x0.37x0.55 -n.1 Pensile da cici-
na, dimens.: mt 0.40x0.31x.55 
Contattare tel. 3342576276  
PENSIONATO SI OFFRE per con-
segne a domicilio per pasticcerie e 
panifici...disponibile sem-
pre....3703393847 
LAUREATO IN INGEGNERIA 
IMPARTISCE LEZIONI DI MATE-
MATICA E FISICA. 
TEL. 3338427529 
AUTONOMIA,DINAMISMO, con 
intraprendenza e capacita' relazio-
nali, attitudine a svariati ruoli, gia' 
svolti e non, orientamento al risulta-
to con grinta e determinazione , 
massima espressivita' nell'espleta-
re cose e trattare con le persone. 
Disponibilita' immediata ed anche 
disponibile al trasferimento. 
Anna Tel 3495000232 
LAUREATO IN INGEGNERIA 
IMPARTISCE LEZIONI DI MATE-
MATICA E FISICA.  
TEL. 3338427529 
VENDO IL BUSTO indicato in 
oggetto e’ in condizioni ottime ed e’ 
indicato per dolori lombari , Lombal-
gie croniche o acute , sciatalgie l, 
deopo interventi chirurgici lombari o 
in casi di Ipotonia addominale. Ha 
ampie fasce per regolarlo al proprio 
punto  vita e all’addome  interno in 
morbido cotone e agganci in velcro, 
Costava 106 euro , poiche’-  non mi 
serve  lo vendo a soli 34 euro. 
Posso inviare foto a chi ne avesse 
bisogno tramite whattsapp. Giu-
seppe ad Anzio 3498094903 
VENDO BICICLETTA DA DONNA 
misura 26 in buono stato con cesti-
no solo 70 euro per informazioni 
3383609577 
VENDO UN BELLA ED ELEGAN-
TE SCALETTA IN LEGNO chiaro, 
robusta con ganci di sicurezza ha il 
timbro a fuoco sul legno della ditta 
costruttrice ,ha tre scalini per una 
altezza di circa cm 50.Veramente 
bella pagata 60 euro vendo a solo 
20.Posso inviare foto via whatt-
sapp. Giuseppe ad Anzio 
3498094903 
VENDO CAUSA LAVORI DI 
RISTRUTTURAZIONE in un mio 
appartamento alcuni mobili tra cui 
:nr 2 eleganti e come nuove pol-
troncine in legno chiaro  con ele-
gante tessuto italiano.Sono in con-
dizioni perfette e con esse c’e’ un 
tavolinetto basso di cm 50 x cm 50 
molto bello e abbinabile alle due 
poltroncine. Il prezzo e’ molto 
basso solo 30 euro per ogni pol-
troncina e 10 euro per il tavolinet-
to,possono essere messe in un 
salottino ,in uno studio ,in una 
camera. Posso inviare foto con 
Whattsapp .Giuseppe ad Anzio 
3498094903 
43 ENNE RESIDENTE IN ARDEA 
disponibile a servizi di giardinaggio, 
pulizia spazi esterni, aiuto sgombe-
ro in zona Ardea e limitrofe. Max 
serietà e prezzi modici. Per info: 
329 8254111 Alessandro 
RICERCA VOLONTARI 
LA GUARDIA AGROFORESTALE 
ITALIANA Ente riconosciuto dal 
Ministero delle Politiche Agricole 
Alimentari e Forestali, ricerca 
volontari, è un Ente già presente in 
numerose regioni italiane e tantissi-
me province che, attraverso l'opera 
volontaria dei suoi aderenti, svolge 
servizi di protezione e tutela in dis-
parati settori che vanno dall?ecolo-
gia, all'ambito venatorio, all'ambito 
ittico, ai controlli inerenti la sicurez-
za urbana e, più estesamente, a 
tutto ciò che riguarda la sicurezza e 
la tutela delle persone e dell'am-
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biente. L'Ente è inserito attivamen-
te anche nella Protezione Civile la 
Guardia Agroforestale Italiana cui 
viene prestata, in caso di necessità, 
l'opera delle guardie ambientali, itti-
che e venatorie. 
In ogni ambito di intervento lavora a 
stretto contatto e a supporto delle 
Forze di Polizia Nazionali e Locali e 
agli Enti Territoriali dello Stato. La 
guardia agroforestale italiana opera 
nel pieno rispetto della normativa 
vigente nei diversi settori e in 
adempimento alle disposizioni che 
vengono impartite dagli organi dello 
Stato, non vuole sostituirsi a que-
st'ultimo e ai suoi Organi ma vuole 
diventare un utile ed efficace inter-
vento che possa servire per rende-
re più efficaci e presenti gli inter-
venti che questi già pongono in 
essere. Mandare una email. guar-
diaagroforestaleitalia@gmail.com 
oppure 
chiamare il 3481806009 
CERCO INSEGNANTE/STUDEN-
TE UNIVERSITARIO PER RIPETI-
ZIONI DI ANATOMIA E FISIOLO-
GIA. TEL. 3890155179 TRAMITE 
WHATSAPP 
VENDESI DUE TAVOLI IN ONICE, 
ottime condizioni, uno con sfumatu-
re marroni, l'altro sfumature verdi 
misura 40 x 90 circa. 100 euro 
cadauno Tel. 3474439853 
VENDO GIACCA di opussum taglia 
46/48 color marrone bruciato 100 
euro e cappotto di castorino spitz  
taglia 46/48 100 euro.  
TEL. 3474439853 
VENDESI POLTRONA DISABILE 
praticamente nuova, con copertura 
a misura, due motori, telecomando, 
marca Rc, modello Loretta. Com-
prata a 600 euro, vendo a 300 euro 
Tel. 3474439853 
INSEGNANTE DI INGLESE E 
SPAGNOLO, madrelingua Spa-
gnolo impartisce ripetizioni di Ingle-
se e Spagnolo a euro 10/l' ora, 
presso il proprio domicilio, da Lune-
dì a Venerdì, solo pomeriggio. 
Zona Aprilia centro, no a domicilio 
altrui, no bambini scuola elementa-
re.TEL. 0692702623 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. 
(cellulare solo whatsapp). 
069256239 - 3385885489  
VENDO UN CUBO IN ACCIAIO 
spesso 2 mm e  di cm 13,5 per lato. 
Su un lato e’inciso “Century of 
Spalding-1876”.Trattasi di un pro-
babile omaggio ricordo della notis-
sima societa’ di abbigliamento 
sportivo per i 100 anni dalla fonda-
zione festeggiati nel 1976 ,cioe 47 
anni fa. Posso inviare foto via 
whattsapp da Giuseppe ad Anzio. 
Ritengo un prezzo corretto 25 euro 
TEL. 3498094903  
VENDO 4 FEDERE (2piu’2) di otti-
mo cotone italiano felpato sono 
bianche e hanno disegni uguali due 
a due.  Lavate e stirate sono state 
utilizzate per soli 7 giorni 
Per aver ospitato due mie nipoti a 
casa mia . prezzo regalo !0 euro 
per tutte e 4 oppure 6 euro per una 
coppia. Ad Anzio da Giuseppe Tel. 
3498094903 
VENDESI LETTINO in legno con 
materassino nuovo 85 euro, seg-
giolino auto (0/13 kg) 15 euro Tel. 
3387338263 
AFFITTASI CAMERA A APRILIA 
zona via inghilterra ben collegata 
ottima per studenti o lavoratori euro 
340,00 persona escluse spese Tel. 
340/6806514  Giovanni 
DOTTORE IN LETTERE, Laureato 
c/o la Facoltà di Lettere e Filosofia 
dell'Università degli Studi di Roma 
"La Sapienza", esp. insegnamento, 
impartisce Lezioni individuali e ripe-
tizioni di Italiano, Latino, Matemati-
ca e Scienze umanistiche a scuole 
elem.,medie e superiori, prepara-
zione tesi e 

tesine. Max serietà, prezzi modici. 
Dott. Professore Fabrizio Tel. 
3926899028 
PULIZIE E STIRO  Sono italiana 
seria affidabile.  Se avete bisogno 
di un aiuto in casa , ufici , negozio. 
Prezzo modico e trattabile. zona 
Aprilia potete contattarmi al n. 
3491334268  
VENDO N.2 CANTINOLE VIA 
INGHILTERRA 170 € 3.000,00 Mq 
8 CELL. 3389679747 
CERCO URGENTEMENTE LAVO-
RO, va benissimo qualsiasi tipo 
occupazione, non sono automunita 
KIARA 3516837022 
CERCASI URGENTEMENTE 
APPARTAMENTO IN AFFITTO per 
due persone, Max 400€ mensili 
VALERIO 3895007438 
CERCO CENTRALINA con il 
seguente dell' Opel Corsa D 1.3 
diesel del 2008 a modico prezzo, 
possibilmente. Contattare STEFA-
NO 3331061748 
VENDO BOX AUTO 26mq in via 
Carducci,41 Aprilia con finestra, 
serranda elettrica. MARCO 
330302376 
DRONE MARCA Syma X8 Pro 
vendesi euro 100 invio foto CELL 
3315075922 
LETTO PER BAMBINO lunghezza 
cm 128 larghezza cm 65 baby Ter-
raneo vendesi euro 50 invio foto 
CELL 3315075922 
GABBIA PER PAPPAGALLINI lun-
ghezza cm 55 larghezza cm 30 
altezza cm 48 vendesi euro 40 invio 
foto CELL 3315075922 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. Prezzi molto modici. 
069256239 - 3385885489 (CELLU-
LARE SOLO WHATSAPP). 
STUFA A ZIPRO MARCA Webber 
w 2200 per mq 30 vendesi euro 30 
invio foto CELL 3315075922 
ROMA NORD   
DOCENTE LAUREATO a pieni 
voti, esperto e con ottime doti di 
spiegazione, impartisce ripetizioni 
per qualsiasi indirizzo di studio, 
elem., medie, superiori e università, 
di Matematica, Fisica, Latino, Italia-
no, storia, Elettronica, Elettrotecni-
ca, Disegno Tecnico, Economia 
Aziendale,  Statistica, e lingue stra-
niere. Preparazione esami universi-
tari e tesine, recupero debiti forma-
tivi, potenziamento carenze didatti-
che, massima serietà e professio-
nalità, prezzi modici e concordabili. 
TEL. 3662052711 
FRANCOBOLLI, regno d'italia 
(1900 - 44) raccolta 200 usati diffe-
renti con annullo originale dell'epo-
ca, una sintesi di storia e testimo-
nianza attraverso le emissioni di vit-
torio emanuele III, alto valore cata-
logo, eccellente rapporto qualità 
prezzo, vendesi  €. 50,00 contras-
segno. tel. 338/4125401 
FRANCOBOLLI, affascinante rac-
colta di 100 differenti dell'impero 
coloniale italiano (1912 - 45) com-
preso valori del mediterraneo, 
corno d'africa, occupazioni  e pos-
sedimenti italiani, alto valore cata-
logo, eccellente rapporto qualità 
prezzo, vendesi €. 50,00 contras-
segno. tel. 338/4125401 
FRANCOBOLLI, colonie italiane 
egeo castelrosso, rara serie 5 valori 
diversi nuovi (gomma integra) del-
l'occupazione italiana dell'isola del 
1923, tiratura solo 100 mila serie, 
eccellente rapporto qualità prezzo, 
vendesi €. 40,00 contrassegno. tel. 
338/4125401 
CERCO BICICLETTA in regalo 
funzionante grazie Tel. 338733826I 
LETTINO in legno con materassino 
nuovo 85 euro, seggiolino auto 
(0/13 kg) 15 euro Tel. 3387338263 
RAGAZZA CERCA LAVORO 
come pulizie (prezzi modici), assi-
stenza anziani, babysitter, com-
messa Max serietà, zone Aprilia, 
Anzio Nettuno Tel.069803317 

AFFITTASI ARDEA fronte laurenti-
na zona la castagnetta casa/rudere 
grande 3 camere 2 bagni e grande 
salone + cucina ottimo per coppia 
stranieri euro 400/mese Giovanni 
Tel. 340/6806514   
CERCO AUTO USATA seconda 
mano prezzo massimo € 1000,00. 
Chiamare Bruno Tel. 3296334927 - 
06 9858553 
PENSIONATO offresi come autista 
con macchina grande e comoda 
offresi per spesa, pratiche uffici, 
accompagno per visite mediche e 
brevi viaggi (no notte). 069256239 - 
3385885489 ( SOLO WHATSAPP) 
EX DOCENTE DI INFORMATICA  
CERCO SIGNORA ITALIANA PER 
PULIZIE dal 15 novembre in poi, 
per zona Aprilia, esattamente in Via 
Fossignano (se abita in zona 
sarebbe meglio) 3 ore al giorno 
ogni 15 giorni possibilmente di gio-
vedì o venerdì. Poi 1 volta a setti-
mana. TEL. 3890155179 CONTAT-
TARE TRAMITE WHATSAPP 
COMPRESSORE ARIA DA 25LT 
CON ACCESSORI, ANCORA 
IMBALLATO –causa trasferimento- 
CEDO A €100.00 MOTOZAPPA A 
BENZINA , 4 ZAPPETTE, FERMO 
DA ANNI –causa trasferimento- 

CEDO A €80.00 Materiale disponi-
bile nella propria abitazione, zona 
La Gogna-Aprilia  
TEL. 334.2576276 
DRONE marca Syma modello X8 
pro vendesi euro 100,00 Invio foto 
CELL 3315075922  
RUOTINO DI SCORTA PER AUTO 
Misure T 115/70R15 con crick e 
custodia vendesi euro 100 CELL 
3315075922 INVIO FOTO  
STUFA A ZIPRO marca Webber w 
2200 per mq 30 vendesi euro 30 
CELL 3315075922 INVIO FOTO 
ROMA NORD  
CERCO URGENTEMENTE  
LAVORO come commessa, came-
riera, pulizie .massima serietà. 
TEL. 3491334268 
UOMO 50anni con esperienza con 
referenze telefoniche libero e dis-
ponibile da subito cerca lavoro a 
aprilia lt  e dintorni il mio CELL 
3291648314 
ESPERTO VENDITE E MARKE-
TING, 40 anni di esperienza, offresi 
ad aziende di Aprilia, Anzio, Nettu-
no (e zone limitrofe) per potenzia-
mento vendite e pianificazione 
commerciale.   Orario part-time dal 
lunedi al venerdi. Compenso anche 
a risultato raggiunto.       
TEL. 3200724595      
ESEGUO PULIZIA SCALE e 
appartamenti e stirò 8 euro l'ora per 
informazioni TEL. 3471772655  
SIGNORA ITALIANA, REFEREN-
ZIATA, CON ESPERIENZA NEI 
CAMPI: SEGRETERIA AMMINI-
STRATIVA, FATTURAZIONE 
ELETTRONICA, PRIMA NOTA 
CASSA BANCA, CLIENTI FORNI-
TORI, MAGAZZINO, BANCHE, - 
AIUTO COMPITI PER RAGAZZI 
ELEMENTARI E MEDIE, ASSI-
STENZA ANZIANI (PARKINSON, 

ALZAIMER, TRACHEOSTOMIZ-
ZATI) CERCA QUALSIASI TIPO DI 
LAVORO PURCHE SERIO. AUTO-
MUNITA. CELL. 3400592405 
VENDO CUCCIOLI DI LABRA-
DOR retriver maschi di gg 60 e. 
600 trattabili. Marco TEL. 
3476141551 
VENDESI 3 PAIA SCARPE donna  
n°37 e 39 mai usate 5 euro, 1 paio 
scarpe adidas n 44 euro 15 mai 
usate, 1 paio scarponcini marroni 
nuovi mai usati n 44 vera pelle euro 
40 trattabile Tel. 3387338263 
VENDESI CAPANNONE mq 500 
con ampio parcheggio si trova in 
via del campo n. 6 Aprilia Tel. 
0692727018 
CAMERIERA E /O PULIZIE 
CERCO LAVORO presso come 
cameriera o anche pulizie presso 
hotel con vitto e alloggio, stipendio 
e contratto. Tel. 3491334268 
REGALO SOLO A VERI AMANTI 
ANIMALI coniglietto da compagnia 
razza ariete nano maschio.Solo a 
persone che hanno già avuto espe-
rienza con conigli oppure che 
hanno altri conigli. Tel. 
3491334268 
INSEGNANTE DI INGLESE E 
SPAGNOLO, madrelingua Spa-

gnolo impartisce ripetizioni di Ingle-
se e Spagnolo a euro 10/l' ora, 
presso il proprio domicilio, da Lune-
dì a Venerdì, solo pomeriggio. Zona 
Aprilia centro, no a domicilio altrui, 
no bambini scuola elementare. Tel: 
0692702623  
IMPIEGATA CON ESPERIENZA 
pluriennale come customer Service 
Italia Estero amministrazione e 
contabilità semplice back and front 
office  e  buona conoscenza dell' 
Inglese cerca impiego part-time 
zona Aprilia e limitrofe. Automunita. 
Per info: 334/9968374 
SIGNORA 63 ANNI CERCA IN 
AFFITTO PICCOLO APPARTA-
MENTO PREZZO MODICO ZONA 
APRILIA TEL. 3892415567 
VENDO TASTIERA MUSICALE 
orla kx10 con accessori: custodia 
morbida, pedagliera originale  a 
due pedali  con start e stop e rulla-
ta, manuale di istruzioni, alimenta-
tore, leggio. Usata poco solo in 
casa.Le due casse sviluppano 15W 
per canale ottima potenza.  
ofumata, per il tuo armadio in ordi-
ne, per i tuoi panni stirati. Morena 
3791933613 
adolescenti con disturbi dello svi-
luppo intellettivo  
Tel. 3471444874 
VENDESI MATERASSO ortopedi-
co antidecubito in poliuretano cm 
195x85 compreso di materasso a 
bolle d'aria e compressore. Pratica-
mente nuovo € 100 contattare 
3471444874 
POMPA CARBURANTE Paliwa 
per furgone Daewoo Lublin invio 
foto cell. 3315075922  
VENDO DUE COMPLETI invernali 
da uomo(giacca + pantalone) in 
buono stato, usati pochissimo e 
lavati in tintoria. Un completo e di 

colore grigio chiaro tg 52; l'altro è di 
colore blu ed è in pura lana vergine 
tg 52. vendo cadauno a euro 30,00. 
Aprilia contattare 3496178831 
LILIANA 43 ANNI di aprilia cerco 
lavoro come colf. Domestica e puli-
zie. Esperta e veloce valuto ogni 
proposta(no gente in cerca di altro..) 
per ogni informazione contattatemi 
al 3209009995  
SIGNORA ITALIANA, seria, auto-
munita cerca serio lavoro come 
badante ( lunga esperienza lavorati-
va); oppure come baby sitting. Dis-
ponibile anche per accompagnare 
per spese, visite mediche e quant' 
altro. contattare 3496178831  
BELLISSIMO e sanissimo e buo-
nissimo gattino 3 mesi abituato alla 
lettiera cerca una mamma  Tel. 
3283370502 
AFFITTASI MONO LOCALE SEMI 
ENTERRATO a Tor san Lorenzo 
amobigliato per  tutto l'anno  anche 
a maestre angolo cultura saloncino 
camera bagno scabuzino acqua e 
momdezza compreso all'affitto a 
copie o singolo TEL 3274624225 
LAUREATA, docente in chimica, 
impartisce ripetizioni in chimica, fisi-
ca, matematica, latino, greco 
15euro/ora. TEL 3387338263 
CERCO CENTRALINA con il 
seguente dell' Opel Corsa D 1.3 die-
sel del 2008 a modico prezzo, pos-
sibilmente. Contattare STEFANO 
3331061748 
VENDO BOX AUTO 26mq in via 
Carducci,41 Aprilia con finestra, 
serranda elettrica. MARCO 
330302376 
DRONE MARCA Syma X8 Pro ven-
desi euro 100 invio foto CELL 
3315075922 
GABBIA PER PAPPAGALLINI lun-
ghezza cm 55 larghezza cm 30 
altezza cm 48 vendesi euro 40 invio 
foto CELL 3315075922 
STUFA A ZIPRO MARCA Webber 
w 2200 per mq 30 vendesi euro 30 
invio foto CELL 3315075922 
ROMA NORD  
RAGAZZA CERCA LAVORO come 
pulizie (prezzi modici), assistenza 
anziani, babysitter, commessa Max 
serietà, zone Aprilia, Anzio Nettuno 
Tel.069803317 
AFFITTASI ARDEA fronte laurenti-
na zona la castagnetta casa/rudere 
grande 3 camere 2 bagni e grande 
salone + cucina ottimo per coppia 
stranieri euro 400/mese Giovanni 
Tel. 340/6806514   
CERCO AUTO USATA seconda 
mano prezzo massimo € 1000,00. 
Chiamare Bruno Tel. 3296334927 - 
06 9858553 
PENSIONATO offresi come autista 
con macchina grande e comoda 
offresi per spesa, pratiche uffici, 
accompagno per visite mediche e 
brevi viaggi (no notte). 069256239 - 
3385885489 ( SOLO WHATSAPP) 
EX DOCENTE DI INFORMATICA 
dell’unitre (Università delle tre età) 
impartisce lezioni di informatica 
anche a domicilio anche per smart-
phone e tablet. Prezzi molto modi-
ci.(cellulare solo whatsapp).  
Prezzi modici TEL. 069256239 - 
3385885489 
CERCO SIGNORA ITALIANA PER 
PULIZIE dal 15 novembre in poi, 
per zona Aprilia, esattamente in Via 
Fossignano (se abita in zona sareb-
be meglio) 3 ore al giorno ogni 15 
giorni possibilmente di giovedì o 
venerdì. Poi 1 volta a settimana. 
TEL. 3890155179 CONTATTARE 
TRAMITE WHATSAPP 
COMPRESSORE ARIA DA 25LT 
CON ACCESSORI, ANCORA 
IMBALLATO –causa trasferimento- 
CEDO A €100.00 MOTOZAPPA A 
BENZINA , 4 ZAPPETTE, FERMO 
DA ANNI –causa trasferimento- 
CEDO A €80.00 Materiale disponi-
bile nella propria abitazione, zona 
La Gogna-Aprilia  
TEL. 334.2576276 
RUOTINO DI SCORTA PER AUTO 
Misure T 115/70R15 con crick e 
custodia vendesi euro 100 CELL 
3315075922 INVIO FOTO  

La VEALTENDA srl con sede in Cisterna di 
Latina CERCA personale ambosessi: 
• Cucitrice su macchine industriali; 

• Montatore Tende da sole e Pergotende; 
• Assemblatore meccanico con conoscenza         

disegno tecnico; 
• Geometra per progettazione e realizzazione 

di pergolati e strutture tecniche; 
• Impiegata amministrativa. 

Inviare email a vealtenda@vealtenda.it 
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